
Академик 
Александр Чубарьян: 
Что изменилось 
в преподавании истории 
школьникам? Персоны, 
термины, оценки

ТРИУМФ Победа Даниила Медведева на Итоговом теннисном 
турнире АТР в Лондоне была фантастической и нежданной

Ту мяч

Михаил Фалалеев

Н
ожик в кармане, вполне, 
на взгляд его владельца, 
безобидный, может обе-

рнуться гражданину двумя го-
дами лишения свободы и круп-
ным штрафом. Об этот сказано в 
поступившем на днях в Госдуму 
проекте закона.

Законопроект об уголовной 
ответственности за незаконное 
приобретение и ношение холод-
ного оружия внесли в Госдуму 
депутаты Сергей Миронов и 
Олег Нилов. Изменение в ору-
жейном законодательстве, если 
оно произойдет, коснется без 
преувеличения нескольких де-
сятков миллионов россиян — 
охотников, коллекционеров, на-
следников дедовских клинков, 
носителей этнических костю-
мов, например, горцев или каза-
ков, предпринимателей, торгу-

ющих оружейной продукцией, 
и просто тех, кому друзья пода-
рили красивый нож.

Поправить предлагается ста-
тью 222 в части 4 УК РФ. За не-
законный клинок, признанный 
холодным оружием, законода-
тели предлагают назначать ви-
новнику «до 480 часов обяза-
тельных работ, либо от года до 
двух лет исправительных работ, 
либо до двух лет ограничения 
свободы, либо до двух лет при-

нудительных работ, либо от 
трех до шести месяцев ареста, 
либо до двух лет лишения сво-
боды со штрафом или без него». 

Напомним, до конца 2003 
года за незаконное ношение хо-
лодного оружия можно было 
угодить в тюрьму на два года. 
Сейчас же — только штраф в раз-
мере от 500 до 2000 рублей с 
возмездным изъятием оружия 
или без такового. Изъятый кли-
нок будет продан в комиссион-

ке, а деньги возвращены бывше-
му владельцу с вычетом издер-
жек. То есть владеть можно, но-
сить — нельзя.

В пояснительной записке де-
путаты объясняют свою иници-
ативу выходом оборота этого 
оружия из-под контроля. По их 
мнению, либерализация в этой 
части уголовного законодатель-
ства привела к всплеску право-
нарушений с применением хо-
лодного оружия. 

По данным, полученным из 
МВД РФ, ежегодно увеличивает-
ся количество таких преступле-
ний.  В 2011 году было зафикси-
ровано 638 преступлений с при-
менением холодного оружия, в 
2012 году — 768 преступлений, 
за первое полугодие 2012 года — 
370 преступлений. Более све-
жую информацию де-
путаты в своей записке 
не приводят. 

Анна Козина, 
Николай Долгополов

Ч
естно? Не ждали! Но 
дождались заслу-
женно и закономер-
но. Из восьмерки 
финалистов важней-
шего личного турни-
ра двое наших — Анд-
рей Рублев и Даниил 
Медведев. Это уже 

говорит о многом. И главное о 
том, что наш мужской теннис, 
впавший в некую затянувшую-
ся спячку после ухода двух ве-
ликих — Евгения Кафельникова 
и Марата Сафина, набрался сил 
и проснулся. Ведь последняя 
большая победа была одержана 
аж в 2009 году на этом же сорев-
новании Николаем Давыденко.

И тишина. Сборная, дважды в 
начале 2000-х бравшая самый 
почетный мировой теннисный 
трофей — Кубок Дэвиса, мето-
дично опускалась из элитной 
группы все ниже и ниже. Игроки, 
объявлявшиеся перспективны-
ми, появлялись, чтобы, выиграв 
пару малозначительных турни-
ров, исчезнуть навсегда и почти 
бесследно.

Многие уже перестали верить 

в хорошее. На нашем фирмен-
ном Кубке Кремля трибуны, 
раньше ломившиеся от зрите-
лей, зияли пустотами. Знатоки 
твердили о полном окончатель-
ном закате. Намекали, что тен-
нис, бывший в свое время чуть 
не правительственной игрой, по-
терял популярность, изжил себя 
и больше не вернется к нам побе-
дами в «Большом шлеме», Куб-
ках Дэвиса и Федерации, Итого-
вом турнире АТП.

Но и в этом бурном потоке не-
гатива слышался, никак не те-
рялся голос капитана мужской 
сборной Шамиля Тарпищева. 
Сколько раз он объяснял нам 
про пики и спады. Доказывал, 
что ни одна страна мира не мо-
жет постоянно и беспроигрыш-
но лидировать, выигрывать все и 

вся. При нынешнем развитии 
этого вида спорта в России, где 
на корты выходят десятки тысяч 
юных, появление талантов неиз-
бежно. Ведь и в женском тенни-
се, где наши девчонки доминиро-
вали еще несколько лет после 
провалов мужчин, тоже обозна-
чилось явное отступление. Но 
временное, по словам Тарпище-
ва, только временное, хотя пер-
выми, по утверждению Шамиля 
Анвяровича, возглавляющего 
Федерацию тенниса России с 
1999-го и днями на этот пост 
снова переизбранного, должны 
вернуться ребята. Спад заверша-
ется подъемом. А у нас сразу три 
горовосходителя — Карен Хача-
нов, Даниил Медведев и Андрей 
Рублев, именно в таком порядке. 
И когда Карен слегка отдалился 

от первой мировой десятки, в 
нее ворвался Медведев.

Своей неистовостью он на-
поминает Сафина. Да, ломает на 
глазах публики дорогостоящий 
теннисный инвентарь и спорит 
с судьями. Но в отличие от беше-
но талантливого Марата каким-
то чудом, Богом данной способ-
ностью сохраняет, несмотря ни 
на что, потрясающую концен-
трацию. При всех прочих пра-
ктических равных именно она и 
мощнейшая подача даруют 
успех. Иногда кажется, что кри-
ки Медведева, его споры — это 
выпуск пара, без которого спор-
тсмену не собраться, не настро-
иться на игру.

Он пришел всерьез и надолго 
этот непростой парень, пере-
бравшийся ради возможности 
играть в теннис почти круглого-
дично во Францию. Он ни на кого 
не похож. Быстро или относи-
тельно быстро выработал свой 
железобетонный стиль игры, о 
который разбились сейчас в 
Лондоне серб Джокович, испа-
нец Надаль (Медведев выиграл у 
него в первый раз) и австриец 
Тим. Медведев, есть все основа-
ния верить, выбьется в первый 
номер мировой классификации.

Андрей Рублев близок к Дани-
илу по классу. Очень точный, 
сосредоточенный, интеллиген-
тный. Может, иногда даже черес-
чур. Сказать, что это с годами 
пройдет? Нет, не хочется. Пусть 
будет таким же, как легендарный 
теннисный джентльмен швейца-
рец Федерер, радующий игрой и 
в свои далеко за тридцать.

Больше всего Шамиль Тарпи-
щев жалеет, что из-за пандемии 
сорвался Кубок Дэвиса. По про-
гнозам капитана, проведшего со 
своими командами столько мат-
чей на Кубок, что никому в мире 
его уже не догнать, Дэвис уже в 
этом году был к нам  очень близ-
ко, почти в руках. Но случилась 
пандемия.

Подождем. Самое удивитель-
ное и нечасто в этом сугубо инди-
видуальном виде спорта случаю-
щееся: у трех российских первых 
номеров Медведева, Рублева и 
Хачанова удивительная психоло-
гическая совместимость. Тот, кто 
играл хотя бы в паре, 
понимает, что это зна-
чит для тенниса.

ПРОЕКТ Предложено вернуть уголовную ответственность 
за ношение холодного оружия

Ножик из кармана

04
В Карабах 
прибыли 
российские 
саперы

06
Узбекских 
чиновников 
заставят 
в спортзалах 
«снижать 
уровень 
ожирения»

07
Частным 
сыщикам 
могут 
разрешить 
заниматься 
оперативной 
деятельностью

09
Норка 
из России 
получит шанс 
выйти 
на мировой 
рынок 
пушнины 

11
В Музее 
Москвы откры-
лась выставка, 
посвященная 
100-летию 
ВХУТЕМАСа

12
«Зенит» 
проведет 
в Риме ключе-
вой матч Лиги 
чемпионов 
против 
«Лацио»

ПОДРОБНОСТИ

Даниил Медведев не прыгал от радо-
сти после победы. Представьте, 
какие эмоции бушевали внутри, 
когда он взял в руки трофей.

А К Ц Е Н Т

Даниил Медведев выработал свой желе-
зобетонный стиль, о который разбились 
надежды трех первых ракеток мира. 
Россиянин, верим, и сам станет лидером

Австралийский доллар 55,5018
Азербайджанский манат 44,5909
Армянский драм** 15,2052
Белорусский рубль 29,7506
Болгарский лев 45,9569
Бразильский реал 14,0800

Венгерский форинт** 24,9806
Вон Республики Корея*** 68,1767
Гонконгский доллар* 97,7258
Датская крона 12,0714
Доллар США 75,7600
Евро 89,9347

Индийская рупия* 10,2291
Казахстанский тенге** 17,8242
Канадский доллар 58,0403
Киргизский сом** 89,3142
Китайский юань 11,5326
Молдавский лей* 44,0337

Новый туркменский манат 21,6767
Норвежская крона* 84,3606
Польский злотый 20,1265
Румынский лей 18,4475
СДР  107,9974
Сингапурский доллар 56,4615

Таджикский сомони* 66,8815
Турецкая лира* 97,4819
Узбекский сум**** 73,1204
Украинская гривна* 26,7184
Фунт стерлингов  101,1472
Чешская крона* 34,1338

Шведская крона* 88,1043
Швейцарский франк 83,1979
Южноафриканский рэнд* 49,4643
Японская иена** 73,0006

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 24.11.20
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движения
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супругами дом 

Теодор Курентзис: 
«Дягилев+» 
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слушателям 
«уроки темноты»
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АКТУАЛЬНО Зачем педвузу 
нужен ЕГЭ для учителей?

Звонок 
на онлайн-урок

Ксения Колесникова

Будут ли учить будущих педагогов вести онлайн-уро-
ки? В каких вузах появляются ЕГЭ для учителей? И 
куда сложнее поступить: на учителя или нефтяника? 
Об этом «Российской газете» рассказал ректор МГПУ 
Игорь Реморенко.

Игорь Михайлович, ваши студенты заменяют учите-
лей из зоны коронавирусного риска. Как совмещать 
учебу в вузе и работу в школе? 

ИГОРЬ РЕМОРЕНКО: Мы не снимаем студентов с занятий 
ради работы в школах: в этом семестре плановая пра-
ктика. Но проходит она в новой реальности. Примерно 
170 наших ребят ассистируют в классе учителям, ко-
торые ведут онлайн-уроки из дома. Основной матери-
ал дает опытный учитель, подключаясь к школе по ви-
део, а студент помогает детям выполнять задания, 
письменные работы, отвечает на вопросы. Это форма 
«живого» сопровождения дистанционных уроков. Та-
кая практика смешанного обучения у нас впервые. 

Нужно ли теперь учить каждого студента педвуза ве-
сти онлайн-уроки?

ИГОРЬ РЕМОРЕНКО: Они действительно все чаще будут 
сталкиваться с дистанционными уроками. 
И учить студентов работать в таком формате, 
безусловно, нужно.

ОБЩЕПИТ Рестораторы 
потеряют миллиарды 
рублей из-за ограничений 
на Новый год 

Пожелали 
спокойной ночи

Ангелина Зеленькова,
Вера Черенева, «Российская газета», Санкт-Петербург

Рестораны в новогоднюю ночь никого не ждут, под за-
мком ночные клубы и бары. В Москве пойти некуда, 
посмотреть нечего — после 23.00 до 06.00 все закрыто.

Только для столичных рестораторов — это потеря не 
менее 40 млрд рублей, или 20% годового оборота из-за 
от ограничительных мер в декабре—январе, подсчита-
ла Елена Мясникова, доцент кафедры ресторанного 
бизнеса РЭУ им. Плеханова. По расчетам Федерации 
рестораторов и отельеров России, 40% ресторанов за-
кроются уже навсегда. Для концертной индустрии по-
тери, по разным оценкам, составят десятки млрд ру-
блей. Основная доля ее оборота приходится как раз на 
конец года.

Ежегодно оборот предприятий ресторанного бизне-
са в декабре увеличивается в среднем в три раза. 
По данным Росстата, оборот предприятий общепита 
в декабре 2019 года увеличился в годовом выражении 
на 5,1% (для сравнения: в декабре 2018 года рост обо-
рота составил 3,1%) и составил за год в целом 
202 млрд рублей. По сравнению с ноябрем 
2019 года этот показатель вырос на 15,4%.

КАБМИН Михаил Мишустин 
проводит оптимизацию 
институтов развития

Подчинят 
целям

Владимир Кузьмин

Премьер-министр Михаил Мишустин объявил о круп-
ной переорганизации в системе российских институ-
тов развития. Их ориентируют на достижение нацио-
нальных целей развития, дублирующие функции  со-
кратят, часть структур ликвидируют, часть укрупнят.  
Целый ряд институтов, включая «Роснано» и фонд 
«Сколково», перейдет под управление «ВЭБ.РФ». 

Сейчас в России действует 40 различных фондов, 
банков и корпораций. Все они создавались для решения 
конкретных задач — поддержки инноваций, малого и 
среднего бизнеса, экспорта, регионального развития. 
В свое время их работа дала значимые результаты, при-
знал глава кабинета министров. По поручению прези-
дента правительство проанализировало работу основ-
ных действующих институтов развития. «За последние 
годы появились новые вызовы, которые требуют суще-
ственной корректировки их работы и перспективных 
планов, — заявил Михаил Мишустин в  в ходе оператив-
ного совещания со своими заместителями. — Наш ана-
лиз показал, что деятельность этих институтов, по 
сути, слабо увязана с новыми национальными целями 
развития, отсутствуют единые механизмы управления, 
есть существенное пересечение функций с фе-
деральными органами исполнительной влас-
ти и коммерческими организациями».
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А К Ц Е Н Т

До конца 2003 года за незаконное 
ношение холодного оружия можно было 
угодить в тюрьму на два года. 
Сейчас же — только штраф
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ПРИЗЫВ Призывникам — 
опекунам братьев и сестер 
дадут отсрочку от армии

Послужат 
семье

Иван Петров

Президент России Владимир Путин подписал закон, 
вводящий новую отсрочку от призыва в армию. Ее пре-
доставят опекунам и попечителям несовершеннолет-
них родных братьев и сестер. Изменения вносятся в за-
кон «О мобилизационной подготовке и мобилизации в 
Российской Федерации». 

В настоящее время отсрочка положена только гра-
жданам, имеющим детей до 16 лет. Новый закон рас-
ширяет ее действие на тех, кто имеет на иждивении и 
воспитывает без матери одного ребенка и более в воз-
расте до 16 лет.  Кроме того, отсрочку смогут получить 
опекуны братьев или сестер при условии отсутствия 
других лиц, обязанных содержать их по закону.

«Закон поможет защитить членов семьи, которые 
не бросают своих недееспособных близких родствен-
ников, а берут обязанности по уходу и присмотру на 
себя. Важно было поддержать гуманное отношение к 
семьям с детьми-инвалидами. Законопроект проде-
монстрировал социальный вектор государственной 
политики», — комментировала во время рассмотрения 
проект этого закона сенатор Маргарита Павлова.

Заключения о нуждаемости по состоянию здоровья 
в постоянном постороннем уходе будут выдаваться фе-
деральными учреждениями медико-социальной эк-
спертизы, как и в случаях предоставления отсрочки от 
призыва на военную службу.

Действие новых поправок в закон коснется порядка 
38 тысяч человек, являющихся опекунами родных бра-
тьев (сестер) и пребывающих в запасе.

Закон был принят Государственной Думой 10 ноя-
бря и одобрен Советом Федерации 18 ноября текущего 
года.  

ДЕНЬГИ Повышены 
штрафы для заключенных 
за нарушение режима

Заплатят 
тюрьме

Владислав Куликов

Президент России Владимир Путин подписал закон, 
значительно увеличивающий дисциплинарные штра-
фы для заключенных за нарушения режима в казенных 
домах. Теперь финансовое наказание составит от 1 до 2 
тысяч рублей.

До сих пор для недисциплинированных заключен-
ных был предусмотрен штраф в размере 200 рублей. 
Он был установлен еще в 2003 году. За эти годы сумма 
превратилась в символическую. Потому было решено 
повысить планку штрафа.

Наказать осужденного рублем вправе начальник 
колонии. Наличных денег у заключенного, естествен-
но, нет. Но у него есть лицевой счет, с которого в случае 
наказания снимут нужную сумму. По закону оштрафо-
вать заключенного можно исключительно за злостные 
нарушения порядка, перечисленные в соответствую-
щей статье Уголовно-исполнительного кодекса. Так 
что произвольно накладывать финансовые санкции на 
осужденного начальник не может. За практикой следит 
прокуратура.

Как рассказывают эксперты, на практике нередко 
штрафуют осужденных, пойманных с мобильными те-
лефонами. Причем штраф считается достаточно мяг-
ким наказанием.

В среднем дисциплинарный штраф накладывается 
на 5,4 тысячи осужденных в год, на некоторых — не-
сколько раз.  

При отсутствии средств на счете заключенного-на-
рушителя удержание может быть произведено в даль-
нейшем с его любых доходов.  

ФИНАНСЫ «Зеленые» проекты 
поддержат длинными деньгами

Чистая прибыль

Игорь Зубков

Межведомственная рабочая 
группа под руководством минэ-
кономразвития разработает 
план господдержки «зеленых» 
проектов. Их отбором займется 
ВЭБ.РФ. 

Инвесторы и регуляторы в 
разных странах все чаще оцени-
вают компании с точки зрения 
их отношения к вопросам эколо-
гии, социальной политики и ка-
чества управления (факторы 
ESG). Так, российским экспорте-
рам, по всей видимости, не избе-
жать испытания «углеродным 
налогом» в ЕС.

«Пандемия коронавируса за-
ставила весь мир переосмы-
слить понятие устойчивого раз-
вития, — отметил министр эко-
номического развития Максим 
Решетников. — Большинство ве-
дущих стран мира, прежде всего 
стран Евросоюза, делают упор 
на восстановление экономики, 
основанное на принципах ESG. 
Мы видим, что мир становится 
более зеленым. Согласно про-
грамме ЕС Green Deal предпола-
гается полное прекращение вы-
бросов парниковых газов в Ев-
росоюзе к 2050 году. Переход на 
возобновляемые источники 
энергии будет снижать спрос на 
российские энергоносители. 
Ожидаемые потери для россий-
ской экономики от введения 
странами ЕС «углеродного нало-
га», по расчетам KPMG, в 2025—
2030 годах составит более 33 
млрд евро в базовом сценарии».

Несмотря на первые успеш-
ные выпуски «зеленых» облига-
ций, Россия находится только в 
начале пути по внедрению ESG 
подходов. Минэкономики оце-
нивает потенциал для внедрения 
зеленых технологий в России до 
2023 года в 3 трлн руб. Как рас-
сказали «РГ» в министерстве, в 

ближайшие два месяца главной 
задачей рабочей группы будет 
утверждение базовых параме-
тров системы зеленого финанси-
рования, определение самих по-
нятий «зеленый проект», «зеле-
ный долговой инструмент» и т.п. 
Итогом этой работы должно 
стать принятие Методических 
рекомендаций по «зеленому фи-
нансированию» и Таксономии 
зеленых проектов, над которы-
ми с начала года работает ВЭБ.
РФ. Затем МРГ разработает план 
поддержки «зеленых проектов». 
Роль методического центра от-
дана ВЭБ.РФ, именно он будет 
вести перечень верифицирован-
ных проектов развития. 

ВЭБ.РФ внедряет формат «зе-
леного финансирования», кото-
рый уже широко используется за 
рубежом. Он позволяет выде-
лить те проекты, которые реша-
ют стандартные хозяйственные 
задачи, но при этом создают на 
окружающую среду намного 
меньшую нагрузку, чем обычно 
используемые технологии, на-
пример за счет повышения энер-
гоэффективности и значитель-
ного использования материалов 
вторичной переработки отхо-
дов, объясняет зампред — член 
правления ВЭБ.РФ Алексей Ми-
рошниченко. «Такие проекты, 
как правило, требуют больше ка-
питальных затрат на инвестици-
онной фазе, «зеленое финанси-
рование» — это способ для «от-
ветственных инвесторов» взять 
на себя часть связанной с этим 
финансовой нагрузки, — говорит 
он. — Цель нашей работы — со-
здать доступный механизм, при 
помощи которого российские 
«зеленые» проекты смогут под-
светить себя для локальных и за-
рубежных «ответственных инве-
сторов», и как следствие полу-
чить больше инвестиций по бо-
лее льготным ценам».  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обещал поддержку в решении 
проблем Псковской области

Помощь из центра 

Кира Латухина

П
резидент Владимир 
Путин провел виде-
оконференцию с 
г у б е р н а т о р о м 
Псковской области 
Михаилом Ведер-
никовым и обещал 
содействие в реше-
нии острых про-

блем региона. В частности, 
речь идет о нехватке высоко-
технологичного медицинского 
оборудования, дефиците реги-
онального бюджета и состоя-
нии инфраструктуры пригра-
ничных районов.

Ведерников начал с эпидси-
туации. Как и во многих регио-
нах, в последние недели фор-
мируется устойчивая тенден-
ция к росту числа заболевших, 
отметил он. Основные риски, 
связанные с возвращением 
из отпусков и началом учебно-
го года, удалось предотвра-
тить. «Псковская область — до-
тационный регион, поэтому в 
период борьбы с коронавиру-
сной инфекцией для нас край-
не важно сохранить баланс по 

двум направлениям. Первое, 
конечно, — это сохранение здо-
ровья и жизни населения, и 
второе — полноценное функци-
онирование региональной эко-
номики», — продолжил губер-
натор. Это удается во многом 
благодаря прямой поддержке 
президента по наиболее важ-
ным направлениям. В область 
приехали бригады медиков, 
помогли настроить работу 
COVID-центра, была создана 
одна из самых современных 
инфекционных служб, которая 
полностью закрывает потреб-
ности региона.

Ведерников попросил пору-
чить правительству направить 
в 2021 году в область около 
500 млн рублей на закупки вы-
сокотехнологичного медобо-

рудования. По пандемии коро-
навируса в регионе сейчас ра-
бота выстроена. «Но у нас один 
из самых высоких показателей 
по смертности от сердечных 
заболеваний, от онкологии. 
Мы прорабатываем детально 
этот вопрос», — заметил губер-
натор.

Еще Ведерников сказал, что 
правительство выделяет боль-
шие средства на поддержку ре-
гионов, но компенсируются 
выпадающие доходы, при этом 
потребности территорий с низ-
кой бюджетной обеспеченно-
стью не учтены. Из-за противо-
действия последствиям коро-
навируса дефицит псковского 
бюджета увеличился почти на 
2 млрд рублей. «И, учитывая 
уровень госдолга, у нас просто 

нет возможности брать новые 
кредиты», — заметил доклад-
чик. «Из-за того что мы не уро-
нили экономику, регион ниче-
го не получил при распределе-
нии первого транша, по второ-
му траншу мы получили всего 
377 млн рублей», — посетовал 
он. Кассовый разрыв составля-
ет порядка 1,15 млрд рублей, и 
без дополнительной помощи 
финансовый год закончить не 
получится, заметил глава реги-
она. Губернатор также попро-
сил поручить кабмину выде-
лить средства на модерниза-
цию объектов социальной ин-
фраструктуры приграничных 
районов не с 2020 по 2022 год, 
а с 2021 по 2023 год. 

«Безусловно, нужно те во-
просы, которые вы сейчас на-
звали, закрывать, решать эти 

задачи. Обязательно будем вам 
помогать, будем поддерживать 
Псковскую область. Надеюсь, 
что и ваша команда будет вести 
себя самым активным обра-
зом», — сказал президент. Под-
нятые на встрече вопросы Пу-
тин предложил губернатору 
проработать в правительстве 
на профессиональном, пред-
метном уровне. «Но я с вами 
согласен: те позиции, которые 
вы сейчас обозначили, они, ко-
нечно, нуждаются в постоян-
ном внимании и со стороны не 
только региональных, но и фе-
деральных властей», — подчер-
кнул он. «Обязательно прора-
ботаем, и поддержка будет», — 
заключил Путин.  

Михаил Ведерников попросил у 
Владимира Путина выделить сред-
ства на покупку медоборудования.

А К Ц Е Н Т

В Псковской области кассовый разрыв 
на сегодняшний день составляет 
порядка 1 млрд 150 млн рублей 

КАДРЫ Президент сможет 
назначать на генеральские 
должности гражданских

Встанут в строй

Иван Петров

Президент сможет назначать россиян, не являющихся 
военнослужащими, на высшие офицерские должности. 
Соответствующий законопроект внесён вчера в Госду-
му  правительством России. Поправки предложено 
внести в федеральный закон «Об обороне».

Согласно документу, президент сможет не только 
назначать, но и снимать гражданских лиц с таких дол-
жностей. При этом мера распространится только на 
федеральные госорганы, работа которых замыкается 
непосредственно на главу государства. В основном, это 
силовые министерства и спецслужбы, в которых как 
раз и предусмотрены военная служба и генеральские 
должности. 

В пояснительной записке уточняется, что назначе-
ние гражданских на такие должности не станет основа-
нием для приобретения ими статуса военнослужащих. 
Следовательно, государство не будет обязано предо-
ставлять им соответствующие госгарантии. Имеется в 
виду в первую очередь, конечно, обеспечение жильем.

 «Законопроект призван разрешить правовую кол-
лизию и на законодательном уровне закрепить давно 
существующую в России практику, ведь по факту пре-
зидент уже назначал гражданских лиц на высшие воен-
ные должности, например, Службу внешней разведки 
возглавляет гражданский чиновник Сергей Нарыш-
кин, в министерстве обороны несколько гражданских 
заместителей министра – Тимур Иванов, Руслан Цали-
ков и другие. Новый закон упорядочивает формули-
ровки», - цитирует РИА Новости члена экспертного со-
вета при коллегии ВПК РФ Виктора Мураховского.

«Высшие офицерские – это должности руководя-
щие, и люди, их занимающие, несут ответственность за 
большое количество подчиненных, а принимаемые 
ими решения имеют огромное влияние на работу всей 
сферы обороны страны, - сказал «Российской газете» 
председатель президиума общероссийской организа-
ции «Офицеры России», Герой России генерал-майор 
Сергей Липовой.  

— Документ читайте на сайте 
rg.ru/art/1994819
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Предложены 
серьезные 
санкции 
за нарушения 
на митингах

АКЦИЯ 
ПО ПРАВИЛАМ
Татьяна Замахина

Депутат от «Единой России» 
Дмитрий Вяткин внес в Госду-
му пакет инициатив, которые в 
случае принятия кардинально 
изменят законодательство о 
проведении публичных меро-
приятий. Правительство доку-
менты поддержало — при усло-
вии уточнения ряда нюансов.

Во-первых, парламентарий 
предложил увеличить штрафы 
и ввести обязательные работы 
за неповиновение требованиям 
сотрудников правоохранитель-
ных органов на митингах. Со-
гласно инициативе, штрафы для 
граждан за первое деяние соста-
вят от 2 до 4 тысяч рублей, а при 
повторном совершении таких 
правонарушений — от 10 до 20 
тысяч рублей. В качестве аль-
тернативного наказания пред-
ложены административный 
арест на срок до 30 суток, либо 
обязательные работы на срок от 
100 до 200 часов. Согласно дей-
ствующим нормам, такое непо-
виновение в случае единичного 
нарушения наказывается штра-
фом в размере от 500 до 1 тыся-
чи рублей. Ужесточить наказа-
ние необходимо, ведь нынеш-
ние санкции не соответствуют 
степени потенциальной опасно-
сти и возможным негативным 
последствиям нарушения, поя-
снил Вяткин. Мягкость наказа-
ния, заявил автор, ведет к под-
рыву основ управления в госу-
дарстве и может повлечь более 
серьезные последствия, вклю-
чая срыв проведения мероприя-
тий, направленных на обеспе-
чение правопорядка и общест-
венной безопасности. Уточня-
ется, что речь в проекте идет о 
распоряжениях сотрудников 
полиции, Росгвардии, ФСБ, Ми-
нобороны, ФСИН, данных в 
ходе собрания, митинга, демон-
страции, шествия или пикети-
рования.

Еще одна поправка — для тех, 
кто выдает себя на митингах за 
журналистов. За неправомер-
ное использование отличитель-
ных знаков СМИ на публичных 
мероприятиях штраф составит 
от 20 тысяч до 30 тысяч рублей. 
Также возможны обязательные 
работы на срок до 50 часов.

И, наконец, третье предло-
жение депутата на тему митин-
гов касается их организации. 
Предложены штрафы за нару-
шения при финансировании 
публичных мероприятий. Со-
гласно инициативе, наказывать 
предлагается за перечисление 
денежных средств или переда-
чу имущества в целях организа-
ции такого мероприятия — в 
том случае, если спонсор не 
вправе это делать. Нарушение 
влечет наложение администра-
тивного штрафа на физических 
лиц в размере от 10 тысяч до 15 
тысяч рублей, на юридических 
лиц — от 50 тысяч до 100 тысяч 
рублей.

Кроме того, предложено на-
казание для организаторов, ко-
торые берут незаконную спон-
сорскую помощь или не отчи-
тываются по установленной 
форме. Например, отчет предо-
ставляют несвоевременно, в не-
полном объеме или в искажен-
ном виде. Такие нарушения 
чреваты штрафом для граждан 
в размере от 10 до 20 тысяч ру-
блей или обязательными рабо-
тами на срок до 40 часов, для 
должностных лиц — от 200 до 40 
тысяч рублей, для юрлиц — от 
70 до 200 тысяч рублей.

Этот законопроект стал про-
должением другого, который 
ранее внес тот же автор. На 
прошлой неделе Дмитрий Вят-
кин предложил поправки о за-
прете финансировать митинги 
и демонстрации из иностран-
ных источников, а также ано-
нимно. Инициатива предпола-
гает, что деньги на проведение 
массового мероприятия долж-
ны будут аккумулироваться на 
специальном счете, и финанси-
рование акции из других источ-
ников будет незаконным. Все 
жертвователи должны будут 
указать подробные данные о 
себе при переводе, а после ме-
роприятия организатору нуж-
но будет отчитаться о расходо-
вании средств.  

Предложено нака-
зание для органи-
заторов, которые 
берут незаконную 
спонсорскую 
помощь

ОФИЦИАЛЬНО Россиянам облегчили 
налоговую нагрузку в ряде жизненных ситуаций

Кому что 
облагается
Роман Маркелов

Н
алоговая нагрузка на 
граждан в ряде жизнен-
ных ситуаций будет 

уменьшена. Кроме того, доходы 
россиян, зарабатывающих 
больше 5 млн рублей в год, бу-
дут теперь облагаться налогом 
на доходы физлиц не в 13%, как 
для всех, а в 15%. Законы об 
этом подписал президент Вла-
димир Путин.

Первый документ вносит из-
менения в пять федеральных за-
конов, а также в первую и вто-
рую части Налогового кодекса. 
Предусмотрено как совершен-
ствование налогового админи-
стрирования в целом, так и ре-
шение отдельных вопросов, свя-
занных в том числе с уплатой 
НДФЛ, НДС, госпошлин, тран-
спортного налога.

Так, освобождаются от упла-
ты НДФЛ доходы в натуральной 
форме, возникающие при пита-
нии и проживании у работни-
ков медорганизаций и органи-
заций социального обслужива-
ния, которые выполняют свои 
обязанности в изолированном 
режиме в период ограничений, 
связанных с коронавирусной 
инфекцией.

Также в интересах налого-
плательщиков вводится запрет 
на перерасчет транспортного 
налога, приводящий к его уве-
личению. Такие же запреты дей-
ствуют сейчас относительно пе-
рерасчета других имуществен-
ных налогов. 

Кроме того, уточняется мо-
мент, с которого прекращается 

начисление транспортного на-
лога в случае уничтожения ав-
томобиля (авария, пожар, сти-
хийное бедствие и так далее). 
Это будет происходить не с мо-
мента снятия с учета, а с перво-
го числа месяца, в котором 
транспортное средство было 
уничтожено.

Для дольщиков минималь-
ный срок владения жильем, по-
сле которого при его продаже 
доходы не облагаются НДФЛ, 
будет определяться с момента 
покупки квартиры по договору 
долевого участия, а не с момен-
та ее оформления в собствен-
ность. Таким образом, после за-
вершения долгостроя можно бу-
дет сразу перепродать такие 
квартиры без уплаты НДФЛ.

Также в рамках цифровиза-
ции российской экономики ос-
вобождаются от НДС услуги, 
которые оказывает оператор 
финансовой платформы — мар-
кетплейса.

Второй документ — один из 
самых резонансных за послед-
нее время — увеличивает НДФЛ 
для состоятельных граждан, по 
факту отменяя плоскую шкалу 
налогообложения. Состоятель-

ными признаются те россияне, 
чьи доходы превышают 5 млн 
рублей в год. Теперь часть дохо-
дов, превышающая эту отметку, 
облагается НДФЛ не 13%, а 
15%. 

Мера касается периодиче-
ских и активных доходов, свя-
занных непосредственно с тру-
довой деятельностью (включая 
зарплату и дивиденды). При 
этом как и раньше, по ставке 
13%, будут облагаться средст-
ва, вырученные с продажи лич-
ного имущества (за исключени-
ем ценных бумаг), и выплаты по 
договорам страхования и пен-
сионного обеспечения.

В ближайшие три года эта 
мера должна принести бюдже-
ту около 190 млрд рублей. Эти 
деньги будут направлены на ле-
чение детей с редкими тяжелы-
ми заболеваниями, в том числе 
закупку для них дорогих ле-
карств, техники, средств реа-
билитации, проведение высо-
котехнологичных операций. 
Средства от повышения НДФЛ 
в бюджете должны быть «окра-
шены» — то есть защищены от 
какого-либо другого использо-
вания.  

А К Ц Е Н Т

После завершения долгостроя 
дольщик сможет сразу 
перепродать свою квартиру 
без уплаты подоходного налога

Между тем

Президент наградил знаком отличия «За благодеяние» ветерана Вели-

кой Отечественной войны Зинаиду Корневу. По инициативе 98-летней 

петербурженки было собрано более 4,5 миллиона рублей в помощь се-

мьям врачей, погибших в борьбе с коронавирусом.
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Подчинят целям
Оптимизация пройдет 
по четырем направле-
ниям.

Первое. Будет сформирован 
крупный инвестиционный 
блок на базе госкорпорации 
развития «ВЭБ.РФ». Под ее 
управление перейдут: 

— Корпорация по развития 
малого и среднего предприни-
мательства;

— Российский экспортный 
центр; 

— Российское агентство по 
страхованию экспортных кре-
дитов и инвестиций (ЭКСАР); 

— «Роснано»; 
— Фонд «Сколково»; 
— Фонд содействия развитию 

малых форм предприятий в на-
учно-технической сфере; 

— Фонд инфраструктурных и 
образовательных программ;

— Фонд развития промыш-
ленности.

Второе. Часть функций вось-
ми институтов развития пе-
рераспределят между «ВЭБ.
РФ» и федеральными органами 
исполнительной власти. «Сами 
институты развития будут 
ликвидированы», — сообщил 
Михаил Мишустин. Под сокра-
щение попали:

— АО «Особые экономиче-
ские зоны»; 

— Фонд развития моногоро-
дов; 

— Российский фонд развития 
информационных технологий;

— Росинфокоминвест; 
— Агентство по технологиче-

скому развитию;
— Агентство по развитию че-

ловеческого капитала на Даль-
нем Востоке и в Арктике;

— Фонд развития Дальнего 
Востока и Арктики; 

— Агентство Дальнего Восто-
ка по привлечению инвестиций 
и поддержке экспорта.

Третье. Ряд институтов пред-
лагается укрупнить, объе-
динив структуры со схожим 
функционалом. «Это позволит 
сократить дублирующие фун-
кции и сформировать пять 
крупных институтов разви-
тия», — подчеркнул глава каб-
мина.

Государственная транспор-
тная лизинговая компания и 
«ВЭБ-Лизинг» будут преобра-
зованы в Единую лизинговую 
компанию.  На  базе  Банка 
«ДОМ.РФ» и МСП Банка созда-
дут одно универсальное кре-
дитное учреждение. В Фонд со-
действия реформированию 
ЖКХ войдет Фонд защиты прав 
граждан — участников долевого 
строительства, а к Российскому 
научному фонду будет присое-

динен Российский фонд фунда-
ментальных исследований. На-
конец, Российскую венчурную 
компанию передадут в управле-
ние Российского фонда прямых 
инвестиций.

Четвертое. «В новой струк-
туре будут сохранены страте-
гически важные организации, 
которые нацелены на разви-
тие конкретных отраслей и 
поддержку обороноспособно-
сти страны», — сказал Михаил 
Мишустин. К таким отнесены 
«Росатом», «Роскосмос», «Ро-
стех», Росавтодор, «Росагроли-
зинг», Россельхозбанк, Агент-
ство по страхованию вкладов, 
«Российский экологический 
оператор», «ДОМ.РФ», Кор-
порация развития Дальнего 
Востока, Корпорация развития 

Северного Кавказа. «Акцио-
нерное общество «Курорты 
Северного Кавказа» станет 
Корпорацией по туризму», — 
заявил премьер.

 «Это позволит сделать ин-
ституты развития более эффек-
тивными и переориентировать 
их на достижение националь-
ных целей развития, утвер-
жденных указом президента», 
— назвал Михаил Мишустин 
ожидания от реформы.

В «ВЭБ.РФ» отметили, что 
на базе госкорпорации плани-
руется сформировать единый 
большой инвестиционный 
блок для управления деятель-
ностью передаваемых ей орга-
низаций. Это исключит дубли-
рование функций, позволит 
решить проблему конкурен-

ции институтов друг с другом, 
а конечным результатом долж-
но стать повышение эффек-
тивности и общего вклада в ре-
ализацию национальных про-
ектов, рост качества жизни 
граждан. 

Оптимизация системы ин-
ститутов развития — часть ад-
министративной реформы, ко-
торую проводит правительство 
для повышения эффективности 
работы госструктур.  

Михаил Мишустин: Будут сохранены 
«Росатом», «Роскосмос», «Ростех» 
и ряд других стратегически важных 
организаций.

А К Ц Е Н Т

Это позволит сделать институты 
развития более эффективными 
и переориентировать их на достижение 
национальных целей развития

СВЕТ С ХОЛМА
Сияющим Городом на Холме называли свою страну 
первые пуритане, пионеры Земли Обетованной. Отсю-
да название статьи.

В последнее время Свет с Холма если не «потуск-
нел», то, во всяком случае, мигает, стал прерывистым. 
Без метафор: выборы закончены, а вот обычный после 
них катарсис не наступил.

Байден уверенно победил — Трамп это уверенно от-
рицает. Президент США называет выборы «мошенни-
ческими» — занятное заявление  главы Государства. 
Впрочем, «если это и безумие, то в своем роде последо-
вательное». «Последовательное» не только потому, что 
идеально соответствует Стилю Первого Джентльмена 
США (вот если б он протокольно поздравил победив-
шего соперника — это был бы скандал!), но и потому, 
что кроме характера, троллинга и т.д. здесь очевиден 
вполне простой расчет.

Аксиома психологии: лучше запоминается НЕЗА-
КОНЧЕННОЕ действие, в котором не наступила раз-
рядка, катарсис. Вот 
Трамп «вставил 
ногу в щель и не 
дает закрыть геш-
тальт». Ему важно 
сберечь ОБИДУ у 
своих сторонников, 
«провоцировать их 
на Реванш». О чем 
он вполне четко го-
ворит: через 4 года 
поведет их восста-
навливать справед-
ливость, будет 
участвовать в выбо-
рах и посрамит Байдена дважды — станет президентом 
и перехватит у «сонного Джо» рекорд (в 2020-м Трамп 
будет на несколько месяцев старше, чем Байден в 
2016-м). Есть тут, понятно, и риск: «растягивая проиг-
рыш», Трамп его тем самым умножает, превращает по-
ражение в свою профессию, выжигает себе клеймо 
«потерпевший». Избиратель таких не любит… Но се-
годня у Трампа реальный соперник — не Байден, а кон-
куренты в Республиканской партии. Продолжая «от-
рицать Байдена», он пытается остаться скандально-ха-
ризматичным Лидером Правых. «Поражения от Побе-
ды ты сам не должен отличать»: шоу маст гоу, «резуль-
тат» не важен, главное — Процесс. Тем более  в эпоху 
«постправды»…

Однако чем бы ни кончились старания Великого Де-
велопера соорудить Небоскреб Обиды-и-Злости и про-
дать его избирателям — Цена Вопроса несравнимо до-
роже вопроса об имени того или иного  Президента.

Представим на минуту, что Трамп все говорит ВСЕ-
РЬЕЗ.

Чем обернулось бы для США признание, что выбо-
ры Президента фальсифицированы? Шоу? «Капито-
лийский Майдан»? Новые выборы? Нет. КРАХ Государ-
ства — моральный, а может, и «физический».

В основе любого Государства лежит Система Са-
кральных Аксиом. Писаных (Конституция, скажем) и 
неписаных, но всем известных. Вера в свою Историю, 
предназначение, свою Особую Общность — этниче-
скую, религиозную, гражданскую и т.д. В одних стра-
нах (скажем, Россия) конкурентные выборы не служат 
«Главной Скрепой» общественного сознания, хотя, ко-
нечно, определенное значение имеют. В США вера в 
Честные Конкурентные Выборы и Честные Суды — 
основа самоидентификации Нации, Хребет политиче-
ского организма. «Свободная Страна» = страна со сво-
бодными выборами.

Теперь, если бы выяснилось, что выборы Президен-
та — фейк, обман, то что это значит? Практически пара-
лич власти и раскол страны на грани Гражданской вой-
ны. Надо проводить новые выборы? Но как? На кого же 
опереться? Кто тут сухой — в этом Океане Лжи? Ведь 
«подделка итогов выборов» — а речь-то идет о МИЛЛИ-
ОНАХ голосов — не может быть результатом «недора-
зумения». Это Заговор. Заговор, охватывающий самые 
разные штаты. Кто же его Организатор? «Будем ис-
кать»… Далее: если Главные выборы — результат Заго-
вора, то чего же стоят все остальные? Выборы Прези-
дента — мошенниче-
ство, зато каждого 
конгрессмена вы-
брали честно? И 
каждого губернато-
ра, мэра и т.д.? 
Странная история: 
вирус поразил мозг, 
а весь организм здо-
ров…

Но куда важнее 
другое: «Макбет 
зарезал сон — не-
винный сон». Отныне Американский Миф опровер-
гнут, втоптан в грязь и стал грязью. Мифа нет, само-
сознания Нации нет, общей Нации нет. Власть лжецов 
в стране дураков! Америка сама становится «ми-
фом»…

Вот ЧТО Трамп легко бросил на «твит-весы». Конеч-
но, можно улыбнуться: «Ну да, вот выбрали такого — 
так на то и демократия, что перевыбрали, проехали. 
Останется в Истории США и этот Казус… Только-то и 
всего».

Да, все так,  если бы за Трампа не проголосовали 73 
млн чел. (за Байдена — 79 млн). И многие из этих людей 
поддерживают Трампа в его требовании «закрыть 
Америку», а из руководства Республиканской партии 
(кстати, она улучшила свои результаты на выборах в 
Конгресс) не слышно голосов: «Что вы делаете, м-р 
Трамп?! «После вас хоть потоп»? Если нет вас, то пусть 
и Государства не будет, что ли?»

Вот этот нигилизм похож на симптом глубокого от-
чуждения американцев от Америки.

Но тревожнее всего, что этих людей ЛЕГКО ПО-
НЯТЬ. Да, не желают жить в Прекрасном Новом Мире 
«политкорректного 1984» и видят у ханжей-демокра-
тов все его черты: «новояз», «5-минутки ненависти», 
«мыслепреступления», черный расизм — агрессивно-
корыстный у негров и «агрессивно-послушный» у бе-
лых…

«Признать ИХ Победу — над собой, Америкой и 
здравым смыслом?! Нет. Уж лучше…». Уж лучше ЧТО? 
Пусть свою страну под откос — «так не доставайся ж ты 
никому»?..

Выдохнем… Легко рисовать апокалиптические кар-
тинки — две толпы с двух сторон наперегонки разрыва-
ют Общий Холм, на котором стоит их Сияющий го-
род… Эффектно. «Страшен сон — да милостив Бог». 
Суды мирно пройдут. Никаких обещанных столкнове-
ний после выборов нет. Фанеру отдирают от зря заби-
тых окон. Президент Байден, вероятно, будет вести по-
литику «мирного сосуществования двух Америк». 
Холм устоит. Но Дней Америки Связующая Нить натя-
нулась, дрожит — это слышит весь Мир.  

Надо проводить 
новые выборы? 
Но как? На кого же 
опереться? Кто тут 
сухой — в этом 
Океане Лжи? 

В основе любого 
Государства лежит 
Система 
Сакральных 
Аксиом

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184
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Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕ

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

БЕЗОПАСНОСТЬ 
Россия может 
закрыть 
свое небо 
для инспекций

ВЗЛЕТ ИЛИ 
ПОСАДКА?
Юрий Гаврилов

На этой неделе инспекторы из 
Франции на самолете со специ-
альными аппаратами видео-
фиксации  на борту выполнят в 
рамках международного  Дого-
вора по открытому небу наблю-
дательный рейд над  некоторы-
ми районами нашей страны.

Санкционированную воз-
душную разведку представите-
ли различных стран ведут над 
нашей территорией не одно де-
сятилетие.  Российские инспек-
торы, в свою очередь,  тоже фо-
тографируют и снимают с воз-
духа  чужие гарнизоны.  Офици-
альный мониторинг  мест ди-
слокации армейских и флот-
ских частей  стран—участниц  
договора предусмотрен согла-
шениями по открытому небу. 

Однако этой практике мо-
жет прийти конец. 22 ноября 
США из-за явно надуманных 
претензий к России вышли из 
договора. И  тем самым поста-
вили под вопрос дальнейшее 
участие в нем нашей страны. 

Оставив вне зоны нашего 
контроля  свою территорию и 
свои военные базы за рубежом,  
США  по-прежнему сохранят 
источники поставки  разведин-
формации из России. Ее, как и 
прежде, в рамках соглашений 
по открытому небу будут офи-
циально добывать  в нашей 
стране  европейские партнеры 
и союзники США по НАТО. А за-
тем негласно делиться сведени-
ями  с Пентагоном.   

Такое для России неприем-
лемо. Вот почему Москва поста-
вила вопрос о получении твер-
дых  гарантий  непередачи  ре-
зультатов наблюдательных рей-
дов над нашей территорией 
третьим странам. И возможно-
сти по-прежнему летать в рам-
ках соглашений по открытому 
небу над  военными базами 
США в Европе. 

На словах нам могут пообе-
щать что угодно.  Но как прове-
рять гарантии, если их нам да-
дут, и реально ли это делать во-
обще? Проблема настолько се-
рьезная, что  пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Пе-
сков  признал: «Мы сожалеем и 
считаем, что выход США из это-
го договора делает этот договор 
далее нежизнеспособным». 

Ставить окончательную точ-
ку в  участии России в этих со-
глашениях, конечно,  еще рано. 
Но исключать такой  вариант  
тоже нельзя.  

Между тем

«ОДНО ОКНО» ОТКРОЮТ ШИРЕ ДЛЯ ЭКСПОРТЕРОВ
Михаил Мишустин заявил о расширении перечня 

онлайн-сервисов, которые российские экспортеры 

смогут получить в «одном окне». Все они станут до-

ступны для предпринимателей в их личных кабине-

тах. «Сейчас такая информационная система работа-

ет в тестовом режиме, однако уже в ближайшее вре-

мя новая цифровая платформа будет открыта для пу-

бличного доступа», — отметил глава правительства на 

совещании.

Список услуг пополнит поиск зарубежных покупате-

лей, формирование ряда аналитических отчетов о 

структуре и направлениях экспорта. «Появится воз-

можность в электронном виде обращаться за мера-

ми государственной поддержки, например, за полу-

чением субсидии на участие в конгрессно-выставоч-

ных мероприятиях», — добавил Михаил Мишустин.

На первом этапе работы системы появится возмож-

ность оформлять электронные запросы по шести 

видам государственных услуг и процедур. Это позво-

лит освободить малый и средний бизнес от многочи-

сленного бумажного документооборота с различны-

ми ведомствами, подчеркнул премьер.

КОНКУРЕНЦИЯ 
Минцифры 
объявило сбор 
заявок на 
предустановку 
российских 
приложений

ЗАГРУЗКА 
НАЧАЛАСЬ
Ирина Алпатова

Приложения от российских раз-
работчиков должны появиться 
на смартфонах, планшетах, 
компьютерах и Smart TV с 1 ян-
варя 2021 года. Правительство 
утвердило постановление, разъ-
ясняющее порядок формирова-
ния перечня приложений и пра-
вила их предустановки.

Сейчас производители пред-
устанавливают почти только 
иностранные программы. За-
кон о предустановке российско-
го софта, принятый в конце 
2019 года, призван создать рав-
ные условия для российских и 
зарубежных приложений. Пере-
чень из 16 классов программ 
сформирует минцифры на осно-
ве рейтинга популярности (не 
менее 500 тысяч уникальных 
пользователей каждого прило-
жения за год), ежегодно список 
будет утверждать правительст-
во. Первый перечень минцифры 
должно собрать до 15 декабря — 
сбор заявок уже стартовал.

Министерство неоднократно 
проводило встречи с представи-
телями отрасли, напоминает за-
мминистра Максим Паршин, и в 
курсе их озабоченности сжаты-
ми сроками подготовки к пред-
установке. «Мы прорабатываем 
варианты, которые позволят 
сбалансировать интересы всех 
участников», — отметил он.

В Госдуме на рассмотрении 
находится проект поправок, ра-
нее одобренных думским Rоми-
тетом по экономической поли-
тике, которые предполагают пе-
ренос сроков обязательной 
предустановки на 1 марта 2021 
года.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин: Нужно включить вакцины 
от коронавируса в список жизненно важных лекарств

В зоне доступа
Владимир Кузьмин

В
се вакцины против коро-
навирусной инфекции 
включат в перечень жиз-

ненно необходимых и важней-
ших лекарственных препара-
тов,  сообщил премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин.

Глава правительства провел 
вчера президиум Координаци-
онного совета по борьбе с рас-
пространением новой корона-
вирусной инфекции. Посколь-
ку ситуация пока остается 
сложной, кабинет министров 
принимает новые решения для 
помощи регионам.

На прошлой неделе на сове-
щании у президента поднимал-
ся вопрос о дефиците санитар-
ного транспорта. В ближайшее 
время Михаил Мишустин на-
мерен подписать постановле-
ние, которое позволит субъек-
там РФ уже в этом году исполь-
зовать федеральное финанси-
рование следующего года для 
приобретения техники.

На закупку машин «скорой 
помощи» правительство ранее 
направляло 10 миллиардов ру-
блей. «Подписано распоряже-
ние правительства, которым 
выделяется еще почти 204 мил-
лиона рублей на закупку 60 ма-
шин «скорой помощи» для 
Краснодарского края. Предус-
мотрим средства на такие цели 
и для других субъектов Россий-
ской Федерации», — заявил 
премьер. Глава минздрава Ми-
хаил Мурашко уточнил, что 
список регионов, которым тре-
буется транспорт, сформиро-
ван и прошел согласование с 
минпромторгом и минфином.

На жестком контроле оста-
ется ситуация с обеспечением 
больных лекарствами. Прави-
тельство специально помогло 
регионам финансово, чтобы 
предоставить бесплатные ме-
дикаменты амбулаторным па-
циентам. «Ситуация начала 
меняться в лучшую сторону, но 

пока еще далека от идеаль-
ной», — считает Мурашко. В 58 
регионах с полученными сред-
ствами отработали неплохо, а 
по остальным, заметил ми-
нистр, требуется более опера-
тивное принятие решений.

В правительстве тем време-
нем уже сейчас готовы вклю-
чить вакцины от коронавируса 
вне зависимости от их наиме-
нований в перечень жизненно 
необходимых и важнейших ле-
ка р ст в е н н ы х  п р е п а р ато в . 
«Они должны быть доступны 
всем, кто хочет сделать такую 
прививку», — указал Михаил 

Мишустин. Со следующего 
года в перечень также войдут 
еще 25 новых препаратов, в 
том числе четыре лекарства 
для лечения высокозатратных 
нозологий.

На амбулаторном лечении 
сегодня находятся 774 тысячи 
человек с коронавирусом, 79 
процентов от всех заболевших, 
доложил глава минздрава. В 
среднем по стране количество 
свободных коек составляет 20 
процентов, как того и требовал 
премьер. Из реанимационных 
мест свободны еще больше — 82 
процента. «Регионы научились 
управлять коечным фондом, в 
том числе своевременно выпи-
сывать пациентов, переводя их 
на долечивание», — считает 
Михаил Мурашко.

В столице держат свободны-
ми около пяти тысяч коек, но 

эпидемиологические процес-
сы в последние две недели в го-
роде сглаживаются, заверил 
мэр Москвы Сергей Собянин. 
«За последнюю неделю коли-
чество вновь выявленных забо-
левших было около 6 процен-
тов. В Москве ведется серьез-
ная системная работа по выяв-
лению пневмоний, работают 
КТ-центры, поэтому выявляе-
мость у нас одна из самых луч-
ших в стране, я в этом уверен», 
— сказал он. Город хоть и напря-
женно, но стабильно оказывает 
все виды медицинской помо-
щи. Ситуация контролируе-

мая, управляемая и обеспечи-
вает нормальную, стабильную 
работу медицинской системы 
столицы, подытожил мэр.

— Хочу отметить опыт Мо-
сквы, которая наладила си-
стемную и последовательную 
работу по борьбе с коронави-
русной инфекцией. Конечно, 
эту практику надо активнее 
использовать в регионах, — по-
советовал Михаил Мишустин 
остальным регионам.

За пределами столицы ситу-
ация очень разная. В прошед-
шую неделю разброс суточно-
го показателя прироста забо-
левших находился в интервале 
от 1,8 на 100 тысяч населения в 
Республике Татарстан до 57,5 в 
Карелии, сообщила глава Рос-
потребнадзора Анна Попова. 
Самый высокий показатель 
распространенности и распро-

странения дальнейших инфек-
ционных процессов зареги-
стрирован в республиках Ал-
тай и Крым, Еврейской авто-
номной области, Вологодской 
и  С м о л е н с к о й  о б л а с т я х , 
Санкт-Петербурге, Пермском 
крае и Ненецком автономном 
округе.

Ограничительные меропри-
ятия приняты в подавляющем 
большинстве регионов. Повсе-
местно задействован обяза-
тельный масочный режим в об-
щественных местах и на тран-
спорте, увеличилось количест-
во субъектов Федерации, где 
введен запрет на проведение 
зрелищно-развлекательных 
мероприятий и оказание услуг 
общественного питания в пе-
риод с 23 до 6 часов. «Я бы хо-
тела обратить внимание на не-
обходимость усиления контр-
оля за принятыми решениями 
об ограничениях», — подчер-
кнула главный санитарный 
врач.

Она также отметила, что се-
годня максимальная заболева-
емость регистрируется среди 
лиц работоспособного возра-
ста — от 30 до 64 лет — и преиму-
щественно работающих. Ве-
сной было подготовлено около 
40 методических рекоменда-
ций, определяющих безопа-
сный для потребителей и со-
трудников порядок функцио-
нирования организаций в раз-
личных сферах. «Далеко не 
всегда и везде эти рекоменда-
ции на сегодняшний день ис-
полняются», — заявила Попова, 
попросив у премьера поруче-
ние, чтобы методички стали 
требованиями.

«Проработайте, пожалуй-
ста, вопрос закрепления их в 
качестве санитарных правил, 
обязательных к исполнению», 
— отреагировал Мишустин. Он 
подчеркнул важность, чтобы 
такие правила были разработа-
ны совместно с бизнес-сооб-
ществом.  

ЭПИДЕМИЯ 

Вторая наша 
вакцина 
выходит 
на рынок 

ПРИВИВОК 
ПРИБЫЛО
Ирина Невинная

Вакцина против коронавиру-
сной инфекции «ЭпиВакКоро-
на», разработанная ГНЦ виру-
сологии и биотехнологии «Век-
тор», поступит в гражданский 
оборот до конца года, сообщи-
ли вчера в Роспотребнадзоре.

Наработано уже 25 тыс. доз 
вакцины, и столько же будет 
произведено до конца года. Так 
что уже в декабре, как ожидает-
ся, начнется ее применение у 
медиков, как и в случае с вакци-
ной «Спутник V». Сейчас у обе-
их российских вакцин продол-
жается завершающая постреги-
страционная стадия клиниче-
ских испытаний. 

Вчера же стали известны под-
робности тестирования еще од-
ной перспективной вакцины — ее 
разработала шведско-британ-
ская фармкомпания «АстраЗе-
нека» совместно с Оксфордским 
университетом. Кстати, эта вак-
цина, возможно, будет произво-
диться в России — еще летом раз-
работчики подписали предвари-
тельное соглашение о сотрудни-
честве с российской компанией 
«Р-Фарм». По предварительным 
результатам испытаний эта вак-
цина показала разную эффек-
тивность в зависимости от спо-
соба введения — 62% и 90%.

В РФПИ вчера прокомменти-
ровали, что возможная причина 
несколько меньшей эффектив-
ности этой вакцины по сравне-
нию с другими заключается в 
том, что при ее разработке ис-
пользуется только один вектор — 
аденовирус  шимпанзе. В россий-
ском препарате «Спутник V» ис-
пользовано два разных аденови-
русных вектора человека.  

А К Ц Е Н Т

Со следующего года в перечень 
жизненно необходимых войдут 
еще 25 новых препаратов, в том числе 
четыре для лечения высокозатратных 
нозологий
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ПАМЯТЬ Ушел из жизни 
основатель Московского 
индустриального банка 
Абубакар Арсамаков

Самое трудное 
в жизни — 
быть человеком 

Лариса Розова

Найти в этой жизни свое место 
— великий дар, а прожить каж-
дый день достойно — великий 
труд. На прошлой неделе коро-
навирус отнял жизнь одного из 
самых опытных финансистов 
России, бизнесмена, политика 
Абубакара Арсамакова. Более 
20 лет он руководил Москов-
ским индустриальным банком 
(МИнБанк), одним из старей-
ших финансовых учреждений 
России, входившим в список 30 
крупнейших банков страны.

Начав трудовой путь в Госу-
дарственном банке СССР, Арса-
маков всю жизнь оставался фи-
нансистом с государственниче-
ским мышлением, а руководи-
мый им банк кредитовал реаль-
ный сектор экономики. По би-
ографии Абубакара Арсамако-
ва можно проследить историю 
развития банковского дела в 
России, в его неразрывной свя-
зи с экономикой и промышлен-
ностью страны.

Абубакар Алазович Арсама-
ков родился в 1956 году в Ка-
захстане в чеченской семье, ко-
торая вместе с тысячами сопле-
менников была депортирована 
с Кавказа в ходе сталинских ре-
прессий. Абубакар был девя-
тым ребенком в семье. Тяжелые 
условия сформировали силь-
ный характер и умение доби-
ваться цели. Абубакар мечтал 
стать строителем. Отслужив в 
армии, окончил Московский 
инженерно-строительный ин-
ститут и по распределению по-
лучил направление в Строй-
банк СССР инженером. В даль-
нейшем была ответственная 
работа в Госбанке и Агропро-
мбанке СССР. 

У молодого финансиста не 
было влиятельных покровите-
лей, своей карьере он обязан 
только себе и заветам отца. 
«Мой отец часто говорил: са-
мая трудная профессия — быть 
человеком. Не стоит жить на 
этом свете только ради собст-
венного счастья», — вспоминал 
позднее Абубакар Арсамаков.

В начале 90-х он стал иници-
атором и активным участни-
ком создания банка на базе го-
родского управления Промс-
тройбанка СССР, а в 1998 г., 
буквально накануне дефолта, 
возглавил МИнБанк. Осторож-
ная инвестиционная политика 
помогла преодолеть кризис, к 
тому же в активах банка доля 
злосчастных ГКО составляла 
всего 4%. Первым делом Абуба-
кар Арсамаков своевременно 
вернул стабилизационный кре-
дит ЦБ, тогда как многие его 
«коллеги» стремились под раз-
ными предлогами пролонгиро-
вать кредит. Но Арсамаков по 
образу мышления всегда был 
государственником. По его убе-
ждению, банк должен совме-
щать корпоративные и государ-
ственные интересы. Поэтому 
Арсамаков сознательно отка-
зался от спекуляций на фондо-
вом и валютном рынках, сосре-
доточившись на кредитовании 
предприятий реального секто-
ра экономики, на долю которых 
приходилось до 60% кредитно-
го портфеля банка. И в этом 
смысле МИнБанк был уника-
лен, обслуживая десятки тысяч 
предприятий промышленности 
и сельского хозяйства в евро-
пейской части России. 

Благодаря личным органи-
заторским усилиям, система-
тической и планомерной рабо-
те руководителя банка кредит-
ное учреждение расширило 
свое присутствие в 20 субъек-
тах страны, открыло более чем 
230 офисов. Персональной за-
слугой Арсамакова стало за-
ключение соглашений о сотруд-
ничестве с администрациями 
ряда республик и областей, 
уникальность которых заклю-
чается в предложенной схеме: 
все привлеченные ресурсы в 
регионах реинвестируются в 
социально-экономическую 
сферу этих субъектов Федера-
ции.

За активную политику инве-
стиций в регионы Абубакар Ар-
самаков получил множество 
наград от их руководителей. 
Примечательно, что со многи-
ми главами регионов у него 
сложились не только деловые, 
официальные отношения, но и 
по-настоящему дружеские. 
Один из губернаторов отмечал, 
что в строительных делах он 
разбирался как инженер-стро-
итель, с аграрниками разгова-
ривал как высококлассный спе-
циалист в сельском хозяйстве, 
а если речь заходила о завод-
ских проблемах — мог размыш-
лять как опытный производст-
венник. Да и при общении  с 

клиентами он не ограничивал-
ся директорским кабинетом — 
наведывался в цеха, выезжал на 
ферму или на возделываемые 
поля. Последние годы он был 
одержим идеей внедрения в 
строительстве технологии 
несъемной опалубки, применя-
емой в Европе. Лично участво-
вал в ее доработке, получил 
даже несколько патентов на 
конструкторские решения, по-
вышающие производитель-
ность и улучшающие техноло-
гию.

Все, кто близко сходился с 
Арсамаковым, подпадали под 
его личное обаяние, заража-
лись его внутренней энергией. 
Он был человеком высокой 
культуры, глубоко эрудирован-
ным и начитанным. Любил и 
знал русскую классику. Мог ци-
тировать произведения Чехова, 
Толстого, Тургенева. Интересо-
вался историей. Коллеги 
просто поражались — как он на-
ходил время на чтение. 

Особенно трепетно Абуба-
кар Арсамаков относился к ве-
теранам войны. Как-то, лет 15 
назад, накануне очередного 
Дня Победы, Арсамаков в Вол-
гограде встретился с группой 
земляков-фронтовиков. Их, 
участников Сталинградской 
битвы, было на празднике нем-
ного, семь или восемь человек. 
В память об отважном пулемет-
чике Ханпаши Нурадилове и 
всех земляках, сражавшихся в 
Сталинграде, ветераны попро-

сили Арсамакова построить в 
Волгограде дом с видом на Ма-
маев курган. Спустя несколько 
лет в городе вырос целый ми-
крорайон, построенный МИн-
Банком. По личной просьбе Ар-
самакова новой улице, где вы-
строен 27-этажный бизнес-
центр, присвоено имя Героя Со-
ветского Союза Ханпаши Нура-
дилова. 

Как благотворитель Арсама-
ков поддерживал традицион-
ные религии России — не только 
родной ему ислам, но и Право-
славную церковь. Он помогал 
развитию Московской духов-
ной академии и воссозданию 
Соборной мечети Москвы.

Крупный руководитель и ор-
ганизатор в финансовой сфере, 
он добился признания не толь-
ко региональных лидеров, но и 
пользовался авторитетом  сре-
ди членов правительства, сена-
торов, депутатов. Арсамаков 
стал чувствовать себя узко в 
рамках исключительно банков-
ской деятельности. Ему хоте-
лось использовать личный ог-
ромный опыт, интеллектуаль-
ный и духовный потенциал во 
благо людей. Вот почему он по-
шел в политику, вступив в пар-
тию «Справедливая Россия» и 
боролся за депутатский мандат 
в Госдуме.

Однако, наряду с успехами, 
пришлось пережить и трудные 
времена. В начале 2019 г. МИн-
Банк попал под санацию Цен-
тробанка, хотя признавалось, 
что руководство банка не заме-
чено ни в каких криминальных 
историях, а причиной санации 
стала «слишком рискованная 
кредитная политика». Против 
Арсамакова и еще 18 бывших 
членов правления подан иск о 
субсидиарной ответственности 
на огромную сумму 198 млрд 
руб. Как отмечала наша газета в 
статье «Виновны потому, что 
санированы» от 25 октября 
2020 г., дело более, чем спор-
ное, основанное на норме зако-
на, которая не раз подвергалась 
критике.

Отлучение от дела всей жиз-
ни, последовавшие за этим су-
дебные разбирательства и свя-
занные с этим нервные потря-
сения подорвали здоровье Абу-
бакара Арсамакова, его орга-
низм не смог справиться с ко-
ронавирусом. Таков жизнен-
ный путь одного из старейших 
российских финансистов, вы-
ходца из Госбанка СССР, кото-
рый более 20 лет возглавлял 
банк, кредитовавший промыш-
ленность.  

На кредитование 
предприятий 
реального сектора 
экономики 
приходилось 
до 60% кредитного 
портфеля 
банка

ТЕНДЕНЦИИ «Росатом» углубляет базовые 
компетенции, развивает новые и меняется сам 

Синтез 
с опытом деления
Александр Емельяненков

К
орпорация знаний — 
так видят себя и та-
кую стратегию раз-
вития уже второе де-
сятилетие выстраи-
вают в «Росатоме». В 
год 75-летия атомной 
отрасли, который 
символически сов-

пал с 75-летием Победы, это 
проявилось особенно ярко и 
привлекло внимание тех, кто 
прежде ко всему атомному от-
носился с опаской.  

А между тем эта отрасль осоз-
нанно и твердо вышла за преде-
лы ядерной энергетики и ядер-
но-оружейного комплекса. Не 
ослабляя базовых компетенций, 
здесь ставят новую задачу — на-
править достижения отраслевой 
науки и современные техноло-
гии на улучшение качества жиз-
ни людей. И день ото дня расши-
ряют линейку новых продуктов 
и услуг, берутся за решение мно-
готрудных задач в сфере эколо-
гии и такие проекты, которые 
вообще казались неподъемны-
ми. 

На конкретных примерах, с 
цифрами в руках об этом расска-
зал первый заместитель гене-
рального директора — директор 
Блока по развитию и междуна-
родному бизнесу госкорпора-
ции «Росатом» Кирилл Комаров. 
Открытый диалог с журналиста-
ми, представителями блогосфе-
ры, студентами был организо-
ван с использованием мультиме-
дийных возможностей нового 
конференц-зала «Атом» в Глав-
ном медиацентре Сочи. 

— В этом году, в апреле, — на-
помнил Кирилл Комаров, — На-
блюдательный совет «Росатома» 
утвердил нашу новую стратегию. 
В соответствии с ней, сохраняя 
свой корневой бизнес — атом-
ный, хотим активно развивать и 
те сферы, в которых накопили за 
последние годы серьезный опыт 
и компетенции. Задача стоит се-
рьезная, с очень высокой план-
кой — к 2030 году в 7—8 раз увели-
чить нашу выручку по новым 
продуктам, направленным в ко-
нечном счете на улучшение каче-
ства жизни и достижение целей 
устойчивого развития. 

По словам Комарова, на этот 
день сформировано 87 таких 
«продуктовых направлений», а 
многие из них определены как 
стратегические для «Росатома». 
Это, например, ядерная медици-
на во всех ее формах и проявле-
ниях.  

— Работаем над новыми ком-
плексами лучевой терапии, на-
ращиваем мощности по произ-
водству медицинских изотопов. 

Строим радиологический кор-
пус онкоцентра в Иркутске. Пла-
нируем сеть из 10 центров ради-
онуклидной терапии…

Еще один приоритет — разра-
ботки в области новых материа-
лов и технологий их получения. 
Тут атомщики стараются рабо-
тать в кооперации с лидерами 
этих направлений на отечест-
венном и зарубежных рынках. 
Полгода назад подписали согла-
шение о сотрудничестве в сфере 
развития аддитивных техноло-
гий, полимерных композицион-
ных материалов и продукции на 
их основе с государственным на-
учным центром ВИАМ — одним 
из лучших материаловедческих 
институтов нашей страны. 

А вслед за тем — соглашение с 
«Ростехом» с целью ускоренной 
разработки отечественного про-
граммного обеспечения для за-
мещения импортного «софта» в 
ключевых сферах — оборонно-
промышленном комплексе, го-
суправлении и ключевых отра-
слях экономики.  

— Очень важное для нас на-
правление — сфера экологии, — 
дал понять Кирилл Комаров. — В 
соответствии с поправками в за-
конодательство структуры «Ро-
сатома» определены федераль-
ным экологическим операто-
ром по обращению с промыш-
ленными отходами I и II классов 
опасности. И сегодня организо-
вали работу по двум трекам. 
Один — построение системы об-
ращения с такими отходами по 
всей стране, включая информа-
ционную систему и комплекс 
предприятий, которые будут 
обеспечивать переработку. А па-
раллельно с этим уже ведем ряд 
проектов, связанных с ликвида-
цией накопленного экологиче-
ского ущерба. 

Какие это объекты? Огром-
ная свалка практически в цен-
тре Челябинска — ее уже закан-
чиваем рекультивировать. Это 
печально известная промпло-
щадка в городе Усолье-Сибир-
ское в Иркутской области, где 
годами копились химические 
отходы. А недавно вышло реше-
ние правительства о том, чтобы 
поручить нам заниматься отхо-
дами на площадке Байкальского 
ЦБК. Есть еще объект «Красный 
Бор» под Санкт-Петербургом… 
На международном уровне ини-
циировали и ведем беспреце-
дентную по масштабам работу 
по очистке арктической аквато-
рии от затопленных подводных 
лодок и других радиационно 
опасных объектов. Их суммар-
ная активность — около 1 млн 
кюри. Чрезвычайно серьезный 
проект… 

Понятно, что такие проблемы 
не решаются в один день. А наря-
ду с ними есть и будут задачи не-
отложные, где атомщики могут и 
стремятся подставить плечо не-
медленно. Например, сегодня и 
сейчас — врачам, больницам, по-
ликлиникам. 

— В это сложное время мы по-
могаем системе здравоохране-
ния выдерживать тяжелейшую 
нагрузку, связанную с корона-
вирусом, — рассказал Комаров. — 
Еще до осенней волны пандемии 
на предприятиях отрасли стери-
лизовали более 40 миллионов 
масок и около 1 миллиона меди-
цинских транспортных систем, 
которые используются для те-
стирования на ковид. 

Вектор социальной ответст-
венности и приверженность це-
лям устойчивого развития вид-
ны и в стремлении атомной го-
скорпорации инвестировать в 
экологически чистые источники 

электроэнергии. На этом этапе — 
в ветрогенерацию. 

— В мае запустили в Республи-
ке Адыгея крупнейший для на-
шей страны ветропарк — мощно-
стью 160 МВт. Сейчас активизи-
руем усилия, чтобы до конца 
года запустить еще один — в Став-
рополье. И он снова станет круп-
нейшим в стране — 210 МВт. Па-
раллельно идут работы над схо-
жими проектами в Ростовской 
области, Краснодарском крае и в 
том же Ставрополье. Планируем 
построить и ввести в общей 
сложности 1 ГВт мощностей ве-
трогенерации в России и активно 
ищем для себя новые проекты за 
рубежом.

Опора на чистые источники 
энергии, которые отвечали бы 
целям устойчивого развития, 
стремление быть социально по-
лезными, производить продукты 
для повышения качества жизни 
людей — эта «повестка» абсолют-
но естественна для «Росатома», 
убеждал собеседников Кирилл 
Комаров. Почему?

— Потому что с самых первых 
дней атомщики существовали в 
социальном окружении. А та 
исторически обусловленная за-
крытость, которая была в совет-
ский период и которая в опреде-
ленных элементах для целей без-
опасности должна сохраняться и 
сейчас, дала основу понимания, 
что «Росатом» — это прежде всего 
люди. И те, которые работают у 
нас, — это 270 тысяч. И те, что жи-
вут в 25 атомных городах с об-
щим населением более 2 миллио-
нов человек. Мы ясно сознаем, 
что отвечаем не только за полу-
чение прибыли. Мы отвечаем за 
обеспечение достойной жизни 
этих людей. Чтобы им хотелось и 
нравилось жить там, где они ра-
ботают. Чтобы даже побывав в 
столицах, в других крупных го-
родах, у них сохранялось жела-
ние вернуться, а у студентов-вы-
пускников — стать нашими со-
трудниками… 

Добиться такого в современ-
ных условиях очень непросто. Но 
в «Росатоме» знают, как.  

Ветропарки на юге России могут 
сравниться с АЭС малой мощности. 
В «Росатоме» такой конкуренции 
не страшатся и сами ее создают.  

А К Ц Е Н Т

За 10 лет планируют в 7—8 раз нарастить 
выручку по 87 новым — не атомным — 
продуктам и услугам, направленным
на улучшение качества жизни людей 

ЦИФРА

270
ТЫСЯЧ ЧЕЛОВЕК

заняты на предприятиях и в ор-

ганизациях «Росатома», а в все-

го в 25 атомградах России жи-

вут, работают, учатся более 

2 миллионов человек

ВЗГЛЯД: ИЗ ПРОШЛОГО В БУДУЩЕЕ

Опыт деления и синтеза в создании ядерных 

вооружений и опыт синтеза с делением — уже 

не в прямом, а в переносном смысле — отража-

ют главные этапы и поворотные моменты в 

развитии российской атомной отрасли. 

От деления к синтезу шли в создании оружия. С 

учетом полученного опыта, своих и чужих оши-

бок, двигались дальше. И через четыре года по-

сле первой в СССР атомной бомбы получили 

водородную — сложнейшее устройство, в кото-

ром термоядерная реакция (то есть не деле-

ние, а слияние ядер с выделением огромной 

энергии) запускалась взрывом атомной мини-

бомбы и запала-сердечника из плутония-239. 

От деления к синтезу вот уже полвека идут в 

атомной энергетике, а цель — термоядерный 

реактор — все еще очень далека… 

Разделений и слияний в самой атомной отра-

сли за первые полвека ее существования было 

сравнительно немного. Министерство средне-

го машиностроения, или сокращенно — Сред-

маш, как оно долгое время называлось, было 

структурой самодостаточной. А вот с середины 

90-х трансформации внутри отрасли пошли се-

рьезные, в том числе и центробежные. Но в от-

личие от ракетного Общемаша удалось сохра-

нить общее управление, кооперацию и, как те-

перь принято говорить, базовые компетенции. 

В 2004 году Минатом России преобразовали в 

Федеральное агентство по атомной энергии. 

Весной 2007-го, когда к руководству атомной 

отраслью уже пришел Сергей Кириенко, все 

«гражданские» активы были сведены под зон-

тик «Атомэнергопрома». А еще через полгода 

президент России «достроил здание»: Феде-

ральное агентство по атомной энергии стало 

Государственной корпорацией по атомной 

энергии. В контуре ее управления остался и 

оружейный ядерный комплекс (ОЯК), и ядер-

но-энергетический (ЯЭК), и все новые направ-

ления бизнеса. Но при этом атом военный ока-

зался на своей половине, где строгий госзаказ 

и финансирование под него из госбюджета, а 

все гражданские направления перешли на ры-

ночные рельсы, живут и развиваются в услови-

ях конкуренции. 

По словам Кирилла Комарова, за 2019 год гра-

жданская (открытая) выручка «Росатома» по 

международным стандартам финансовой от-

четности выросла на 11,5 процента, выручка от 

зарубежных контрактов — на 7,5. А прирост вы-

ручки по новым бизнесам — 14,6 процента. 

— Тут мы растем быстрее, чем по традиционно-

му сектору и дошли до 228 млрд рублей, — ак-

центировал первый замглавы «Росатома».

То, как сконструирован сегодня «Росатом», — 

это в известном смысле ответ на вызов-вопрос, 

с какой целью создаются и существуют подоб-

ные структуры, убежден Комаров. Кому и какая 

от атомной корпорации польза? Зачем это нуж-

но обществу и отдельно взятому человеку? 

— Наша задача, безусловно, в том, чтобы быть 

эффективными в своем бизнесе, зарабатывать 

прибыль. Но получать прибыль не ради прибы-

ли, а чтобы реализовывать ее в очень сложных 

проектах. Например, правительство доверило 

нам работы в сфере создания квантового 

компьютера и квантовых вычислений. Понят-

но, что эта тема крайне далека от стадии ком-

мерциализации — в обычном, бизнесовом смы-

сле. И чтобы на это решиться, надо быть очень 

большой корпорацией — такой, например, как 

Apple. Да и то не уверен, что они рассматрива-

ют это направление как бизнес-проект.  И для 

нас на сегодняшний день это не бизнес-проект, 

а проект технологического развития. Ресурсы 

«Росатома» и средства, которые зарабатыва-

ем, есть возможность направлять и реализо-

вать в таких программах, за которые обычные 

компании никогда бы не взялись. 

Это важно и для нас самих — работников го-

скорпорации. Сознавать, что от нашей работы 

мир меняется к лучшему. Когда мы очищаем ка-

кую-то площадку с отходами, начинается сов-

сем другая жизнь в этом месте и в поселках, го-

родах по соседству. Тут цепочка очень слож-

ных комплексных влияний, которая в оконцов-

ке имеет один и тот же смысл: все, что мы дела-

ем, должно быть направлено на улучшение ка-

чества жизни людей. Это не просто «имидж 

компании», это то, ради чего мы сегодня живем 

и работаем... 

В год 75-летия «Росатом», как никогда прежде, 

открылся сам и открыл россиянам свои все 

еще режимные атомграды на Урале, в Сибири, 

Нижегородской и Пензенской областях. А в 

«Сочи Парке» запустили в тестовом режиме 

познавательный центр «Атомариум». Открыть 

его для всех, причем бесплатно, планируют в 

апреле 2021-го. 

Что смогли увидеть 
и чему удивились 
первые посетители 
«Атомариума» — 
по этому QR-коду.

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 «

Р
О

С
А

Т
О

М
А

»

Так было и есть: в проектах «Росатома» 
и его достижениях на первом плане — человек.
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Бирюков Петр Павлович,
заместитель мэра Москвы 

по вопросам жилищно-коммунального 

хозяйства и благоустройства

 ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

ВОПРОСЫ ПЕТРУ ПАВЛОВИЧУ МОЖНО ЗАДАТЬ В СРЕДУ, 25 НОЯБРЯ, С 12.00 ДО 13.00 ПО МО-

СКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8 800 200 09 09 (БЕСПЛАТНО ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОС-

СИИ), ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: PROCENKORG@GMAIL.COM, ИЛИ ПО ФАКСУ: 

8-499-257-58-92.

ТРАНСПОРТ От Москвы 
до Санкт-Петербурга 
скоро проедем за два часа

Столичный 
экспресс 

Любовь Проценко

Современный городской вокзал, соответствующий 
всем стандартам московского наземного метро, от-
крылся вчера в столице на станции Ховрино Октябрь-
ской железной дороги. Это — будущая часть МЦД-3, ко-
торый в ближайшей перспективе включат в скорост-
ную «железку» Санкт-Петербурга. Когда это случится, 
время в пути по железной дороге между столицами со-
кратится с целой ночи до двух часов. 

— В Ховрино теперь — большой ТПУ: построено ме-
тро и международный автобусный вокзал, — сказал 
мэр Сергей Собянин. — Сегодня добавился современ-
ный железнодорожный вокзал. Он улучшит сообщение 
для жителей Зеленограда, Химок и Западного Дегуни-
но. Вокзал стал первым на перспективной линии МЦД-
3. Построить его планируется в ближайшие три года. 
Со временем МЦД-3 интегрируют в будущую высоко-
скоростную железную дорогу в сторону Питера. В пер-
спективе между Москвой и Санкт-Петербургом, по 
сути, тоже появится диаметр, отметил гендиректор 
РЖД Олег Белозеров. 

В Москве поезда скоростной железножородной 
«межстоличной» магистрали будут останавливаться 
на станциях Зеленоград (Крюково) и Петровско-Разу-
мовской. Это позволит москвичам отравляться в Се-
верную столицу, не тратя время на поездку на вокзал. А 
пассажиры из Санкт-Петербурга смогут пересесть на 
московский транспорт, не доезжая до центра столицы, 
а выбрав нужный вариант еще на севере мегаполиса. 
Со станции Ховрино удобно пересесть и на все виды 
общественного транспорта. Не более пяти минут, в 
частности, потребуется, чтобы пересесть на метро или 
пригородный автобус.  

Вот она, будущая часть скоростной магистрали Москва — 
Питер. От поезда до метро здесь — буквально пять минут. 

АРМИЯ Разминировать 
Карабах нашим военным 
помогут собаки 
и  механические саперы 

Робот 
не взорвется

Юрий Гаврилов

Вчера военно-транспортные самолеты Ан-124, Ил-76 и 
Ту-154 доставили с подмосковной авиабазы Чкалов-
ская в Ереван специалистов  и технику Международно-
го противоминного центра Минобороны России. 

Более сотни профессиональных саперов, оснащен-
ных спецсредствами, будут заниматься инженерной 
разведкой, разминировать местность, дороги и раз-
личные объекты в Нагорном Карабахе. В этой работе 
военным помогут обученные находить взрывные 
устройства собаки.  

Есть у саперов и роботизированные машины. В 
частности, комплексы «Уран-6», хорошо зарекомендо-
вавшие себя на Северном Кавказе и в Сирии. Самоход-
ный радиоуправляемый робот-сапер в зависимости от 
выполняемых задач может использовать одно из пяти 
имеющихся в его арсенале тральных устройств. Хотя 
весит эта техника под шесть тонн, она достаточно про-
ста в управлении. Руководит комплексом оператор, 
удаленный от места разминирования на расстояние до 
полутора тысяч метров. Такая дистанция гарантирует 
саперу безопасность при подрыве боеприпаса. 

Однако главной особенностью «Урана-6» является 
аппаратура, позволяющая не просто находить и унич-
тожать все существующие виды боеприпасов, но и 
предварительно идентифицировать их. Кроме того, ме-
ханический сапер может ликвидировать взрывное 
устройство с помощью своего вооружения.

«Специалисты Международного противоминного 
центра войдут в состав разворачиваемого в Степана-
керте Центра управления миротворческой деятель-
ностью», — уточнили в Минобороны России. Порядка 
90 процентов  саперов имеют опыт  боевого размини-
рования в бывших «горячих точках» планеты. 

Особую востребованность  таких спецов в Нагор-
ном Карабахе подтвердила вчерашняя трагедия. 23 но-
ября совместная группа по обмену убитыми, куда вхо-
дили наши миротворцы, военнослужащие Азербайд-
жана, сотрудники МЧС Нагорного Карабаха, а также 
представители Международного комитета Красного 
Креста, вели поиски погибших в Тертерском районе. 
«В районе населенного пункта Мадагиз при проведе-
нии работ произошел взрыв мины. В результате офи-
цер российских миротворческих сил получил ранение. 
Один офицер вооруженных сил Азербайджана  погиб. 
Еще четыре сотрудника МЧС Нагорного Карабаха по-
лучили ранения различной степени тяжести», — сооб-
щили в нашем оборонном ведомстве.

Там уточнили, что российского военного доставили 
в госпиталь в Баку. «Раненому оказывается необходи-
мая медицинская помощь. Угрозы жизни нет», — отме-
тили в Минобороны России.  
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ПОДДЕРЖКА 

Опекунам 
и родителям 
инвалидов 
установят 
повышенную 
пенсию

ДОПЛАТУ
ВЕРНУТ
Елена Манукиян

Родителям инвалидов с детства 
сохранят фиксированную вы-
плату к страховой пенсии после 
достижения ребенком совер-
шеннолетия. В среднем она со-
ставляет около двух тысяч ру-
блей. Законопроект об этом, 
инициированный правительст-
вом, внесен в Госдуму. 

Основанием для рассмотре-
ния документа в нижней палате 
парламента стало решение 
Конституционного суда, гово-
рится в пояснительной записке. 
В апреле этого года главный суд 
страны указал на противоречие 
Конституции прекращения до-
плат к пенсии пожилым родите-
лям выросших детей-инвали-
дов и поручил федеральному 
законодателю в течение шести 
месяцев его устранить. Дело в 
том, что сейчас она полагается 
только тем, у кого инвалиды на-
ходятся на иждивении, то есть — 
на содержании. Часто пенсия 
совершеннолетнего ребенка-
инвалида оказывается больше, 
чем у родителя, и в этой ситуа-
ции факт иждивения отклоня-
ется. 

Законопроектом предлага-
ется установить повышенную 
фиксированную доплату к 
страховой пенсии как по старо-
сти, так и по инвалидности 
всем родителям-опекунам не-
дееспособных инвалидов с дет-
ства, которые не находятся на 
полном государственном обес-
печении. Привязки к понятию 
«иждивение» больше нет. Отме-
чается, что право на такую до-
плату получат 15 тысяч чело-
век, в бюджете на 2021 год для 
этого предусмотрено 31,59 млн 
рублей. Средства будут выделе-
ны после принятия закона в 
рамках межбюджетного тран-
сферта на обязательное пенси-
онное страхование, предостав-
ляемого из федерального бюд-
жета Пенсионному фонду.  

АВТОМОБИЛИ Глава Госавтоинспекции рассказал, 
что будут оценивать инспекторы на экзамене на права

Не тормози

РАКУРС Андрей Шишкин: Создание инноваций — государственная задача

Технологии лидерства
Кира Камнева 

П
ереход на «цифру», со-
здание собственного ПО, 
высокотехнологичные 

методы добычи, развитие ката-
лизаторного бизнеса, иннова-
ции в нефтепереработке и не-
фтехимии — все это полностью 
меняет лицо современной не-
фтяной отрасли. Перспектив-
ные научные проекты в россий-
ской нефтянке «Российская га-
зета» обсудила с вице-прези-
дентом по информатизации, ин-
новациям и локализации ПАО 
«НК «Роснефть», куратором 
крупнейшего в Европе научного 
центра Андреем Шишкиным.

Андрей Николаевич, наверное, 
только очень далекие от не-
фти люди все еще считают 
эту отрасль неповоротливой, 
консервативной. Но, тем не 
менее, большинству все равно 
трудно понять, что такое 
«инновации» в нефтянке. Не 
могли бы вы рассказать о 
том, как в «Роснефти» разви-
вается модное ныне R&D на-
правление? 

АНДРЕЙ ШИШКИН: R&D не взялось 
из ниоткуда. По сути, это тот 
же НИОКР, без которого и 
раньше невозможно было 
представить развитие любого 
серьезного дела, а уж сейчас в 
эпоху цифровизации — тем бо-
лее. При нынешней конкурен-
ции без тесной связки науки и 
производства на рынке просто 
нечего делать. Есть прямая за-
висимость, стопроцентная 
корреляция между вложения-
ми в научные исследования, 
разработки и уровнем прибы-
ли, рыночной капитализации 
компаний. Мировые мейджоры 
тратят колоссальные силы и 
средства на науку.  Технологии 
нефтяного сектора по сложно-
сти уже сравнимы с космиче-
скими.  Поэтому среди наших 
стратегических целей — цифро-
визация по всему периметру 
бизнеса. Многие процессы, ко-
торыми еще несколько лет на-
зад на местах управляли сотни 
людей, мы теперь здесь и сей-
час контролируем из единого 
центра. 

В прошлом году мы запусти-
ли в эксплуатацию «цифровое 
месторождение» на базе Или-

шевского месторождения «Баш-
нефти».  Представьте, вы нахо-
дитесь в 60 километрах от ме-
сторождения, но технологии 3D 
создают эффект присутствия. В 
«цифру» переведены скважи-
ны, трубопроводы, система под-
готовки нефти, объекты энерге-
тики, впервые в отрасли полно-
стью охвачены все основные 
процессы нефтедобычи и логи-
стики.  С этих цифровых двой-
ников тысячи датчиков в режи-
ме онлайн выдают подробную 
информацию геологам, техно-
логам и за счет быстрых реше-
ний повышается энергоэффек-
тивность процессов добычи, 
снижаются логистические из-
держки. Только в рамках «Баш-
нефти» такая оптимизация про-
изводства — это дополнительно 
миллион тонн нефти, экономи-
ческий эффект — около милли-
арда рублей в год. Конечно, мы 
будем переносить этот опыт на 
все месторождения «Росне-
фти». 

Насколько мне известно, 
«Роснефть» имеет самый 
крупный в Европе научный 
комплекс…

АНДРЕЙ ШИШКИН: Действительно, у 
нас крупнейшая научная база 
на континенте. 29 научно-ис-
следовательских и проектных 
институтов общей численно-

стью более 17 тысяч человек. 
Только в прошлом году эффект 
от внедрения различных инно-
ваций превысил 11 миллиардов 
рублей.  Наши разработки по-
зволяют не только модернизи-
ровать нефтегазовую отрасль, 
но и дают мощный стимул раз-
витию смежных отраслей.  Есть 
мнение, и я лично его разделяю, 
что в XXI веке именно нефтяная 
отрасль по ряду причин, в том 
числе в связи с необходимостью 
разработки труднодоступных 
запасов углеводородов, должна 
стать и создателем, и важней-
шим потребителем высоких 
технологий.  

К тому же при нынешних не-
простых отношениях с Запа-
дом, когда нас, по сути, отреза-
ли от многих уже наработанных 
глобальной наукой практик, 
роль корпораций в технологи-
ческом совершенствовании 
производственного комплекса 
страны резко возрастает. Госу-
дарство, напомню, основной 
акционер «Роснефти», поэто-
му, принимая решения, мы 
всегда ориентируемся не толь-
ко на рыночную прибыль, но и 
на социально-экономические 
эффекты от того или иного на-
учного проекта.

В рамках реализации цифро-
вой стратегии в 2017 году 
«Роснефть» создала первый в 
Евразии промышленный си-
мулятор гидравлического раз-
рыва пласта (ГРП) «РН-
ГРИД». Какие еще программы 
созданы компанией и вызыва-
ют ли они интерес на рынке 
программного обеспечения? 

АНДРЕЙ ШИШКИН: Мы стремимся 
обеспечить технологическую 
независимость компании в об-
ласти компьютерного модели-
рования, необходимого при ис-
пользовании сложных техноло-
гий бурения, таких как гидро-
разрыв пласта.  По сути, «Ро-
снефть» сработала на опереже-
ние, создав собственное про-
граммное обеспечение еще до 
введения санкционных барье-
ров, ограничивших продажи 
ПО.  Из российских компаний 
сегодня только «Роснефть» име-
ет в своем распоряжении собст-
венный программный продукт 
для полного цикла проектиро-
вания операций гидроразрыва.

«РН-ГРИД», о котором вы 
упомянули, ноу-хау в области 
высокопроизводительных вы-
числений, позволившее сделать 
отечественный симулятор од-
ним из самых быстрых в мире. 
Это уже оценили нефтегазовые 
и нефтесервисные компании, в 
том числе и за границей. На дан-
ный момент реализовано более 
200 коммерческих лицензий, на 
стадии заключения контракты 
еще на 50 лицензий. 

Среди других успешных на-
ших разработок — гидродинами-
ческий симулятор «РН-КИМ» 
для создания и анализа трех-
мерных цифровых моделей ме-
сторождений, программный 
комплекс для обработки и ин-
терпретации данных геофизи-
ческих исследований скважин — 
«РН-ПЕТРОЛОГ» и комплекс 
«РН-СИГМА», предназначен-
ный для геомеханического мо-
делирования при бурении. 

Есть у нас еще один продукт, 
который во многом соответст-
вует ожиданиям цифровой эпо-
хи. Это прототип программного 
комплекса для геологического 
моделирования «РН-ГЕОСИМ», 
использующий передовые ин-
формационные технологии 
искусственного интеллекта. В 
отличие от зарубежных анало-
гов он позволяет, в частности, 

осуществлять в автоматизиро-
ванном режиме построение гео-
логических моделей различных 
месторождений. 

На какие еще прорывные раз-
работки R&D подразделения 
«Роснефти» следует обра-
тить внимание? 

АНДРЕЙ ШИШКИН: Наши специали-
сты создали уникальную фор-
мулу огнестойкого масла, необ-
ходимого для надежной эксплу-
атации современных энергети-
ческих установок. Масло пред-
назначено для турбин высокой 
мощности, включая энергети-
ческие установки атомных 
электростанций. 

На сегодняшний день огне-
стойкие масла в России не про-
изводятся. Но мы намерены вы-
пускать ежегодно 700 тонн, что-
бы полностью обеспечить по-
требности и технологическую 
безопасность российской энер-
гетики, включая атомную. Реа-

лизация этого проекта позволит 
«Роснефти» войти в число ми-
ровых производителей огне-
стойких масел. 

Мы также разработали ма-
сла для Арктики и Крайнего Се-
вера для надежной работы ма-
шин и механизмов при темпе-
ратуре до -60°С. Новые масла 
изготовлены на базе низкоза-
стывающих основ, которые по-
лучены по собственным запа-
тентованным технологиям. Ос-
воение этих технологий не 
только полностью удовлетво-
рит потребности компании и 
других отечественных потреби-
телей в современных арктиче-
ских маслах, но и решит про-
блему импортозамещения в 
этой области. Ну и немаловаж-
но, что наши масла существен-
но дешевле синтетических ба-
зовых масел зарубежного про-
изводства, которые сейчас ис-
пользуются в России, и не усту-

пают им по качеству и потреби-
тельским свойствам. 

Эти наши разработки во-
стребованы прямо здесь и сей-
час в рамках проекта «Восток 
Ойл» — пожалуй, беспрецеден-
тного по значению не только для 
российской экономики, но и для 
глобальной нефтяной отрасли. 
Речь, напомню, о добыче углево-
дородов в районах Крайнего Се-
вера. Подтвержденная ресур-
сная база там около 6 млрд тонн. 
Транспортировать сырье «Вос-
ток Ойла» будем по Северному 
морскому пути и в Европу, и в 
Азию. Причем на судах, которые 
строим на Дальнем Востоке на 
первой в России верфи тяжелого 
гражданского судостроения 
«Звезда». Это еще один наш вы-
сокотехнологичный проект — 
«Роснефть» возглавляет консор-
циум инвесторов, и мы же обес-
печили пилотную загрузку 
«Звезды». Уже размещен заказ 
на серию из 10 танкеров высоко-

го ледового класса, адаптиро-
ванных для работы на Севмор-
пути. В целом для «Восток Ойла» 
планируется построить 50 судов 
различных классов.

Для этих судов мы делаем 
еще один уникальный для Рос-
сии продукт — винто-рулевые 
колонки высокого ледового 
класса, которые серийно выпу-
скает наш собственный завод в 
составе судостроительного кла-
стера «Звезда». По инициативе 
нашей компании в 2015 году 
была начата разработка перво-
го в стране винто-рулевого ком-
плекса такого класса мощности 
и прочности, а на сегодняшний 
день мы уже имеем линейку ко-
лонок мощностью 7,5 и 15 МВт 
и собираемся развивать эту се-
рию дальше с перспективой раз-
работки мощностного ряда обо-
рудования до 21 МВт. Данной 
технологией владеют только две 
мировые компании, одна из ко-

торых — «Роснефть». Еще вчера 
наши ВРК были на стадии науч-
ных и исследовательских работ, 
а сегодня находят промышлен-
ное применение.

Отдельно следует отметить 
уникальную электротехниче-
скую разработку нашей компа-
нии — систему компенсации пе-
репадов напряжения, предназ-
наченную для обеспечения над-
ежности непрерывных техноло-
гических процессов при крат-
ковременных возмущениях в 
электрической системе. Вместо 
традиционных решений с при-
менением аккумуляторов, здесь, 
в качестве накопителей энергии, 
используются суперконденсато-
ры, позволяющие снизить сово-
купную стоимость владения и 
повысить отказоустойчивость 
оборудования. На сегодняшний 
день пройдены успешные испы-
тания макетного образца систе-
мы, где нам удалось достичь бо-
лее высоких параметров работы, 
чем мы предполагали изначаль-
но. При этом наша разработка 
крайне актуальна не только для 
нефтегазовой отрасли, но и для 
любых видов промышленности, 
где требуется обеспечить беспе-
ребойное электроснабжение 
технологических процессов, та-
ких как металлургия или фар-
миндустрия.

Многие аналитики рассужда-
ют сейчас о завершении не-
фтяной эпохи, смене техноло-
гического уклада. В связи с 
этим хотелось бы уточнить, 
не будут ли инвестиции в на-
учные разработки для нефтя-
ной промышленности бес-
смысленной тратой денег? 

АНДРЕЙ ШИШКИН: Создание иннова-
ций — задача государственная. 
Она требует плановой, хорошо 
организованной работы, глубо-
кого погружения в уже сущест-
вующие технологии производ-
ства и готовности к любым вы-
зовам вплоть до смены техноло-
гического уклада. И если вдруг 
завтра откроют новый вид бо-
лее дешевой энергии, то нам 
придется либо сворачивать 
свою деятельность, либо искать 
новые способы применения то-
вара. 

Нечто подобное произошло, 
когда Эдисон изобрел электри-
ческую лампочку, и казалось, 
что нефть умерла как товар. 

Нефть ведь на начальном этапе 
использовалась по всему миру 
как источник осветительного 
керосина. Но была изобретена 
форсунка для использования 
мазута в паровых двигателях, а 
затем Дизель создал двигатель 
внутреннего сгорания, перевер-
нувший всю нашу цивилиза-
цию. И оказалось, что электроэ-
нергию лучше всего получать из 
той же нефти или газа.

Большинство энергетиче-
ских прогнозов, даже предпола-
гая значительный рост возоб-
новляемой энергии в течение 
ближайших 20—30 лет, исходят 
из того, что в одиночку альтер-
нативные источники не смогут 
удовлетворить спрос на энерго-
носители. Хотя бы потому, что 
это очень дорого, а в некоторых 
регионах мира вообще невоз-
можно, даже в силу природных 
условий. Ну и, конечно, нефтя-
ная отрасль не будет «сложа 
руки» наблюдать, как ее обхо-
дят конкуренты, нефть и газ это 
не только топливо, это также 
новые материалы, реагенты и 
продукты.

Я уже говорил, что мы сегод-
ня на переднем крае разработки 
новых технологий и один из без-
условных трендов, подхвачен-
ных ведущими корпорациями 
нефтяного сектора, как раз на 
экологичность. Интенсивность 
парниковых выбросов «Росне-
фти» уже сейчас одна из самых 
низких в нефтегазовой отрасли. 
За последние годы нам удалось 
избежать выбросов в размере 
более 3,1 млн тонн СО2-эквива-
лента. И это прямая заслуга ин-
новаций. За последние пять лет 
«зеленые» инвестиции компа-
нии превысили 4 млрд долла-
ров. Мы модернизируем нефте-
перерабатывающие заводы, на-
ращиваем производство чистых 
видов топлива, увеличиваем 
долю добычи газа.  И наша стра-
тегическая цель — упрочить эко-
логическое лидерство за счет 
новых разработок. 

В целом, хотел бы еще раз 
подчеркнуть, что без R&D пла-
нировать долгосрочное разви-
тие бизнеса невозможно. Имею-
щая серьезные ресурсы и стра-
тегическое видение крупная 
корпорация обязана развивать 
и собственные научные центры, 
и поддерживать перспективные 
стартапы.  

А К Ц Е Н Т

Нефтяная отрасль должна стать и созда-
телем, и потребителем высоких техноло-
гий — в том числе из-за необходимости 
разработки труднодоступных запасов 

Андрей Шишкин: Технологии нефтя-
ного сектора по сложности уже 
сравнимы с космическими.

Владимир Баршев 

С
отрудники Госавто-
инспекции при при-
еме экзамена на пра-
ва будут уделять 
особое внимание 
умению кандидатов 
в водители двигать-
ся в реальных усло-
виях .  Соблюдать 

очередность проезда перекрест-
ков, а также ехать с максималь-
но разрешенной скоростью. Об 
этом рассказал РИА Новости 
глава Госавтоинспекции МВД 
России Михаил Черников. 

Напомним, что с 1 апреля 
следующего года экзамены бу-
дут приниматься по новым пра-
вилам. Самих экзаменов станет 
два. Уйдет в прошлое экзамен по 
первоначальным навыкам 
управления, который в просто-

народье называют «площад-
кой». Все его упражнения будут 
проверяться, что называется, в 
полевых условиях — на дорогах. 

— Мы расширили проверку 
знаний не только теоретиче-
ских, но и практических, — поя-
снил Михаил Черников. — Кан-
дидаты в водители будут оцени-
ваться в условиях движения в 
реальном времени. Проезд по 
автострадам, проезды пере-
крестков, парковки — это непо-
средственно даст возможность 
оценить навыки водителя.

Как ранее сообщали в Госав-
тоинспекции, в основном ава-
рии с начинающими водителя-
ми происходят не на парковках 
или въездах в гараж, а из-за не-
соблюдения очередности прое-
зда перекрестков, непредостав-
ления преимущества в движе-
нии при перестроении и несо-

блюдения требования знаков. 
Вот именно на это и будут обра-
щать внимание инспекторы. 

Недавно был размещен для 
общественного обсуждения ре-
гламент по приему экзамена в 
ГИБДД. В нем прописано, за что 
будут назначаться штрафные 
баллы. Набрал пять баллов — эк-
замен не сдан. В частности, если 
кандидат в водители едет без 
всякой причины слишком мед-
ленно и при этом создает поме-
хи в движении остальным, — это 
три балла. А если кандидат тро-
нулся не пристегнувшись или 
воспользовался телефоном — эк-
замен сразу завершится оцен-
кой «не сдал».  

КСТАТИ

Опубликован приказ МВД, согласно которому меняется внешний вид во-

дительского удостоверения. Хотя надо сказать, что права нового вида 

уже повсеместно выдаются ГИБДД. 

Единственное отличие новых прав от старых — это то, что название доку-

мента «водительское удостоверение» перевели на французский и ан-

глийский языки. То есть добавили надписи: PERMIS DE CONDUIRE и 

DRIVING LICENCE. 

Однако такие права с переводом давно уже выдаются. Как пояснили в 

Госавтоинспекции, новый образец водительского удостоверения давно 

утвержден комиссией по рассмотрению и утверждению образцов спе-

циальной продукции, необходимой для допуска транспортных средств и 

водителей к участию в дорожном движении. А приказ МВД лишь закре-

пляет этот вид водительского удостоверения.

Новый образец позволит нашим автомобилистам путешествовать по 

странам, подписавшим Венскую конвенцию о дорожном движении. 

Напомним, что в соответствии с ней название документа должно быть 

написано на национальном языке. Но это не отменяет возможности 

продублировать название с переводом на другие языки.

Принимать экзамен на вождение будут только в реальных дорожных условиях.
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— Узнайте больше: Гироскутерам 
и моноколесам ограничат 
скорость 
rg.ru/art/1992771

— Читайте также: Пять действенных способов защитить автомобиль 
от угона 
rg.ru/art/1991201
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УТРАТА Умерла известный 
журналист Лидия Графова

Испытано 
на ней 

Елена Яковлева

Умерла известный журналист, постоянный автор «Рос-
сийской газеты», «золотое перо» мигрантской темы Ли-
дия Графова.

Она была легендарным журналистом старой «Комсо-
мольской правды», из плеяды очеркистов, образовав-
шихся во время и около Инны Руденко. Защита человека 
была их главной задачей, целью и смыслом их журна-
листского служения.

Начиная с 90-х годов Лидия Графова возглавляла об-
щественные организации, активно занимающиеся реше-
нием проблем мигрантов, которые серьезно помогали 
людям. И в журналистике она словно взяла на себя часть 
политических и общественных полномочий, столь  ак-
тивна была ее помощь. Почти все истории, за которые 
она бралась, оказывались спасительными для людей. Ее 
газетные материалы помогали менять законы и правила, 
рождающие мучительные и унизительные практики по 
отношению к людям. Благодаря ей из-за рубежа возвра-
щались наши соотечественники, переселялись староо-
брядцы, искали и находили себя в России квалифициро-
ванные специалисты. По количеству сделанного это был 
человек-институт. Ее слово рождалось каким-то очень 
сильным внутренним вдохновением. Она всегда жила 
под парусом надежд и с готовностью приложить неверо-
ятные усилия для перемены ситуации. В последние годы 
она плохо видела, но продолжала выслушивать нелегкие 
истории своих героев и надиктовывать стенографисткам 
свои неизменно попадающие в цель строки. В «РГ» назва-
ния ее статей — «Журавлевы вернулись!»,  «Бьют по па-
спорту» — стали нарицательными. Трудно вспомнить си-
туацию, в которой бы Графова проиграла. Она никогда не 
писала о том, чего не испытывала. Слово рождалось из 
глубины ее  переживаний. Это школа «старых мастеров», 
таких сегодня почти не осталось. Она дружила со своими 
большими современниками, среди близких ей людей 
была, например, Зинаида Миркина.  

Мягкие манеры красивой женщины и железный характер 
старого журналиста — такой была Лидия Графова.
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В МИРЕ

ПЕКИН ПОВЫСИТ 
РОЖДАЕМОСТЬ
 Китай переходит к новой демографической политике. Стре-

мительное старение населения Поднебесной вынуждает 

Пекин пересмотреть проводимую с конца 1970-х годов по-

литику «одна семья — один ребенок» на волне усилий Китая 

по сокращению бедности и развитию национальной эконо-

мики. Как сообщило издание China Daily, в КНР разработан 

новый пятилетний план на 2021—2025 годы, согласно кото-

рому китайские власти задействуют финансовые и социаль-

ные рычаги для мотивации родителей к заведению больше-

го количества детей.  В Китае живет почти 1,4 миллиарда че-

ловек. Число китайцев в возрасте 60 лет и старше на конец 

2019 года составило 254 миллиона человек. Ожидается, что 

число пожилых граждан КНР вырастет до 400 миллионов к 

2035 году. Демографы также прогнозируют, что при нынеш-

них тенденциях количество людей трудоспособного возра-

ста в Китае может сократиться на 200 миллионов человек к 

2050 году. Разумеется, это окажет огромное давление на 

систему здравоохранения и социальной защиты в стране, 

предполагает Reuters.  В 2016 году власти КНР уже ослабля-

ли существовавшие ограничения и разрешили семейным 

парам иметь второго ребенка.  

Подготовил Александр Гасюк

ЧИНОВНИКОВ ОТПРАВЯТ 
НА ТУРНИК
Президент Узбекистана Шавкат Мирзиёев издал указ «О ме-

рах по широкому внедрению здорового образа жизни и 

дальнейшему развитию массового спорта» на фоне продол-

жающейся пандемии коронавируса. В частности, уже с 1 ян-

варя 2021 года все сотрудники государственных органов 

будут должны посещать спортзал не реже раза в неделю, 

чтобы «снижать уровень ожирения и укреплять здоровье». 

Также со следующего года в течение рабочего дня в ведом-

ствах введут перерывы для занятий гимнастикой. А с лета 

2021 года планируется запустить онлайн-мониторинг ин-

декса массы тела чиновников, в первую очередь руководи-

телей. В 2016 году  исследование, проведенное Имперским 

колледжем Лондона и ВОЗ показало, что в Узбекистане 

проблемы с лишним весом существуют у каждого десятого 

мужчины и у каждой седьмой женщины. В 2019 году мин-

здрав республики учредил «День ходьбы», «День велопро-

гулки». В начале ноября населению Узбекистана было пред-

ложено ходить за деньги. Совершеннолетним гражданам, 

которые прошли десять и более тысяч шагов в течение су-

ток, обещано перевести на электронные кошельки по  

0,3 доллара. Тем, кто прошел самое большое расстояние по 

району или городу, — 28 долларов, по республике — 96 дол-

ларов.  

Подготовил Константин Волков

ГЕОПОЛИТИКА Китай расставил точки над i во внешней политике

Две недели саммитов
Константин Щепин, 
Проект Россия — Китай: 
события и комментарии 

М
инувшие две недели 
стали самыми напря-
женными в китайском 

дипломатическом календа-
ре-2020. Высшие руководители 
КНР с 10 по 22 ноября приняли 
участие сразу в пяти крупных 
саммитах: Шанхайской органи-
зации сотрудничества, БРИКС, 
«большой двадцатки», саммите 
стран Восточной Азии, а также 
встрече лидеров Азиатско-Тихо-
океанского экономического со-
трудничества.

В ходе этих мероприятий, 
которые китайские СМИ ско-
пом окрестили «двумя неделя-
ми саммитов», Китай расста-
вил точки над i в своей внешней 
политике на ближне-, средне- и 
долгосрочную перспективу. 
Наблюдатели отмечают что 
«тремя китами» дипломатии 
КНР стали неотложная борьба с 
COVID-19, тотальное противо-
стояние тенденциям деглоба-
лизации и дальнейшая интегра-
ция КНР в глобальную эконо-
мику.

Единый фронт борьбы 
с COVID-19

На протяжении всех встреч 
в верхах председатель КНР Си 
Цзиньпин не уставал повто-
рять ставшую уже крылатой 
фразу: «Единство и сотрудни-
чество — самое мощное оружие 
в борьбе с коронавирусом но-
вого типа, который не знает 
границ». Актуальность гло-
бального объединения усилий 
в борьбе с COVID-19 сегодня 
вновь растет на фоне второй 
волны распространения ин-
фекции. Глава китайского госу-
дарства напомнил, что КНР 
всегда следовала принципу вза-
имной поддержки в противо-
стоянии пандемии. Китай стал 
не только получателем зару-
бежной помощи, но и сам ак-
тивно поддерживал страны, где 
сложилась наиболее сложная 
эпидемиологическая ситуация. 
В преддверии саммита ШОС Си 
Цзиньпин напомнил, что к на-
стоящему моменту КНР оказа-
ла помощь в борьбе с коронави-
русом 150 странам и семи ме-
ждународным организациям: 
за рубеж в качестве гуманитар-

ной помощи было отправлено 
179 млрд. защитных масок, 
1,73 млрд противочумных ко-
стюмов, 543 млн тестов на 
COVID-19.

Председатель КНР отметил 
необходимость наращивания 
международного сотрудниче-
ства по разработке и производ-
ст ву  в а к ц и н .  Н а  са м м и те 
БРИКС он сообщил, что уже 
сейчас Китай, Россия и Брази-
лия проводят третью фазу кли-
нических испытаний вакцин от 
COVID-19, КНР готова наладить 
взаимодействие в этой сфере с 
Индией и ЮАР. На саммите 
«двадцатки» глава китайского 
государства подтвердил, что 

«Китай будет работать над до-
ступностью вакцин в глобаль-
ном масштабе».

Официальный Пекин также 
видит большие перспективы в 
использовании традиционной 
медицины для борьбы с коро-
навирусом нового типа. Для 
этого есть все основания: в 
К Н Р  б о л е е  9 0 %  б о л ь н ы х 
COVID-19 лечили с использо-
ванием методов традиционной 
китайской медицины, в 90% 
случаев это дало положитель-
ный результат. Глава китайско-
го государства выступил с ини-
циативной провести симпози-
ум БРИКС по традиционной 
медицине и ее применению в 

лечении коронавирусной пнев-
монии. Идею поддержали. Си 
Цзиньпин также предложил 
усилить обмен информацией 
по использованию традицион-
ной медицины в лечении коро-
навирусной пневмонии на уже 
существующих профильных 
площадках ШОС.

Глубокая нелюбовь 
к деглобализации

В борьбе с коронавирусом 
для Китая особенно важна де-
политизация пандемии. В Пе-
кине констатируют, что неко-
торые воспользовались слож-
ной глобальной эпидемиче-
ской обстановкой для продви-
жения собственных узкона-
правленных экономических 
интересов. На саммите БРИКС 
председатель КНР обозначил 
это явление как «попытки се-
ять деглобализацию и эконо-
мический разрыв под предло-
гом пандемии COVID-19», под-
черкнув, что такие действия 
«нанесут ущерб и инициатору 
этой затеи, и всем странам мира 
в целом».

Начавшийся с глобального 
финансового кризиса 2008—
2009 годов рост тенденций к де-
глобализации глубоко чужд КНР, 
которая уже давно заявила о себе 
как об одном из главных «соби-
рателей мира». Достаточно 
вспомнить хотя бы запущенную 
Си Цзиньпином в 2013 году зна-
менитую интеграционную ини-
циативу «Одного пояса, одного 
пути». По последним данным, до-
кументы о сотрудничестве в рам-
ках инициативы с КНР подписа-
ли уже 138 стран и 31 междуна-
родная организация. Не менее 
известная и более всеобъемлю-
щая стратегия Китая по построе-
нию «глобального сообщества 
единой судьбы», которая уже за-
креплена в документах ООН. Эта 
выдвинутая в 2012 году предсе-
дателем КНР идея заключается в 
объединении усилий междуна-
родного сообщества для реше-
ния насущных глобальных про-

блем несмотря на существую-
щие между странами различия в 
политическом устройстве, куль-
туре и экономическом развитии.

В Пекине уверены: «тенден-
ция к глобализации и становле-
нию мультиполярного мира не-
обратима». Показательно, что 
на первом из двухнедельной че-
реды саммитов — заседании со-
вета глав государств ШОС — 
председатель КНР сразу же рас-
ставил критические для Пекина 
вопросы: «Пандемия COVID-19 
стала катализатором глобаль-
ных перемен. Мир вошел в зону 
турбулентности. Глобальному 
сообществу предстоит сделать 
выбор между сотрудничеством 
и конфронтацией, между от-
крытостью и замкнутостью, 
между совместной работой и 
политикой односторонних дей-
ствий». Глава китайского госу-

дарства сразу же обозначил вы-
бор КНР: «тенденция к миру, 
развитию сотрудничеству и вза-
имной выгоде необратима. 
История уже доказывала, и еще 
не раз докажет, что взаимная 
выгода придет на смену игре с 
нулевой суммой, а совместная 
работа превзойдет политику од-
носторонних действий». Си 
Цзиньпин последовательно вы-
ступил за «построение сообще-
ства общего развития, дальней-
шую интеграцию промышлен-
ных и логистических цепочек, 
создание открытой и недискри-
минационной среды для бизне-
са, дальнейшее укрепление ин-
вестиционного взаимодействия 
в мире». В течение «двух недель 
саммитов» во всех речах пред-
седателя КНР постоянно повто-
рялись слова «сотрудничество» 
и «открытость». В выступлении 
Си на саммите ШОС они про-
звучали, соответственно, 26 и 9 
раз, на саммите АТЭС — 19 и 13 
раз, на встрече лидеров «боль-
шой двадцатки» — 12 и 8 раз.

На саммите АТЭС глава ки-
тайского государства заключил: 

«Разумеется, мы не сможем по-
строить систему свободной тор-
говли и инвестиционных пото-
ков в мгновение ока. Но нам 
нужно сохранять решимость в 
поддержке многосторонней 
торговой системы, продвигать 
открытую торговлю и инвести-
ции, сделать экономическую 
глобализацию более открытой, 
сбалансированной и взаимовы-
годной». По мнению Си, работая 
в этом направлении следует 
придерживаться принципа «об-
щего обсуждения, общего вкла-
да и общего выигрыша».

Слово и дело
Ратуя за глобализацию, Ки-

тай в своей политике последова-
тельно придерживается прин-
ципа открытости, который 
остается неизменным даже при 
смене парадигм национального 

экономического развития. 
В нынешнем году КНР приняла 
на вооружение стратегию 
«двойной циркуляции», кото-
рая предполагает опору на вну-
тренние рынки для обеспечения 
экономического роста, сниже-
ние уязвимости экономики пе-
ред колебаниями на глобальных 
рынках. Это породило на Западе 
волну разговоров о том, что Ки-
тай «сойдет с пути открытости 
внешнему миру». В ходе «двух 
недель саммитов» Си Цзиньпин 
неоднократно подчеркивал, что 
такие утверждения совершенно 
неправомерны, отмечая: «но-
вая философия «двойной цир-
куляции» ни в коем случае не 
является «политикой закрытых 
дверей».

Глава китайского государст-
ва признал, что страна уже 
меньше зависима от внешней 
торговли в своем экономиче-
ском развитии. На диалоге ру-
ководителей промышленно-
торговых кругов в рамках Ази-
атско-Тихоокеанского эконо-
мического сотрудничества Си 
Цзиньпин напомнил, что Китай 

с момента глобального эконо-
мического кризиса 2008 года 
более чем вдвое повысил вклад 
внутреннего потребления в 
рост ВВП. Соотношение объе-
ма внешней торговли к нацио-
нальному ВВП в КНР упало с 
67% в 2006 году до 32% в 2019-
м. По словам главы китайского 
государства, «для КНР расши-
рение внутреннего потребле-
ния является стратегическим 
приоритетом». Однако рост 
внутреннего потребления дает 
огромные возможности не 
только для национального ка-
питала, но и для зарубежных 
предприятий, ведь спрос на 
внутренних рынках будет удов-
летворяться в том числе за счет 
предприятий с участием ино-
капитала и импорта. Так, в 
преддверии «двух недель сам-
митов» Си заявил, что страна в 
ближайшие 10 лет импортиру-
ет товаров на $22 трлн.

Говоря о приверженности 
принципу открытости, Си под-
черкнул на саммите ШОС: «Ки-
тай в своем развитии не может 
обойтись без остального мира, а 
мир — без Китая. Новый меха-
низм «двойной циркуляции» 
призван построить открытую 
экономику более высокого 
класса. Китай продолжит при-
держиваться стратегии откры-
тости, которая несет общую вы-
году. Мы приглашаем всех вос-
пользоваться возможностями, 
которые открывает развитие 
Китая и углублять сотрудниче-
ство с КНР».

Свою приверженность гло-
бализации и открытой торгов-
ле Китай подтвердил не только 
словом, но и делом, подписав 
15 ноября с 14 партнерами по 
АТР соглашение по Всесторон-
нему региональному экономи-
ческому партнерству.  Оно 
предполагает создание круп-
нейшей в мире зоны свободной 
торговли с участием стран 
АСЕАН, Китая, Японии, Респу-
блики Корея, Австралии и Но-
вой Зеландии. На эту ЗСТ при-
дется 30% глобального населе-
ния, ВВП и торговли. В ее рам-
ках будут сняты таможенные 
пошлины на 90% товаров, вве-
ден «негатив-лист» на инвести-
ции, за пределами которого 
можно будет вкладывать во что 
угодно без предварительного 
одобрения властей.  

ТРЕНД Как Санта поздравит детей при пандемии?

Дозвониться до полюса
Диана Ковалева 

С
анта-Клаус — мужчи-
на в возрасте и, как 
правило, упитан-
ный, так что по всем 
правилам пандемии 
коронавируса ему 
следует сидеть дома 
и не подвергать себя 
лишнему риску. По-

этому, чтобы не оставлять мил-
лионы детей по всему миру без 
долгожданного рождественско-
го и новогоднего волшебства, в 
этом году Санте придется пойти 
на небольшие хитрости. На ка-
кие — разбиралась «РГ».

Из-за санитарных ограниче-
ний и банального страха многих 
родителей за здоровье своего 
чада заметно изменится рас-
пространенная в западных 
странах традиция встреч с Сан-
той в торговых и развлекатель-
ных центрах. Обычно он ждет 
детишек в красиво украшенном 
углу в окружении своих помощ-
ников-эльфов. Теперь, напри-
мер, в британских ТРЦ такие 
уголки преобразятся с учетом 
санитарных правил: их будут 
регулярно дезинфицировать, а 
сам Санта и его помощники-
эльфы наденут медицинские 
маски либо вовсе отгородятся 
от ребятишек прозрачными пе-
регородками из оргстекла. Де-
тям нельзя подходить к ним 
ближе чем на полтора метра, и 
подарок из мешка нужно будет 
взять самим. А в Уэльсе одна 
компания предлагает встречу с 
Сантой в формате автомобиль-
ного сафари. Посетители, пере-
двигаясь на своих машинах, 
смогут встретить оленей, зае-
хать к рождественскому куде-
снику в гости и посетить его ма-
стерскую игрушек. При этом 
Санта будет держать от машин 
дистанцию в два метра, а если 

гости захотят открыть окно ав-
томобиля, то им надо будет обя-
зательно надеть маску.

Конечно, многие Санты, сле-
дуя повсеместному тренду это-
го года, уйдут в онлайн. Дети 
смогут позвонить им с помо-
щью Zoom, Facebook или другой 
видеоплатформы — взрослым 
нужно только забронировать 
время звонка, который про-
длится 7—10 минут. В Британии, 
например, виртуальные Санты 
из одной организации, оказыва-

ющей такие услуги, заранее уз-
нают у родителей пару фактов о 
детях, чтобы видеоразговор по-
лучился более  душевным. 
В США некоторые Санты реши-
ли отказаться от типичной кра-
сно-белой шубы в пользу рабо-
чей куртки с закатанными рука-
вами, так как по идее звонить 
волшебнику будут домой, на Се-
верный полюс, где ему надо пос-
тоянно следить за работой ма-
стерской игрушек и помощни-
ками-эльфами.  

СКАНДАЛ 

В ФРГ завели 
20 тысяч 
уголовных дел 
за махинации 
во время 
пандемии 

«КОРОННЫЕ» 
ТРЮКИ
Екатерина Забродина

Махинации с получением суб-
сидий от государства, создание 
поддельных сайтов по доставке 
еды, производство фальшивых 
лекарств и контрафактных ма-
сок — с начала пандемии в Герма-
нии завели 20 тысяч уголовных 
дел на мошенников всех мастей. 
И разгребать их немецким про-
курорам предстоит еще весь 
следующий год. Об этом газете 
Die Welt рассказал глава Союза 
немецких судей Свен Ребен. 
Больше всего подлогов связаны 
с заявками бизнесменов на ма-
териальную помощь. Некото-
рые поспешили оформить в 
штат компаний своих родствен-
ников, запросив на них «каран-
тинные» выплаты. Всплывали и 
фирмы -однодневки. Чиновники 
признают, что у них не было 
времени проводить тщательные 
проверки по горячим следам. 
Впрочем, многие предпринима-
тели все же проявили сознатель-
ность, потом вернув в казну бо-
лее 500 миллионов евро. Между 
тем опросы в соседней Австрии 
показывают, что граждане все-
рьез опасаются всплеска маро-
дерства на фоне очередного лок-
дауна. Как пишет Deutsche 
Welle, в разгар пандемии в стра-
не вырос спрос на оружие. Жи-
тели  Австрийской Республики 
стали активно покупать винтов-
ки и пистолеты, а также посе-
щать курсы, необходимые для 
получения лицензии.  

А К Ц Е Н Т

В Пекине уверены: «тенденция 
к глобализации и становлению 
мультиполярного мира необратима»

А К Ц Е Н Т

Китай придерживается принципа откры-
тости, который остается неизменным 
даже при смене парадигм национального 
экономического развития 
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Выступление с программной речью 
председателя КНР Си Цзиньпина 
в ходе одного из мероприятий 
на Деловом саммите АТЭС-2020 
в Малайзии. 

Такой виртуальный Санта для детей совершенно безопасен. Только вот забраться к нему на колени для фото на память, как раньше, теперь не получится.

ВАКЦИНА ПОД ЕЛКУ

Пандемия, как оказалось, сильно повлияла еще и на подарочные пред-

почтения детей. Во Франции, например, многие ребята в своих пись-

мах к Санта-Клаусу стали все чаще просить у него не новые игрушки 

или мобильный телефон, а вакцину от коронавируса. А в Италии один 

пятилетний мальчик написал письмо не Санте, а… премьеру Джузеппе 

Конте: «Я хотел спросить, не могли бы вы сделать специальный серти-

фикат, чтобы позволить Санте доставить подарки всем детям в мире… 

Я знаю, что он стар и для него опасно заходить в дом, но он хороший и 

он точно будет в маске, чтобы защитить себя». Кстати, главный инфек-

ционист США Энтони Фаучи в интервью USA Today успокоил детей, за-

явив, что Санту COVID-19 не берет, поэтому опасаться его прихода не 

нужно.
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Суд заставил 
водителя 
заплатить 
за сбитого лося

ИНОГДА ОНИ 
ВЫБЕГАЮТ
Владислав Куликов

Суд в Вологодской области взы-
скал с местного водителя 80 ты-
сяч рублей в качестве компен-
сации за сбитого лося. Хотя жи-
вотное грубо нарушило прави-
ла дорожного движения, с него 
спрос невелик. Человек — как 
царь не только природы, но и 
дорог — в ответе за все. Это дол-
жен учитывать каждый води-
тель, оказавшийся на глухой ле-
сной дороге.

Как рассказали в объединен-
ной пресс-службе судов Воло-
годской области, трагедия слу-
чилась минувшим летом на 
седьмом километре дороги Бе-
лозерск — Карпово — Конец 
Мондры. На пути мчавшегося 
автомобиля оказался лось, во-
дитель не успел затормозить, 
зверь погиб. 

На лесных дорогах, конечно, 
светофоров нет. Но любой лосе-
нок должен с молоком матери 
впитывать истину: держись по-
дальше от охотников и автомо-
бильных дорог, они опасны. Без 
подобных полезных инстин-
ктов в лесу не выжить. А если 
лось сглупил и попал под коле-
са — что ж, печаль: значит он не 
прошел суровый естественный 
отбор. Природа не церемонит-
ся с теми, кто недостаточно 
осторожен. Видимо, примерно 
так рассуждал водитель, отвер-
гая в суде предъявленный ему 
счет.

«Ответчик с иском не согла-
сился. Факт ДТП не оспаривал. 
Суду пояснил, что лось внезап-
но выпрыгнул на дорогу перед 
его автомобилем и он не успел 
среагировать», — рассказали в 
пресс-службе.

Примечательно, что претен-
зии предъявила не Госавтоин-
спекция, а Департамент по ох-
ране, контролю и регулирова-
нию использования объектов 
животного мира Вологодской 
области. Размер ущерба был 
рассчитан по Методике для ис-
числения размера вреда, при-
чиненного охотничьим ресур-
сам, утвержденной приказом 
Минприроды России. Набежа-
ло ровно 80 тысяч рублей.

Полиса ОСАГО, кстати, у во-
дителя не было. Так что по боль-
шому счету правила не соблю-
дали обе стороны дорожного 
происшествия. Тем не менее 
мужчина упорно продолжал ва-
лить все на лося.

Суд принял во внимание, 
что в соответствии с Граждан-
ским кодексом владельцы 
источников повышенной опа-
сности, таких как автомобили, 
обязаны возместить вред, если 
не докажут, что вред возник 
вследствие непреодолимой 
силы или умысла потерпевше-
го. Например, если бы лось 
умышленно совершил самоу-
бийство, допустим, из-за нера-
зделенной любви, это могло бы 
снять вопросы к водителю. Но 
любой юрист скажет: в данной 
ситуации такое недоказуемо. 
Не прошел в суде и другой аргу-
мент, мол, появление лося на 
лесной дороге — это дикий 
форс-мажор.

«Появление лося на дороге 
не может быть отнесено к об-
стоятельствам непреодолимой 
силы ввиду отсутствия призна-
ков чрезвычайности и непрео-
долимости, — решил Белозер-
ский районный суд. — Ответчик, 
для которого было очевидно, 
что дорога проходит через лес, 
должен был, несмотря на отсут-
ствие дорожного знака, предпо-
лагать появление на проезжей 
части дикого животного, пове-
дение которого проконтроли-
ровать нельзя».

Иными словами, любой во-
дитель обязан не только смо-
треть на дорожные знаки, но и 
думать своей головой. А голова 
должна подсказать: если заехал 
в лес, будь готов увидеть лося 
на дороге и затормозить.

«При таких обстоятельствах 
суд счел доводы ответчика о 
внезапном выходе лося на до-
рогу, отсутствии какой-либо 
возможности предотвратить 
наезд на дикое животное и со-
ответствующих предупрежда-
ющих знаков несостоятельны-
ми и удовлетворил заявленный 
иск полностью», — сообщили в 
пресс-службе.  

Появление лося 
на лесной дороге 
нельзя назвать 
неожиданностью, 
даже если нет спе-
циальных знаков

Ножик из кармана

И это объяснимо: спо-
ры о холодном оружии 
правоохранители, за-

конодатели и владельцы такого 
оружия ведут уже второй деся-
ток лет. В оружейном законода-
тельстве есть немало дву-
смысленностей, которые, в 
свою очередь, порождают кор-
рупционные риски. И если за-
конопроект будет принят, то 
самое главное для его разра-
ботчиков — создать внятный 
механизм его исполнения. 

Основная проблема — опре-
деление понятия, что такое хо-
лодное оружие. В законе сказа-
но, что «холодное оружие — 
оружие, предназначенное для 
поражения цели при помощи 
мускульной силы человека 
при непосредственном кон-
такте с объектом поражения». 
К холодному оружию, по зако-
ну, относятся сабли, шашки, 
н о ж и ,  к и н ж а л ы ,  ф и н с к и е 
ножи, кортики, кастеты, сти-
леты и другие предметы, спе-
циально предназначенные или 
приспособленные для пораже-
ния живой цели. Они могут 
быть колющими, колюще-ре-
жущими, рубящими, раздро-
бляющими. На территории РФ 
запрещается оборот в качестве 
гражданского и служебного 
оружия кистеней, кастетов, 
сюрикэнов, бумерангов и дру-
гих, специально приспосо-
бленных для использования в 
качестве оружия, предметов 
ударно-дробящего и метатель-
ного действия — статья 6 Зако-
на «Об оружии».

Запрещен оборот в качестве 

гражданского и служебного 
оружия холодного клинкового 
оружия и ножей, клинки и лез-
вия которых при длине клинка 
и лезвия более 90 мм либо ав-
томатически извлекаются из 
рукоятки при нажатии на 
кнопку или рычаг и фиксиру-
ются ими, либо выдвигаются за 
счет силы тяжести или уско-
ренного движения и автомати-
чески фиксируются.

 И вот — лазейка: к оружию 
не относятся изделия, серти-
фицированные в качестве из-
делий хозяйственно-бытового 
и производственного назначе-
ния (перочинные, кухонные, 
сапожные, садовые ножи и 
т.п.), конструктивно сходные с 
холодным оружием.

В конкретном случае во-
прос о признании того или ино-
го предмета холодным оружи-
ем может быть решен с помо-
щью криминалистической эк-
спертизы. А экспертизы прово-
дятся на основании ведомст-
венных инструкций и норма-
тивов МВД. То есть нож с дли-
ной лезвия от 90 миллиметров 
и выше эксперты могут при-
знать оружием. А мачете с по-

чти метровым клинком — шан-
цевым инструментом. Так же, 
как и излюбленное оружие 
российского армейского спец-
наза и, вообще, пехоты — ма-
лую саперную лопатку. Или — 
небольшой топорик, остро за-
точенную отвертку, сапожное 
шило. Но ведь убить можно 
гвоздем или, скажем, швейной 
иглой. И — снова парадокс: эта 
самая игла — орудие убийства, 
но при этом — отнюдь не холод-
ное оружие. Вообще же регла-
мент такой экспертизы — вну-
тренняя инструкция правоох-
ранительного ведомства, кото-
рую обычный гражданин знать 
не обязан. А если так, какое 
значение она имеет для суда? 
Ну, купил человек на рынке 
понравившуюся железяку. Он 
же не знал, что это как раз и 
есть холодное оружие. Запре-
щенное к продаже. И вообще, 
если «оружием массового по-
ражения» в России давно при-
знан кухонный нож — именно 
этим предметом совершается 
б о л ь ш и н с т в о  б ы т о в ы х 
убийств, — то какой реальный 
смысл в такой экспертизе? 

Иногда дело доходит до аб-

сурда: в редакцию «РГ» при-
шло письмо от бдительного 
гражданина с предложением 
регистрировать как оружие аб-
солютно все топоры. А почему 
еще не вилы и косы? При этом в 
каждом магазине, специализи-
рующемся на торговле гра-
жданским и даже сувенирным 
оружием, вы можете свободно 
приобрести любой нож — от пе-
рочинного до настоящего не-
пальского кукри. Так вот — при 
продаже такой «безделушки» 
продавец обязательно вручит 
вам сертификат, где от имени 
экспертной комиссии будет 
указано, что данное изделие 
является не холодным оружи-
ем, а всего лишь сувениром 
или туристическим ножом. Все 
будет заверено печатями и 
чьими-то подписями.  И ни 
один полицейский не приде-
рется — вы всегда докажете, что 
нож приобретен легально в 
конкретном магазине.

Но можно ли стать закон-
ным владельцем официально 
признанного холодного ору-
жия? Можно, если вы, скажем, 
охотник. В оружейном магази-
не вы показываете разрешение 
на владение огнестрельным 
оружием и вправе купить нож, 
на который нанесен номер. По 
правилам, этот номер должен 
быть сообщен в подразделение 
лицензионно-разрешительной 
работы и занесен в охотничий 
билет.

Но казус в том, что с введе-
нием новых образцов охотни-
чьих билетов в них вообще не 
предусмотрено никаких сведе-

ний об оружии его обладателя 
— ни ружья, ни ножа. И если на 
каждую огнестрельную едини-
цу выдается разрешение, то хо-
лодное оружие в подразделе-
ниях лицензионно-разреши-
тельной системы не регистри-
руется вообще. Разумеется, нет 
и никакой базы данных. 

И вот еще одна коррупцион-
ная лазейка — каждый случай 
попытки привлечь к ответст-
венности за незаконный обо-
рот холодного оружия будет 
требовать проведения экспер-
тизы. И уже эксперт будет лич-
но решать, чью сторону при-
нять — полицейского или вла-
дельца «изделия». Надо ли объ-
яснять, что всегда есть соблазн 
вынести «правильное» реше-
ние за определенную мзду?

И если все-таки постараться 
взять реальное холодное ору-
жие, которое расползлось по 
стране, под плотный контроль, 
его так или иначе придется 
увязать с правом ношения гра-
жданского оружия.  Чтобы 
иметь такое право, надо заре-
гистрировать пусть даже и «су-
венирный» нож в лицензион-
но-разрешительной системе. И 
тогда, пожалуйста, носи его в 
кармане или сумке. Если же 
разрешения нет, а полицей-
ский увидит «предмет, похо-
жий на оружие», последует на-
казание. Можно только пред-
ставить, какой тайфун бумаж-
ной работы обрушится на ре-
гистрационные органы.   

В полиции отмечают рост престу-
плений, совершенных с применени-
ем холодного оружия. 

А К Ц Е Н Т

При продаже ножа продавец обязатель-
но вручит вам сертификат, где будет ука-
зано, что изделие — не холодное оружие, 
а всего лишь сувенир

ПРОЕКТ Сбором доказательств по случаям страхового мошенничества займутся 
штатные детективы

Аварию расследует сыщик
Владимир Баршев

В 
страховых компаниях мо-
гут появиться штатные 
детективы. Это станет 

возможным после принятия 
закона о детективной деятель-
ности. Проект такого закона, 
как сообщают «Известия» со 
ссылкой на его автора, депута-
та Анатолия Выборного, готов 
к внесению на рассмотрение 
Госдумы. 

Впрочем, как сообщил «РГ» 
вице-президент Всероссийско-
го союза страховщиков Сергей 
Ефремов, по его информации 
проект находится в правитель-
стве. После того как будет по-
лучен отзыв правительства, 
проект будет внесен в Госдуму. 

Напомним, что сейчас дея-
тельность частных детективов 
регулируется тем же законом, 
что и охранников. И, по сути, 
никаких особых полномочий у 
них нет. Поэтому и занимаются 
все 900 сыщиков по всей стра-
не в основном сбором доказа-
тельств супружеской неверно-
сти. 

Новый закон должен расши-
рить их полномочия. В частно-
сти, предоставить право зани-
маться оперативной деятель-
ностью, сбором информации, 
проведением экспертиз. Это 
усилит позиции частных де-
тективов, а также окажет по-
мощь полиции. 

Н а п р и м е р ,  п о  с л о в а м 
Сергея Ефремова, в каждой 
страховой компании есть 
службы безопасности, кото-

рые профессионально занима-
ются расследованием случаев 
страхового мошенничества. Но 
чтобы довести эти расследова-
ния до суда, делом должна за-
ниматься полиция. А она не 
всегда охотно берется за такие 
дела. А если и берется, то ин-
формация, собранная страхо-
вой компанией, не имеет про-
цессуального статуса. По сути, 
полиция должна заново соби-
рать все доказательства. Но 
время прошло, и большинство 
доказательств уже уничтоже-
но. 

Поэтому в прошлом году 
лишь по 19 процентам заявле-
ний о событиях с признаками 
страхового мошенничества 
были возбуждены уголовные 
дела, а до суда дошло менее 1 
процента. 

— Мы считаем необходимым 
наделить определенными пол-
номочиями частных детекти-
вов, — поясняет Сергей Ефре-
мов. — Чтобы собранные ими 
доказательства имели право-
вой статус. При этом мы не 
предлагаем в этом законе вы-
делять отдельно, например, 

страховых детективов. Тогда 
всем отраслям потребуются 
собственные сыщики. Доста-
точно общего закона. 

- Когда такой общий закон 
будет принят, потребуется еще 
внести поправки в Уголовно-
процессуальный кодекс для 
того, чтобы придать соответст-
вующий статус доказательст-
вам, собранным частными де-
тективами. А для их работы в 
страховании понадобится 
скорректировать закон о стра-
ховом деле, — поясняет Сергей 
Ефремов. Тогда дела о страхо-
вых мошенничествах точно бу-
дут доходить до судов. 

Это, кстати, облегчит в том 
числе и жизнь законопослуш-
ных автовладельцев. Ведь сей-
час, по сути, им приходится 
финансировать убытки, кото-
рые несут страховщики из-за 
мошенников. И если сейчас 
страховые компании, в случае 
если какое-либо ДТП вызывает 
у них подозрение, затягивают с 
выплатами, то при наличии 
штатного детектива такие во-
просы будут решаться бы-
стрее.   

Новый закон позволит детективам заниматься оперативной работой 
и собирать доказательства, имеющие юридическую силу.

А К Ц Е Н Т

Новый закон должен расширить полно-
мочия частных детективов. В частности, 
даст им право заниматься оперативной 
деятельностью, проводить экспертизы 

КОШЕЛЕК Верховный суд 
РФ разъяснил, как бывшим 
супругам делить 
перестроенный ими дом 

Стройка 
с видом 
на развод

Наталья Козлова

Важное разъяснение сделала Судебная коллегия по гра-
жданским делам Верховного суда, когда ей пришлось пе-
ресматривать итоги спора о дележе совместно нажитого 
имущества, который случился в Башкирии. 

Суть вопроса состояла в том, что на бумаге размеры 
дома были одни, а в действительности — совсем другие, в 
десять раз больше. Никто никого не обманывал, просто 
за годы супружеской жизни семья достраивала и пере-
страивала свой дом. Так он изменился и вырос в разме-
рах. 

 Согласитесь, подобная ситуация совсем не редкость. 
Но в нашем случае, когда встал вопрос дележа совместно 
нажитого имущества, местные суды споткнулись на вот 
таком вопросе: какие метры дома следует делить между 
супругами — те, что указаны в документах, или же суще-
ствующие в реальности?

На этот непростой вопрос и ответил Верховный суд. 
Итак, в одном из сельских районов Башкирии муж с 

женой подали на развод, а потом и на раздел имущества.
Но в суде оказалось, что делить их общий дом сложно. 

По документам право собственности было оформлено 
только на одну треть делимого дома. А вот его достроен-
ную позже часть супруги так и не оформили как положе-
но. А после развода пошли делить дом, в котором они 
жили, целиком.

Первая инстан-
ция решила, что 
надо делить лишь то, 
что есть по бумагам, 
поэтому мужу долж-
на отойти большая 
часть дома. Апелля-
ция с таким решени-
ем не согласилась и 
поделила весь суще-
ствующий дом попо-
лам. Как надо было в 
этом случае поступать правильно, растолковал Верхов-
ный суд.

А началась история в конце девяностых годов, когда 
местный житель купил на селе плохонький домик и по-
лучил разрешение местной власти снести его и возвести 
на месте развалюхи нормальный дом для постоянного 
житья. К дому прилагался участок, и новый хозяин его 
оформил на себя в пожизненное наследуемое владение. 
А на участке возвел новый дом. 

И главное — он женился. Теперь у мужчины была зем-
ля в собственности, законно оформленная в период бра-
ка. Дом значительно увеличился в размерах. К дому еще 
добавилась и пристройка с летним кафе.

Прошло шестнадцать лет, и брак распался. Развод су-
пруги оформили в мировом суде, а делить имущество 
стали позже, в гражданском процессе. В суд принесли за-
ключение эксперта о том, что дом за годы брака стал 
больше, чем на бумаге, соответственно и его стоимость 
увеличилась больше чем на миллион рублей.

Первая инстанция пришла к выводу, что часть дома — 
размером с купленную до брака недвижимость — отно-
сится к личному имуществу супруга, как и участок. А вот 
право собственности на зарегистрированные достроен-
ные квадратные метры суд решил поделить в пропор-
ции: 63/100 — мужу, а 37/100 — жене.

Апелляция — Верховный суд Башкирии — отменила та-
кой раздел и приняла другое решение. Она поделила по-
полам весь дом вместе с пристройкой. Объясняя такой 
шаг, апелляция заявила, что имущество каждого из су-
пругов можно признать их совместной собственностью, 
если в период брака оно значительно улучшалось. Имен-
но об этом говорит статья 37 Семейного кодекса. Недо-
вольный подобным разделом бывший супруг отправил-
ся дальше и выше оспаривать такое решение. И Верхов-
ный суд не согласился с выводами апелляции.

Вот разъяснения Судебной коллегии по гражданским 
делам Верховного суда. Суд объяснил, что часть дома 
мужчина построил еще до брака, поэтому эта часть — его 
личное имущество. Кроме того, по мнению Верховного 
суда, в подобных случаях нужно учитывать и объем лич-
ных средств, которые каждый из супругов вложил в 
улучшение недвижимости. 

А еще Верховный суд обратил внимание своих коллег 
вот на какой важный, по его мнению, факт — в этом споре 
ни одна из сторон не просила суды делить между ними 
пристройки к дому. 

В общем и целом, отечественная судебная практика 
показывает, что очень часто в подобных делах разграни-
чить личное и совместно нажитое имущество весьма не-
просто. Самые жаркие и долгие споры возникают имен-
но при решении такой задачи. Поэтому, по мнению спе-
циалистов, в таких судебных спорах надо заранее обра-
тить внимание вот на какой аспект.

Чтобы не оказаться в схожей сложной ситуации, со-
ветуют эксперты, важно все собранное, заработанное, 
полученное и построенное оформлять не только пра-
вильно, но и вовремя. И это правильно, и следует это де-
лать даже без оглядки на возможность когда-нибудь в бу-
дущем испортить отношения.

Сложно бывает и с доказательствами, которые под-
тверждают, кому из супругов принадлежат деньги, по-
траченные на улучшение совместной недвижимости. 
Необходимо найти документы, которые подтвердят при-
надлежность денег, потраченных на ремонт или пере-
стройку. В нашем случае — дома. 

Кроме того, в аналогичных спорах важно при реги-
страции вновь возникшего объекта недвижимости и по-
становке его на учет в БТИ сохранять записи о составных 
частях объекта и дате их возникновения. 

В общем, Верховный суд вынес такой вердикт — отме-
нить решение апелляции и отправить дело на новое рас-
смотрение в Верховный суд Башкирии.  

Затраты на создание и обустройство совместного жилья, 
как показывает судебная практика, полезно фиксировать. 

Все, что совместно 
построено супруга-
ми, им нужно пра-
вильно и вовремя 
оформить 

1
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Елочные 
базары 
откроются 
1 декабря

СКОРО ВСЕ 
СЛУЧИТСЯ 
Ирина Романова

Ограничения ограничениями, 
а Новый год никто не отменял. 
И праздничное настроение — 
тоже. А оно, как известно, начи-
нается еще на этапе подготовки 
к празднику. В этом году это бу-
дет 1 декабря, когда в Подмо-
сковье начнут работать елоч-
ные базары.  

«Мы планируем развернуть 
около 400 точек по продаже 
отечественных и импортных 
елей», — сообщил министр сель-
ского хозяйства и продовольст-
вия области Андрей Разин. По 
сравнению с прошлым годом 
торговых площадок меньше не 
станет. Не обеднеет и привыч-
ный ассортимент — кроме дере-
вьев на елочных базарах можно 
будет приобрести лапник, уже 
украшенные мишурой и игруш-
ками композиции из веток ели 
и пихты, подставки для елок и 
даже праздничную упаковку. 
Да и сами базары в этот раз от-
крываются на две недели рань-
ше привычных сроков.  

Психолог-психотерапевт Та-
тьяна Хромова считает: каким 
он будет, зависит только от нас 
самих. «С одной стороны, люди 
устали от пандемии и с нетер-
пением ждут окончания этого 
високосного года. Именно поэ-
тому провожать старый год и 
встречать новый будет особен-
но приятно, — рассказала она 
«РГ». — А с другой, у многих упа-
ли доходы, а из-за ограничений 
люди лишились привычных 
атрибутов праздника — пое-
здок, каких-то мероприятий и 
развлечений. Из-за этого рас-
тут депрессивные настроения, 
психологи уже сейчас это ви-
дят». 

Хромова советует сейчас 
чаще радовать себя предпразд-
ничными атрибутами. Приду-
мать необычное новогоднее 
украшение квартиры. Попро-
бовать всей семьей сделать 
оригинальные елочные игруш-
ки. И не грустить — новый год 
всегда несет новые надежды.  

ТЕХНОЛОГИИ 

На областном 
портале 
появился 
справочник 
беременных

МАМА МОЖЕТ

Надежда Макеева

На mosreg.ru начал работать 
проект «Мы — родители в Под-
московье». 

В нем всего три раздела. Пер-
вый — «Я беременна» — расска-
зывает, что может понадобить-
ся в период вынашивания ма-
лыша. Регламент обследований 
на протяжении всей беремен-
ности, карта родильных домов 
и перинатальных центров со 
всеми нужными телефонами, 
список документов и вещей, ко-
торые нужно взять собой в род-
дом. Есть информация обо всех 
выплатах, положенных буду-
щим мамам.  

Второй раздел называется 
«Малыш родился» и посвящен 
первым неделям жизни ребен-
ка. Здесь говорится о том, как 
получить подарочный набор «Я 
родился в Подмосковье» или 
денежную компенсацию вме-
сто него, какие государствен-
ные услуги доступны маме еще 
в роддоме. А там, например, 
можно оформить свидетельст-
во о рождении или справку для 
получения пособий. А еще мож-
но прикрепить малыша к поли-
клинике и даже встать на оче-
редь в детский сад — и семьи из 
ближних к Москве городов, где 
жителей много, а мест в детса-
дах мало, именно так и делают. 
Также в этом разделе есть та-
блица выплат и льгот, как феде-
ральных, так и региональных, 
которые положены семьям по-
сле рождения ребенка. Все рас-
писано очень понятно, так что, 
в принципе, подсчитать сумму 
своего декретного дохода жен-
щина может задолго до родов.

В третьем разделе «Мама на 
работе» собрана информация, 
которая будет интересна ма-
мам подросших малышей. О 
том, например, как получить 
компенсацию за детский сад. 
Или пройти повышение квали-
фикации, а то и обучиться но-
вой специальности, находясь в 
декрете. Это, кстати, не будет 
стоить маме ни копейки, если 
она готова исправно посещать 
занятия.   

РАКУРС Область отметили за хороший ремонт асфальта

Награда нашла дороги 

Ирина Рыбникова

В 
этом году Подмоско-
вье очень неплохо по-
трудилось над реали-
зацией нацпроекта 
«Безопасные и каче-
ственные автомо-
б и л ь н ы е  д о р о г и » . 
Итогом стал диплом, 
полученный обла-

стью на XIV международном 
форуме «Транспортная неде-
ля-2020». Награду вручил за-
мпред правительства РФ Марат 
Хуснуллин. 

Качество дорог измеряется 
прежде всего ровным асфаль-
том. 10,26 миллиона квадрат-
ных метров обновленного за год 
дорожного покрытия — больше 
не сделал никто. Ремонт шел 
комплексный — с обустройст-
вом тротуаров и пешеходных 
переходов, если рядом с ремон-
тируемым участком живут 
люди, монтажом освещения и 
разделением потоков на встреч-

ных полосах в самых аварийно-
опасных местах. И пандемия не 
помешала — сколько квадратов 
значилось в региональной про-
грамме ремонта дорог на 2020 
год, столько и отремонтирова-
ли, завершив все работы на ме-
сяц раньше срока. А для провер-
ки качества ремонта прикупили 
инновационный асфальтоана-
лизатор. Он умеет расклады-
вать асфальтобетонную смесь 
на каменную и вяжущую со-
ставляющие и позволяет заме-

тить малейший брак в техноло-
гии производства и укладки ас-
фальта. На месте свежего ре-
монта эксперты срезают не-
большую часть асфальта. И про-
веряют ее не только анализато-
ром. Пробу отправляют в лабо-
раторию, где проводится углу-
бленное исследование. 

По итогам этого года доля 
подмосковных дорог, находя-
щихся в нормативном состоя-
нии, возрастет до 66,7%. Кажет-
ся немного? Но по сравнению с 

тем, что было… «У нас шесть 
или семь лет назад было огром-
ное количество погибших на до-
рогах — порядка 2 тысяч чело-
век. В этом году цифра будет на 
уровне 750—800 человек», — 
сказал губернатор области Анд-
рей Воробьев, выступая на 
«Транспортной неделе». Сни-
жает смертность в основном 
как раз вот такая комплексная 
работа, приводящая дороги к 
нормативному состоянию. 

Воробьева уже не раз спра-
шивали, какой ущерб нанесла 
пандемия региональному бюд-
жету. Он называет две цифры: 
60 миллиардов на медицину — 
создание и оснащение инфекци-
онных коек, закупку лекарств и 
средств индивидуальной защи-
ты, выплаты врачам. И пример-
но 50 миллиардов — это те дохо-
ды, которые бюджет недополу-
чит из-за того, что экономику 
лихорадило на протяжении не-
скольких месяцев. «Конечно, 
нам придется сократить какие-

то расходы в следующем году», 
— говорит губернатор. Но вот 
буквально на днях при обсужде-
нии проекта бюджета 2021 года 
на публичных слушаниях в Мо-
соблдуме исполняющая обязан-
ности министра экономики и 
финансов Подмосковья Эльми-
ра Кадырова заявила, что на со-
держание и ремонт дорог пла-
нируется выделить 23,6 милли-
арда рублей. Это в полтора раза 
больше, чем было потрачено в 
этом году. 

Примечательно, что Подмо-
сковье является одним из нем-
ногих российских регионов, где 
ремонт дорог ведется в прямом 
смысле при участии самих жи-
телей. До трети объема дорож-
ного ремонта - это предложения 
жителей различных городов, ко-
торые они оставляют в народ-
ном голосовании сервиса «До-
бродел».   

Расширение Путилковского шоссе — 
это тоже про безопасные и качест-
венные дороги. 

А К Ц Е Н Т

В 2021 году на содержание и ремонт 
дорог в Подмосковье планируют 
выделить 23,6 миллиарда рублей. 
Или в полтора раза больше, 
чем в этом году

ЭКОЛОГИЯ На вывоз строительного мусора нужно будет получать разрешение   

Построил? Убери за собой
Ирина Рыбникова 

Д
о конца года в Подмоско-
вье введут новые правила 
обращения со строитель-

ным мусором. «Законопроект 
об этом сейчас находится на 
рассмотрении в Мособлдуме, 
планируем принять его в осен-
нюю сессию», — сообщила жур-
налистам председатель думско-
го Комитета по экологии и при-
родопользованию Алла Поляко-
ва. 

Документом предполагается 
ввести обязательную сортиров-
ку строительных отходов еще на 
моменте их образования, то 
есть на стройплощадке. Сейчас 
такие отходы грузят в мусоро-
возы не глядя, а идут они в 
основном под захоронение — 
мусорные операторы не слиш-
ком любят работать с винегре-
том из земли и строительного 
боя. А его очень много, учиты-
вая тот объем строительства, 
что ведется в столичном регио-
не. По данным областного ми-
нистерства экологии и приро-
допользования, в Московском 

регионе ежегодно образуется 
порядка 50 миллионов кубоме-
тров отходов строительства, 
сноса и грунтов. Примерно по-
ловина размещается на терри-
тории Подмосковья. «И боль-
шая часть стройотходов — это 
ценные вторичные ресурсы: бе-
тон, кирпич, стекло, лом черных 
и цветных металлов», — перечи-
сляет Полякова. Все это, по ее 
мнению, отправляется на свал-
ки, зачастую стихийные, из-за 
того, что в области нет центра-
лизованной системы обраще-
ния со строительным мусором. 
Это упущение и решили испра-
вить законом. 

Он также обяжет юридиче-
ских лиц и индивидуальных 
предпринимателей, занимаю-
щихся строительными работа-
ми, получать разрешения на пе-
ремещение такого вида отходов. 
А само перемещение будет воз-
можно только с использованием 
системы ГЛОНАСС. Все мар-
шруты мусоровозов со строя-
ком оцифруют, а также опреде-
лят конкретные площадки, куда 
можно будет привозить такие 

отходы. То есть власти намере-
ны контролировать, куда и в ка-
ком объеме строительные ком-
пании будут девать «останки» 
от своей бурной деятельности. 
Алла Полякова утверждает, что 
аналогичное требование не так 
давно было установлено и в Мо-
скве — и это тоже должно внести 
свою лепту в процесс ликвида-
ции стихийных строительных 
свалок в области, ведь значи-
тельную их часть создают маши-
ны с московскими номерами. 

Ответственность за строй-
мусор при возведении индиви-
дуальных жилых домов тоже бу-

дет прописана в новом законе. 
Каким именно образом — сейчас 
обсуждается. Но учесть в систе-
ме обращения со строительны-
ми отходами индивидуальный 
жилой сектор необходимо, уве-
рены власти. При существую-
щем положении дел контроли-
ровать, исправно ли жители 
частного сектора вывозят на по-
лигоны кирпич и бетон, не полу-
чается. Поэтому граждане не-
редко нанимают нелегальных 
мусоровозчиков, которые бе-
рутся избавить их от стройотхо-
дов за небольшие деньги. Но не-
легалов на полигоны сейчас не 

пускают и их груз находит при-
ют где-нибудь в лесу. Так, по сло-
вам заместителя председателя 
областного правительства — ру-
ководителя главного управле-
ния региональной безопасно-
сти Романа Каратаева, только за 
две последние недели при про-
ведении рейдов удалось задер-
жать 45 самосвалов, сгружаю-
щих мусор со строек в укром-
ных местах. Все они помещены 
на штрафстоянку, с их собст-
венниками решается вопрос о 
возмещении экологического 
ущерба. 

К слову, пока областные де-
путаты работают над законо-
проектом об обращении со 
строительным мусором, испол-
нительная власть тоже времени 
зря не теряет. 24 муниципалите-
та области обзавелись фотоло-
вушками, которые помогают 
вычислять любителей намусо-
рить в неположенном месте. Ум-
ные приборы включаются и де-
лают серию снимков, когда в 
зоне их действия происходит 
ка к о е -т о  д в и ж е н и е .  « Э т и 
устройства просты в монтаже и 
могут снимать даже ночью», — 
говорит Каратаев. В местах, где 
нелегальные свалки образуют-
ся чаще всего, уже появились 62 
фотоловушки, и власти обеща-
ют на этом не останавливаться. 
А ранее сотрудники комитета 
лесного хозяйства области на-
чали устанавливать на въезды в 
леса шлагбаумы. С той же целью 
— ограничить мусоровозчикам 
въезд в лесные угодья. До конца 
года будут установлены 159 за-
градительных сооружений.  

А К Ц Е Н Т

Только за две недели 
при проведении рейдов 
были задержаны 45 самосвалов, 
сгружающих мусор со строек 
в укромных местах 

АКТУАЛЬНО 
Открыта горячая линия 
для пациентов с COVID-19 

Дорогая 
реакция 

Ирина Романова

Жителям Подмосковья с легкой формой коронавиру-
сной инфекции теперь есть куда пожаловаться, если 
вдруг их не обеспечили необходимыми лекарствами. 
Специально для таких случаев в области открыли го-
рячую линию. Звонки принимаются по телефону 8 
(495) 748-48-80. 

Пациенты без серьезных симптомов проходят лече-
ние от коронавируса на дому. По данным областного 
минздрава, таких больных сегодня 19,6 тысячи. И всем 
им должны бесплатно предоставить медикаменты, не 
затягивая с этим. Областные власти не раз подчерки-
вали: препараты для лечения инфекции закупаются с 
запасом, за самыми дефицитными из них, например, 
за «Актемрой», ведется особый контроль. Тем не менее 
если где-то возникнет заминка, у жителей должна быть 
возможность не просто выпускать пар в соцсетях, а со-
общать о проблеме компетентным лицам. И желатель-
но так, чтобы реакция на сообщение была быстрой, 
все-таки речь идет об опасной инфекции, которая про-
должает уносить жизни людей. «Горячая линия» под-
ходит для этого лучше всего. 

«На нее может обратиться любой амбулаторный па-
циент, если медицинский работник не выдал ему ле-
карства согласно выбранной тактике лечения», — гово-
рит директор ГБУ МО «Мособлмедсервис» Ирина По-
летыкина. Звонки принимаются круглосуточно. С 8.00 
до 18.30 на них отвечают операторы, в остальное вре-
мя сообщение можно продиктовать на автоответчик. 
На следующий после такого звонка рабочий день опе-
раторы свяжутся с обратившимся. 

К слову, первые дни работы горячей линии показа-
ли: граждане, которые лечатся дома, чаще жалуются 
даже не на отсутствие лекарств, а на слишком редкие 
визиты врачей. Амбулаторного больного медработник 
должен навещать два раза в неделю, но в реальности 
это происходит гораздо реже. В минздраве утвержда-
ют, что меры по таким жалобам уже приняты: созданы 
специальные группы контроля, которые следят за тем, 
чтобы регламент лечения не нарушался.   

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 
Жителей информируют 
о результатах ПЦР-тестов 
с помощью смс 

Теле-теле тесты 

Ирина Рыбникова

Каждый день в Подмосковье выявляют порядка 1 тысячи 
вновь заразившихся коронавирусом жителей. «Выявля-
емость у нас подрастает, в среднем госпитализируем в 
стационары по 960 человек в сутки», — констатировал 
губернатор Андрей Воробьев, проводя вчера селектор-
ное совещание с представителями кабинета министров 
и главами муниципалитетов. 

Он напомнил, что в регионе продолжают открывать 
дополнительные койки для больных с COVID-19, к нача-
лу декабря их будет чуть больше 19 тысяч. «Мы создаем 
койки в таком количестве, чтобы сохранить плановую 
медицинскую помощь», — подчеркнул Воробьев. В пер-
вую волну заболеваемости врачи других профилей в 
подмосковных поликлиниках почти не работали — все 
силы были брошены на борьбу с коронавирусной инфек-
цией. Сейчас поликлиники работают в штатном режиме, 
а ковидные койки 
открывают в сторон-
них зданиях. К при-
меру, на прошлой 
неделе в Раменском 
начал работать са-
мый крупный в об-
ласти временный 
коронавирусный го-
спиталь на 2,2 тыся-
чи коек, разместив-
шийся в торговом 
центре «Мой молл». 
Здесь создали 17 инфекционных отделений, реанима-
цию и даже лабораторию, позволяющую проводить пол-
ный спектр необходимых анализов. 

Вновь создан временный госпиталь и в международ-
ном выставочном центре «Крокус Экспо». Правда, он 
еще не открыт, уже действующих коек пока хватает. И 
власти надеются, что  больница в «Крокусе» так и оста-
нется резервной, открывать ее не придется. Это будет за-
висеть в том числе и от того, сколько тяжелых больных 
выявят врачи. Сейчас, например, они говорят о том, что 
после введения режима самоизоляции для жителей стар-
ше 65 лет и лиц с тяжелыми хроническими заболевания-
ми, число госпитализаций этих категорий пациентов 
уменьшилось.  

Воробьев также напомнил, что жителям стала до-
ступна услуга смс-информирования о результатах сдачи 
тестов на коронавирус. Как только лаборатория вносит 
данные ПЦР-исследования в систему, они автоматом ду-
блируются по двум адресам: в региональное управление 
Роспотребнадзора и в поликлинику, к которой прикре-
плен пациент. Теперь в список добавлен еще и номер те-
лефона пациента, которого также оперативно известят о 
состоянии здоровья. «И обращаю ваше внимание, что на 
федеральном селекторе президент страны отметил, что 
ожидание результатов теста в течение 48 часов — это дол-
го», — сказал губернатор.  

Скоро результаты теста на ковид любой гаджет нам сообщит 
быстрее, чем за 48 часов. 

После повторной 
самоизоляции 
пожилых пациен-
тов с коронавиру-
сом стало меньше

Кстати

Комлесхоз Подмосковья призы-

вает жителей и гостей области со-

общать о несанкционированных 

свалках любого происхождения в 

лесах. «Если вы увидели и смогли 

зафиксировать нарушение, при-

сылайте фото с указанием места 

свалки на les.nadzor@mosreg.ru», 

— просят в ведомстве. Даже если 

ваши фото не помогут поймать 

нарушителя, то хотя бы свалку из 

леса оперативно уберут.
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ТОРГОВЛЯ Как ликвидация зверей в Дании отразится на российской пушной промышленности

Кто спрячется в норке
Татьяна Карабут

В 
Европе среди норок бушу-
ет мутировавший корона-
вирус, способный переда-

ваться человеку. Из-за мутации 
вируса эффект от разрабатыва-
емых вакцин может быть све-
ден к нулю. Правительство Да-
нии, на долю которой прихо-
дится почти четверть мирового 
рынка норкового меха, приня-
ло решение об уничтожении 
всех норок в стране — около 17 
млн зверей.

Вслед за Данией вирус был 
обнаружен и на французских 
норковых фермах. Местные 
власти также объявили об унич-

тожении тысячи заболевших 
зверей.

Минпромторг России увидел 
шанс для отечественной пуш-
ной промышленности выйти на 
прежде недоступный для нее 
мировой рынок, заняв освобо-
дившуюся после Дании нишу. 
Однако, по оценке президента 
Российского пушно-мехового 
союза Сергея Столбова, в Рос-
сии производится 1,5 млн норок 
в год. И если в Дании доведут 
кампанию по уничтожению 
всех 17 млн норок до конца, за-
крыть потребности мирового 
рынка мы своими объемами 
точно не сможем. Притом что 
внутренние потребности в нор-

ке собственными силами мы 
удовлетворяем только наполо-
вину.

По мнению Столбова, увели-
чивать производство пушнины 
сейчас звероводам нет смысла. 
Цены на меховые изделия нахо-

дятся на минимуме за послед-
ние 15 лет: из-за последствий 
коронавируса с апреля по ав-
густ продажи меховых изделий 
упали в 10 раз, а импорт сокра-
тился в 9 раз.

Основным покупателем дат-
ской норки является Китай, 
выйти на этот рынок России бу-
дет крайне непросто. Кроме 
того, сейчас в Европе еще оста-
ются достаточные запасы пуш-
нины, которые на какое-то вре-
мя удовлетворят спрос со сто-
роны КНР. А вот уже в 2021 году 
может возникнуть дефицит, что 
как минимум подстегнет рост 
цен на пушнину минимум на 
30%, оценивает Столбов. В этой 
ситуации при поддержке госу-
дарства российским зверово-
дам под силу удвоить и даже 
утроить поголовье пушных зве-
рей, подсчитывает эксперт. В 
частности, на шкурки не меша-
ло бы отменить НДС, вернуться 
к сельхозналогу и проработать 
возможность долгосрочных 
кредитов на 5-7 лет.

При этом все наши хозяйст-
ва сегодня благополучны по ко-
ронавирусу, ни на одном он не 
выявлен. Кроме того, вакцина 
от коронавируса норки уже на-
ходится в стадии испытания, 
уточнил эксперт.  

Пожелали спокойной ночи
Президент Федерации 
рестораторов и отелье-
ров России Игорь Буха-

ров советует рестораторам в 
этом году не рассчитывать на 
декабрь — прошлогодней выруч-
ки точно не будет. «Платежеспо-
собность населения снизилась, 
потребительское поведение из-
менилось — горожане сами не 
идут в рестораны, потому что 
боятся заразиться», — отмечает 
он. При этом пережить дополни-
тельные ограничения или пол-
ное закрытие, как например, в 
Бурятии, кафе и рестораны не 
смогут. По его подсчетам, по-
просту 40% уже не откроются.

Как ранее отмечал статс-се-
кретарь — заместитель мини-
стра промышленности и торгов-
ли Виктор Евтухов, «выручка в 
целом по отрасли до сих пор 
критически мала, про полное 
восстановление сейчас гово-
рить достаточно сложно».

Сфера общественного пита-
ния вошла в число отраслей, наи-
более пострадавших от корона-
вируса. Среди мер поддержки, 
который получил общепит, — 
гранты и беспроцентный кредит 
на выплату зарплат, а также кре-
дит на эти же цели под 2% с воз-
можностью списания — 100%, 
если сохранено 90% сотрудни-
ков и 50%, если их осталось 80%. 
Кроме того, страховые взносы на 
сумму зарплат, превышающих 
МРОТ, для всех МСП снижены 
вдвое. Действовала программа 
«3 по 1/3», когда две трети стои-
мости процентных платежей по 
новым кредитам покрывают го-
сударство и банки, были введены 
субсидии на средства индивиду-
альной защиты, расширена про-
грамма льготного кредитования 
под 8,5%. Общепит также полу-
чил отсрочку на полгода по стра-
ховым взносам и всем налогам, 
кроме НДС, а налоги, начислен-
ные в период отсрочки, предпри-
ниматели смогут выплачивать 
ежемесячными платежами в те-
чение года. Бизнес из пострадав-
ших отраслей мог воспользо-
ваться отсрочкой по аренде. На-
конец, более 33 тыс. лицензий на 

продажу алкоголя, в том числе в 
кафе и ресторанах, были продле-
ны автоматически.

На протяжении последних 
пары лет общепит устойчиво 
рос, однако события этого года, 

конечно, нанесли ему сущест-
венный вред. По данным Росста-
та, оборот предприятий сектора 
за 9 месяцев 2020 года по сравне-
нию с тем же периодом в 2019 
году снизился почти на четверть. 

По словам Мясниковой, нынеш-
ние проблемы отрасли из-за но-
вогодних ограничений будут 
усугубляться. «Большая часть 
предприятий питания этих огра-
ничений просто не переживет, на 
работе ночных заведений можно 
поставить точку. Рестораны, 
кафе, бары, караоке-клубы, ра-
ботавшие до двух-трех ночи в вы-
ходные и праздничные дни, так-
же оказались на грани катастро-
фы. В этом случае можно гово-
рить не просто о снижении дохо-
дов, а о полном прекращении де-
ятельности», — рассказала «РГ» 
Мясникова.

Только в Москве, по данным 
столичного департамента тор-
говли, ограничения по работе с 
23:00 до 06:00 затронут пример-
но 500 заведений из 13 тысяч — 
тех, что прежде работали в ноч-
ное время. 

Рестораторы не скрывают, 
что надеялись на декабрь, кото-
рый всегда приносил им «жир-
ный» доход за счет корпоративов 
и новогодней ночи. «Нам сейчас 
приходят заявки от клиентов на 
прошлогоднее бронирование 
столов, видимо они сохранили 
контакты. Но в этом году мы еще 
ничего не готовили, нет новогод-
ней программы, бронирования 
столов не ввели, как и предопла-
ту», — призналась Светлана Ан-
тонова, директор по маркетингу 
ресторанного холдинга RESTart 
Brothers («Чайхона № 1», «Чай-
хона № 1 Easy», Ploveberry).

В тех ресторанах, где была 
«живая» музыка и выступали ар-
тисты, как правило, концерты за-
тягивались за полночь, теперь 

программа строго до 23.00. За-
бронировать стол до этого вре-
мени сейчас можно без проблем 
и почти везде, в отличие от прош-
лых лет свободных мест много. 
«У нас пустой зал, даже в выход-
ные люди не идут. Новый год ре-
шили не встречать, а перенести 
на 1 января, предлагаем отме-
тить его с 15.00 до 23.00 с шоу-
программой. Предоплату уже 
кое-кто вносит, но мы предупре-
ждаем, что в случае отмены день-
ги вернем. А вот открывать бро-
нирование на новогодние корпо-
ративы в декабре пока боимся, 
могут же быть дополнительные 
ограничения, да и заявок немно-
го — все-таки люди опасаются 
сейчас куда-то выходить», — рас-
сказал Тигран, управляющий ре-
сторана «Веста».

Формально в Петербурге за-
прета на проведение корпорати-
вов нет, но если в прошлые годы 
все пятницы и четверги были ра-
зобраны под корпоративы, то 
сейчас броней практически нет. 
Директор кулинарной студии 
Елена Волонихина рассчитыва-
ет на появление заказов ближе к 
декабрьским датам. Слабую над-
ежду дают свадьбы. Но если 
раньше банкеты для таких 
праздников бронировали чуть 
ли не за полгода, теперь — за два-
три дня до даты.

«Выручка ресторанов и кафе 
в августе этого года оказалась 
на 26% ниже по сравнению с 
аналогичным периодом прош-
лого года, в октябре потери со-
ставили уже 30%, а в отдельных 
сегментах ресторанного рынка 
достигли 60%. Негативная тен-

денция продолжилась и в ноя-
бре. В этом году предприятия 
общественного питания уже по-
теряли свыше 60 млрд рублей 
относительно аналогичных по-
казателей 2019 года», — подсчи-
тала Мясникова.

В Петербурге с 23 ноября 
полностью прекратили рабо-
тать все точки общепита в торго-
вых центрах, еще раньше закры-
лись все фудкорты. «Основные 
потери несут не рестораны и 
кафе в чистом виде, а банкетные 
залы, особенно те, которые ра-
ботают в паре с кейтеринговы-
ми агентствами и не имеют соб-
ственной кухни. Сейчас в городе 
ограничена численность гостей 
на свадьбах, и люди, которые 
все-таки женятся, идут не в бан-
кетный зал, а занимают два-три 
столика в ресторане. В декабре 
банкетные залы недополучат де-
нег от корпоративов, потому что 
если их все-таки и будут прово-
дить, то только численностью 
менее 50 человек. Для такого ко-
личества, опять же, достаточно 
отдельного зала в ресторане. Ко-
нечно, потери будут у всех, от-
бить их, например, на доставке 
не получится. Большинство лю-
дей заказывают пиццу и роллы, 
а если мы готовим борщ и оли-
вье, то мы серьезных оборотов в 
доставке не получим, тем более 
в новогоднюю ночь», — считает 
управляющий кафе Михаил Са-
лахов.  

Спрос на натуральные шубы упал в разы из-за последствий коронавируса и потепления климата. 

Между тем

Конец ноября — начало декабря — традиционное вре-

мя для бронирования не только новогодних корпора-

тивов, но и летних выпускных. Несмотря на корона-

вирус, в столичном агентстве «СВ-Вояж» рассказали, 

что места уже заканчиваются. Если летом будут огра-

ничения, заказчикам вернут предоплату — 20% от пол-

ной стоимости договора.

При проведении выпускных в 2020-м в Парке Горько-

го празднования просто перенесли на другой день, 

чтобы на площадке не находились сразу все выпуск-

ники города. Подобный вариант возможен и в этом 

году. «Если в 2021-м будут такие же меры в день про-

ведения всеобщего городского выпускного, мы про-

ведем мероприятия в другой день по согласованию с 

заказчиком», — отметили в компании «МегаБал».

В компании «Московский Бал» предоплату вернут, 

только если решение об отмене будет принято в бли-

жайший месяц после заказа, позднее деньги не вер-

нут, так как на эти средства уже будет заключен дого-

вор с подрядчиками. В 2020-м, когда была такая же 

ситуация, договоры не расторгались, а выпускные 

прошли в зданиях школ — не на выездных локациях. 

«Обычно в договоре есть сроки, после которых пре-

доплата не возвращается или возвращается за выче-

том документально подтвержденных расходов, каки-

ми могут быть брони артистов, дизайн, написание 

сценариев, закупка подарков. Выпускные — это не би-

летные концерты, организатор не может их бесконеч-

но переносить, как и заказчик», — подчеркивает пред-

ставитель Национальной ассоциации организаторов 

мероприятий Артем Сатин.

При этом директор свердловского агентства «Парк 

Сказов» Алиса Ларионова рассказала, что спрос 

уменьшился на 59% по сравнению с докоронакризи-

сным периодом: «Есть интерес со стороны компаний 

и образовательных учреждений, но это именно инте-

рес, вопросы и консультации». Организаторы опти-

мизируют часть затрат, ищут подрядчиков с меньши-

ми расценками и готовы уменьшить предоплату либо 

перейти на постоплату. Однако есть и другая пробле-

ма: в ряде регионов запрет массовых мероприятий до 

50 человек ставит крест на проведении выпускных.

Подготовила Дарья Худякова

Пережить дополнительные ограни-
чения или полное закрытие, как, 
например, в Бурятии, каждый чет-
вертый ресторан попросту не смо-
жет.
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Оборот ресторанов в декабре вырастает 
в среднем в три раза, что обеспечивает 
им плюс по итогам года. Но этот декабрь 
станет исключением

А К Ц Е Н Т

В России производится 1,5 млн шкурок 
норки в год. Этот объем только наполо-
вину удовлетворяет потребности 
 внутреннего рынка

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

ЧЕМ ОПАСНА 
ЕВРОПЕЙСКАЯ  ПТИЦА
В той же Дании решено уничто-

жить 25 тысяч цыплят из-за 

вспышки птичьего гриппа. Также 

вспышки фиксируются в Германии 

и Франции. «Уничтожение норок в 

Дании — последствие не совсем 

грамотной политики в отношении 

COVID-19. А гибель птицы вызвана 

вспышкой высокопатогенного 

гриппа птицы. Это разные заболе-

вания», — отмечает генеральный 

директор Национального союза 

птицеводов Сергей Лахтюхов. Но 

нашему экспорту это не открыва-

ет новых перспектив.

Россия уже на протяжении не-

скольких лет не поставляет птице-

водческую продукцию в страны 

Евросоюза. Формально ЕС объя-

сняет свой запрет не совсем бла-

гополучной эпизоотической об-

становкой на территории России. 

«У нас раньше были вспышки 

гриппа птиц среди дикой фауны. 

Но, несмотря на то что все требо-

вания международного эпизооти-

ческого бюро (куда входят Россия 

и все страны ЕС) были выполнены, 

Евросоюз не спешит нас откры-

вать, даже когда мы предоставили 

все доказательства безопасности 

своей продукции. Каждый раз нам 

выдвигают новые требования», — 

рассказал эксперт.

А вот для нашего производства 

европейские вспышки птичьего 

гриппа представляют вполне ре-

альную угрозу. До сих пор в Рос-

сии есть небольшой дефицит по 

инкубационному яйцу. По оценке 

Лахтюхова, по итогам 2019 года 

около 19% инкубационного яйца, 

которое использовалось нашими 

птицеводческими предприятия-

ми, импортировалось практиче-

ски полностью из стран Евросою-

за. Пару недель назад Россель-

хознадзор уже ограничил постав-

ки как живой птицы, так и птице-

водческой продукции из Нидер-

ландов, чтобы не допустить про-

никновения к нам патогенов. «А 

сейчас вспышки распространя-

ются не только по Нидерландам, 

но и по другим странам, откуда 

наши фабрики завозят инкубаци-

онное яйцо», — добавляет эк-

сперт.

Вопрос экспорта птицеводческой 

продукции в Евросоюз скорее не 

производственный, а политиче-

ский. Кроме того, если по качеству 

и требованиям безопасности Рос-

сия не уступает европейским про-

изводителям, то по цене пока не 

может конкурировать. Впрочем, 

Сергей Лахтюхов надеется, что в 

случае ограничения поставок из 

европейских стран для нас откро-

ется возможность занять место на 

рынках стран Юго-Восточной 

Азии, Африки и Персидского зали-

ва. Однако нельзя недооценивать 

возможности основных мировых 

экспортеров мяса птицы — США и 

Бразилии. Соперничать с ними 

российским производителям пока 

тяжело.
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ГДЕ ИСКАТЬ ДЕНЬГИ 
В КРИЗИС 
Что происходит с нашими деньгами? В пандемию они — 
или лекарство, или боль. Деньгами можно спасти, под-
нять на ноги. Или наоборот. 

На кризис 2020 года Банк России впервые за 30 лет 
ответил денежным смягчением. В 1998, 2008, 2014 годах 
его политикой были денежный холод и рост процента. В 
этот раз всё по-другому. Насыщенность экономики день-
гами выросла. В 2019 году монетизация, «Широкие 
деньги/ВВП», составила 58,6%. Сегодня — уже 69—71%. 
Мы приблизились к развитым странам. Пошел вниз про-
цент. Ключевая ставка Банка России с 6,25% в 2019 году 
упала до 4,25% в 2020 году. Какое счастье! Мы лечим 
себя в точности по международным рецептам. Девальва-
ция рубля на 25—30% не вызвала вспышки инфляции. Да, 
мы знаем, что цены рано или поздно приспособятся к но-
вому курсу рубля. Но хотя бы нет мгновенного, убиваю-
щего взлета цен.

В этот раз доктор 
лечит правильно. Но 
ему очень непросто. 
Торговый баланс 
России, основа на-
шего кошелька, 
ухудшился. Экспорт 
товаров упал на 
23%, положитель-
ное сальдо экспорта 
— импорта товаров — 
на 43% (до 77 млрд 
долл., III квартал, 
ФТС). Всё зарабо-
танное уйдет за кор-
дон. Вывод капита-
лов из России в этом 
году удвоится (оцен-
ка ЦБР), превысит 50 млрд долл. «Зато, — скажет доктор, 
— у меня целы международные резервы!» И впрямь они 
стоят, как скала, пусть хоть вся Россия покроется локда-
унами. Эти резервы (их «директор» — Банк России) вы-
росли в феврале — ноябре 2020 года c 570 до 584 млрд 
долл. (включая курсовые разницы и рост цен на золото). 
Всем плохо — а кубышка растет. Этот казус точно войдет 
в историю. Думали, что будем тратить, когда придет чер-
ный день. Но — держимся. А чем сейчас не тот самый 
день?

Что там еще с деньгами? Вклады населения замерли, в 
октябре был отток. Рост рублевой их части за год пока не 
больше 2—3%. Хотя, может быть, в декабре — месяце 
больших выплат из бюджета, они резко, как обычно, под-
растут. И, слава богу, нет паники, нет «набега вкладчи-
ков на банки», тишина. А где эти деньги находятся «фи-
зически»? Больше всего в Московском регионе. Его доля 
в рублевых вкладах населения — 35%, в валютных — 64%. 
В рублевых средствах на счетах организаций — 56%, в ва-
лютных — 75%. В рублевых депозитах «юриков» — 73%, в 
валютных — 93%. В этой точке, кажется, начинает выть 
сирена. Сверхконцентрация денежных ресурсов в цен-
тре! Денежное опустынивание регионов! В средних и ма-
лых городах живут больше 100 млн чел. Им  что, остают-
ся копейки?

А где еще деньги? Конечно, в наличности. В кризис 
многие спасаются в «нале», в серой экономике. За 9 ме-
сяцев денежная масса в «наличке» выросла на 21%. По-
чти 80% общей суммы банкнот — 5000-рублевки (ЦБР). 
Все понятно? Куда они идут, зачем служат? А где физиче-
ски находятся? Не удивимся, если 35—40% в Москве. Тем 
более что на Москву приходится 32—43% продажи част-
никам наличной валюты, 55—60% выдач «зеленых», 
евро с банковских счетов (ЦБР).

А куда бросились деньги, когда по вкладам упал про-
цент? В акции и облигации. Число «физиков» на Москов-
ской бирже за год выросло почти в два раза, дошло в ок-
тябре до 7,5 млн чел. За ними — уже почти 50% торгов ак-
циями. Только за 2020 год в акции из вкладов ушли сотни 
миллиардов рублей. Больше трети инвесторов — из Мо-
сковского региона. Кто-то должен им сказать, что риски 
мыльного пузыря — зашкаливают. Что эти деньги — спе-
кулятивные. Наш рынок всегда, и, тем более, в панде-
мию, в мировой кри-
зис — под вулканом. 
Особенно при паде-
нии спроса и цен на 
нефть. И у городской 
публики могут быть 
многомиллиардные 
потери.

Но все-таки — как 
живо в центре! И де-
нег много, и финан-
совый котел кипит! 
А вот на бескрайних 
просторах нашей 
страны — как там c 
деньгами? Ответ — не очень. В регионах крайняя нужда в 
них, чтобы справиться с пандемией. Там кратно меньше 
возможностей в лекарствах, «скорых», койках, в любых 
ресурсах и, самое главное, в людях, врачующих, исцеля-
ющих. Финансы регионов в огромной степени зависят от 
центра. Доля федеральных денег в их бюджетных расхо-
дах — 25% в целом по России. У четырех регионов эта 
доля выше 80%. У трех — за 70%. Еще у четырех  зашкали-
вает за 60%, у 11 — больше 50%, у 12 — выше 40%, у 16 — 
порядка 30% бюджетных расходов и выше, у 11 — за 25%. 
У 10 регионов доля федерального финансирования коле-
блется от 20 до 25% расходов их бюджета (сентябрь, 
минфин). Так что для более чем 80% субъектов РФ «жиз-
ненная сила» идет от центра.

Это значит, что возможность справиться с панде-
мией критически зависит от федеральных денег. 10, 30, 
80 млрд руб. в этой ситуации — небольшие деньги. По-
пробуйте их разделить на 85 — число регионов. У нас  
стоит нетронутым Фонд национального благосостоя-
ния. В 2020 году он только рос. В нем живых денег в ва-
люте  — около 10 трлн руб. Если попытаться в локдауне 
прервать человеческие связи на 2 — 3 недели и выпла-
тить по 10 тыс. руб. каждому из 82 млн (число трудоспо-
собных), то на это потребуется 820 млрд руб. Это мень-
ше 10% ФНБ. Фантастика? Все равно этого не будет? 
Тогда будет — что? 

Ведь есть еще и международные резервы с золотом и 
валютой (ФНБ — их пятая часть). Деньги в резервах госу-
дарства — это средства для помощи. Сегодня есть стойкое 
ощущение, что пандемия еще на 7 — 8 месяцев может 
стать пыткой для общества и экономики. И куда она при-
ведет — неизвестно. И нужно уже сегодня вкладывать со-
тни миллиардов рублей в регионы, воссоздавая способ-
ность медицины как системы массового обслуживания 
справиться с пандемией, не унижая человеческого дос-
тоинства. Огромная разница — пройдут через пандемию 
3, или 5, или 6 млн чел. Два процента их — под смертель-
ным риском. Каждая из десятков тысяч спасенных жиз-
ней — бесценна.  

В этот раз доктор 
лечит правильно. 
Но ему очень 
непросто. 
Торговый баланс 
России, основа 
нашего кошелька, 
ухудшился

Для 80% регионов 
возможность 
справиться 
с пандемией зави-
сит от федераль-
ных денег

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5666

Яков Миркин,
заведующий отделом 

международных рынков капитала 

Института мировой экономики 

и международных отношений РАН

ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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ПРЕМИЯ В Москве 
наградили ректоров года

Оценка 
от профессора

Мария Агранович 

В столице прошел ежегодный «Профессорский фо-
рум», организованный Российским профессорским 
собранием. Около 3 тысяч ведущих экспертов очно и 
онлайн обсудили актуальные проблемы российского 
образования и науки.  На форуме шел разговор об эк-
спорте образовательных услуг, повышении качества 
высшего образования и подготовки научных кадров, о 
важности медиа и соцкоммуникаций в продвижении 
российской науки. 

Кроме того, на форуме состоялось награждение ла-
уреатов первой общенациональной премии «Ректор 
года-2020» среди региональных вузов. Премии вручил 
министр науки и высшего образования Валерий Фаль-
ков.

 — За вами стоят многотысячные коллективы. В это 
непростое время особенно важно выстраивать работу 
индивидуально с каждым студентом и уделять внима-
ние поддержке преподавателей, — обратился к лауреа-
там премии глава минобрнауки.

В жюри премии вошли ректор ВШЭ Ярослав Кузь-
минов, президент РУДН Владимир Филиппов, ректор 
МГПУ Игорь Реморенко и другие ректоры, ученые и 
профессора. Тем «дороже» премия:  «отметку» лауреа-
там ставили их коллеги. Ректоров оценивали по не-
скольким критериям: вклад в развитие вуза, его репу-
тация, персональные достижения, оценка взаимодей-
ствия с государством, бизнесом, научным и экспер-
тным сообществом. Также обращали внимание на ме-
ждународное сотрудничество, цифровизацию и инно-
вации в университете, его активность в медиа. 

Звание «Ректор года-2020» получили восемь руко-
водителей вузов — по одному на каждый из восьми фе-
деральных округов России. Победителями стали рек-
торы Юго-Западного госуниверситета, Кубанского го-
суниверситета, Северного (Арктического) федераль-
ного университета им. Ломоносова, Томского госуни-
верситета, Казанского (Приволжского) федерального 
университета, Дальневосточного федерального уни-
верситета, Северо-Осетинского государственного 
университета и Уральского федерального университе-
та им. Ельцина.  

ПОДРОБНОСТИ Академик Чубарьян: Преподаванием истории в школе недовольны во всем мире 

История без ошибок
Елена Новоселова

К
оллегия министерства 
просвещения и Россий-
ское историческое обще-

ство утвердили обновленную 
концепцию преподавания 
истории в средней школе. В нее 
внесены существенные уточ-
нения и учтены замечания, ко-
торые накопились с принятия 
культурно-исторического 
стандарта. Какие, рассказыва-
ет научный руководитель Ин-
ститута всеобщей истории РАН 
Александр Чубарьян.

Александр Оганович, в чем но-
вость с точки зрения практи-
ческой работы школы? 

А Л Е К СА Н Д Р  Ч У БА Р Ь Я Н :  Законода-
тельно утвержден переход от 
концентрической системы к ли-
нейной. Концепция и культур-
но-исторический стандарт, при-
нятые в 2014 году, касались пре-
подавания лишь до 9-го класса. 
Ведь по старой концентриче-
ской системе в 10—11-м классах 
школьники только повторяли 
уже изученное, правда, в более 
укороченной  и усложненной 
форме. Сейчас в последних 
классах предмет будут не повто-
рять, а изучать хронологиче-
ски: на них придется самый 
сложный XX век. Соответствен-
но, появятся и новые учебники. 

Коллегия поручила к 2021 
году доработать концепцию 
преподавания всеобщей исто-
рии. Этот курс будет синхрони-
зирован с преподаванием оте-
чественной истории. Согласи-
тесь, это странно, когда дети из-
учают российский XVIII век, а в 
мире по учебникам стоит XVII. 

Педагоги-историки в соцсе-
тях много спорили по поводу 

персоналий, которые предла-
гает историко-культурный 
стандарт. Вопросы вызывали 
и критерии их отбора. Мне-
ния несогласных учли? 

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Говорили, что 
в области науки есть десятки не 
менее великих ученых, чем Ва-
вилов и Сахаров. Кто-то пред-
ложил включить в список нобе-
левских лауреатов, тут же на-
шлись противники. Взять всех 
академиков, как для энцикло-
педии? Но их слишком много. 
Всех лауреатов Госпремии? Но 
есть те, кто не получили пре-
мий, но очень достойные уче-
ные… Или в области искусства 
начали сравнивать по таланту 
Пугачеву с Шульженко. В об-
щем, принято решение пере-
чень персоналий и дат вынести 
за скобки обязательного стан-
дарта. Он лишь рекомендуется 
учителям.

Когда отмечали 100 лет Ок-
тябрьской революции, встал 
вопрос: как называть это со-
бытие, как рассказывать о 
нем школьникам? 

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: В стандарте 
было учтено пожелание экспер-
тов изменить оценку россий-
ской революции 1917 года. Те-
перь она называется Великой 
российской революцией 1917—
1922 годов и включает в себя 
Гражданскую войну. А вот про-
грамма этого не учла.  Сейчас 
это исправлено. 

Председатель РИО Сергей На-
рышкин предложил обновить 
школьные учебные пособия по 
региональной истории. По его 
мнению, нуждаются в совер-
шенствовании и механизмы 
их экспертизы.

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Действитель-

но, разноголосица, которая 
есть в региональном компонен-
те, вызывает серьезную крити-
ку. 

Пособия по региональной 
истории вне компетенции фе-
дерального научно-методиче-
ского совета, который утвер-
ждает перечень учебников. По-
этому в начале следующего 
года пройдет Всероссийское 
совещание по региональной 
истории. С моей точки зрения, 
этот предмет должен касаться 
этнокультурных процессов 
развития данного региона. А 

политические и другие оценки 
события, например, присоеди-
нения той или иной террито-
рии к России, не могут расхо-
диться с теми, которые даны в 
федеральных учебниках. 

Ваш институт издает бро-
шюры-приложения  к учебни-
кам в помощь учителям по 
трудным вопросам истории. 
Как двигается работа? 

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Мы издали 
уже 25 брошюр. Все они публи-
куются на сайте института. По-
следняя — по истории Второй 

мировой войны с расширенной 
частью о Нюрнбергском про-
цессе. По просьбе учителей бу-
дем делать отдельную книжеч-
ку по оценке всего советского 
периода. Это связано и с тем, 
что в науке есть разные точки 
зрения на это время. Еще одна 
задача — подготовить рекомен-
дации по истории после 90-го 
года. 

Не менее сложно, рассказывая 
о Второй мировой и Великой 
Отечественной, признать со-
ветским преступлением Ка-
тынь…

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Достоинство 
культурно-исторического стан-
дарта состоит в том, что это не 
вердикт, он не обязывает учите-
ля придерживаться одной толь-
ко возможной оценки. В стан-
дарте есть и Катынское дело, и 
Холокост, и репрессии в СССР… 
Что касается Катыни, то рас-
стрел польских пленных под-
твержден документами.

А не пора ли делать брошюру 
по «Нормандской теории». 
Недавно один из академиков 
обозвал ее антипатриотиче-
ской и потребовал пересмо-
треть в пользу теории Фо-
менко.

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Я думал, что 
споры на эту тему давно закон-
чены. Ан нет. Но историки зна-
ют: пришедшие на территорию 
нынешней России варяги во гла-
ве с Рюриком ассимилирова-
лись с местным населением, ко-
торое достигло к тому времени 
уже определенного уровня эко-
номики и культуры. Государст-
во сформировалось на основе 
этой ассимиляции. Недаром 
Рюрик назвал его Русью, а не 
Скандинавией. Мы обязательно 

сделаем брошюру на этот счет в 
помощь учителю. 

Как наше образование выгля-
дит на мировом фоне?

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Неожиданно 
для многих преподавание исто-
рии в школе стало предметом 
мирового интереса. Им недо-
вольны. Я лично участвовал в 
двух международных встречах, 
которые организовывал Совет 
Европы. Обсуждали, что важ-
нее: давать фактические знания 
или научить мыслить и оцени-
вать события. Большинство вы-
сказалось за второе. 

Я хорошо знаю европейские 
учебники: там, в основном, 
история своей страны. Во Фран-
ции, Англии, частично в Герма-
нии Россия упоминается лишь 
как образец тоталитарного ре-
жима в Европе. А наша страна 
единственная, где изучают все-
общую историю наравне с оте-
чественной. 

По инициативе президента 
Франции Эмманюэля Макрона 
Совет Европы начнет изучать 
состояние преподавания исто-
рии в школах. Эта программа 
называется «Обсерватория». 
Наше минпросвещения тоже 
будет в этом участвовать. В Мо-
скве в октябре 2021 года состо-
ится   конгресс учителей исто-
рии. Выработан примерный пе-
речень вопросов, в том числе 
состоится «круглый стол» о 
преподавании истории Второй 
мировой войны. Сообщество 
учителей истории Европы «Ев-
роклио» предложило рассмо-
треть тему совместных учебни-
ков. Будем обсуждать и необхо-
димость нового поколения 
учебников с учетом опыта раз-
ных стран, роль устной истории 
и музеев в преподавании.  

Звонок на онлайн-урок

Александр Чубарьян: Стандарт — не вердикт.

А К Ц Е Н Т

Это странно, когда дети изучают 
российский XVIII век, а в мире 
по учебникам стоит XVII

ИГОРЬ РЕМОРЕНКО:  Но рез-
ко перекраивать обра-
зовательные програм-

мы, и тем более делать это в по-
жарном режиме, я бы не стал. 
Мы и раньше учили ребят рабо-
тать в «цифре». Плюс ко всему 
они сейчас учатся дистанцион-
но, разрабатывают свои лай-
фхаки и методики для онлайн-
уроков. И даже модельные учеб-
ные занятия  тоже ведут в Сети. 

Модельные занятия — что 
это такое? 

ИГОРЬ РЕМОРЕНКО: Студент готовит 
свой урок по какой-либо теме 
школьной программы, а затем 
проводит его для всего «клас-
са», где ученики — такие же сту-
денты. Занятие анализируют 
преподаватели и эксперты, оце-
нивают его по разным параме-
трам. Это прообраз будущего 
квалификационного практиче-
ского экзамена для учителей. 

А еще модельное занятие — 
одно из трех испытаний, кото-
рое дает выпускнику возмож-
ность получить сертификат 
«Московский учитель». Он дает 
ощутимую прибавку к будущей 
зарплате и год бесплатной «га-
рантийной» поддержки от нас. 
То есть всю методическую по-
мощь от преподавателей МГПУ. 
Нужно не только провести мо-
дельное занятие, но и сдать се-
рьезный предметный экзамен, а 
также пройти собеседование с 
завучем или директором одной 
из московских школ.  

Студентам других педвузов 
нужен такой практический 
экзамен на вход в профессию?

ИГОРЬ РЕМОРЕНКО:  Здесь решение 
будет принимать федеральное 
министерство просвещения. 
Суть в том, что квалификацион-
ный экзамен не должен заме-
нять внутреннюю оценку вуза: 
студенты все равно сдают 
ГОСы, пишут и защищают ди-
пломы. Но было бы правильно, 
если бы кроме внутренней 
оценки у педвузов была бы еще 
и внешняя оценка. Это стало бы 
для них дополнительным источ-
ником информации о качестве 
подготовки выпускников.

По среднему бюджетному 
баллу ЕГЭ вы обогнали много 
крупных столичных вузов: ин-
женерных, медицинских и 
даже один нефтяной универ-
ситет. Популярность профес-
сии учителя растет?  

ИГОРЬ РЕМОРЕНКО: Средний балл 
ЕГЭ в этом году вырос во всех 
педагогических вузах. Растет 
доля абитуриентов, которым 
интересно осваивать систему 
«человек-человек», работать с 
людьми, уметь общаться и коо-
перироваться. Педагогическое 
образование дает  востребован-
ные навыки, освоив которые, 
можно работать в разных гума-
нитарных сферах. Не только в 
школе, но и в политике, в тор-
говле, в культуре,  даже в финан-
совом консультировании. 

Выпускники, которые к 11-му 
классу так и не определились с 
будущей профессией, часто по-
ступают в «пед», однако ра-
ботать в школы потом не 
идут. Разве это хорошо? 

ИГОРЬ РЕМОРЕНКО: Я бы не сказал, 
что это плохо. Специальной 
цели загнать всех выпускников 
в школы мы не преследуем. Се-
годня время профессионально-
го самоопределения сильно уд-
линилось. К концу 11-го класса 
только 10—15% ребят точно 
определяются с будущей про-
фессией. А фактически боль-
шая часть студентов лишь по-
сле второго курса начинают по-
нимать, что же им на самом 
деле интересно. И это нормаль-
но: дети ищут себя, у них все 
больше возможностей под-
умать, кем они хотят быть и 
чем заниматься. Высшее обра-
зование должно под это адапти-
роваться.

В 2021 году многие вузы будут 
вести набор на укрупненные 
группы специальностей. Как 
раз движение в ту сторону?

ИГОРЬ РЕМОРЕНКО: Да. Ребята, кото-
рые поступят на такие програм-

мы, на первом-втором курсе бу-
дут проходить более общую 
подготовку, а к третьему смогут 
определиться с профилем. На-
пример, будущих учителей на-
чальной школы и воспитателей 
детского садика мы набираем 
на одну программу, которая на-
зывается «педагогическое об-
разование». То же самое — с бу-
дущими учителями информати-
ки и технологии, математики и 
физики и так далее.

А если учителями началки за-
хотят быть все студенты из 
группы, а воспитателей бу-
дет недобор? Ребят ждет вну-
тренний конкурс?

ИГОРЬ РЕМОРЕНКО: Мы делаем что-
то вроде переводных экзаме-
нов, например, сдается пред-
метный тест, получается такой 
«ЕГЭ для учителей» в конце вто-
рого курса. И по результатам 
того экзамена смотрим, какая 
программа больше подходит 
для студента. Гибкость про-
грамм и возможность сменить 
профиль по ходу обучения — 
один из самых технологически 
сложных принципов в совре-
менном обучении.  

А К Ц Е Н Т

Программы для будущих учителей 
синхронизируют с современными 
школьными стандартами 

КАК БУДУТ УЧИТЬ ПЕДАГОГОВ В РЕГИОНАХ

Минпросвещения планирует серьезно обновить со-

держание вузовских программ для подготовки буду-

щих педагогов и выстроить единую систему научно-

методического сопровождения учителей. Школы, пе-

дагогические колледжи, вузы, институты повышения 

квалификации — все будет работать в единой системе.

Так, планируется, что практика в педвузах минпросве-

щения может начинаться уже с первого курса — на пло-

щадках базовых сильных школ. А программы для буду-

щих учителей синхронизируют с современными стан-

дартами школьного образования. Ведомство будет со-

здавать образовательные «Кванториумы» — педагоги-

ческие технопарки, которые познакомят студентов с 

новейшим учебным оборудованием и технологиями.

— Задача — оснастить педагога современными мето-

диками, подходами, инструментами, — рассказал на 

коллегии ведомства директор департамента подго-

товки и профессионального развития педагогиче-

ских кадров минпросвещения Андрей Милехин. — Не-

обходимо построить объективную систему оценки 

качества педагогического образования. В том числе 

— через участие студентов в процедуре «внешней» 

оценки профессиональных компетенций по феде-

ральным контрольно-измерительным материалам в 

период государственной итоговой аттестации.

После выпуска студент три года считается молодым 

специалистом, и в это время его должен сопрово-

ждать опытный педагог. Координировать всю работу 

по научно-методическому сопровождению и повы-

шению квалификации учителей будет федеральная 

Академия просвещения. Будет создан федеральный 

реестр программ. А региональные центры непрерыв-

ного повышения профмастерства педагогов, которые 

создаются сейчас в рамках нацпроекта «Образова-

ние», помогают педагогам на местах, готовят муници-

пальных тьюторов из числа лучших учителей.

В прошлом году в России было открыто уже 56 таких 

центров. К концу 2020 года в 10 регионах будут рабо-

тать еще 20. Один из них недавно открылся в Самаре. 

В нем есть зона сертификации и комнаты для обуче-

ния: лекторий, медиатека, компьютерные классы и ка-

бинет-трансформер с мультимедийной техникой.  

Здесь педагогов знакомят с виртуальной реально-

стью, учат работать в «цифре» и создавать индивиду-

альные программы. До конца 2020 года в самарском 

центре повысят квалификацию 1800 педагогов.

На учебу уже записались учителя из борской школы 

№1, где в этом году открыли два мультимедийных ка-

бинета: с современными ноутбуками и интерактив-

ной доской, на которой нужно писать специальным 

маркером. Исправить ошибку на ней можно, нажав 

одну кнопку на экране. Так что, по словам директора 

Веры Бердниковой, новые знания педагогам сейчас 

действительно очень нужны.

— Важно создать систему поддержки каждого учите-

ля. Особенно тех педагогов, кто испытывает какие-то 

затруднения в работе, — считает заместитель мини-

стра образования и науки Самарской области Ольга 

Лысикова. — В новом центре педагоги смогут полу-

чить квалифицированную помощь, устранить пробе-

лы в своей подготовке.

Еще один Центр непрерывного повышения профма-

стерства педагогов в рамках нацпроекта «Образова-

ние» открылся в Красноярске. Мастер-классы, вор-

кшопы и тренинги для учителей здесь будут прохо-

дить в стиле хай-тек. Для этого закупили интерактив-

ные доски, видеостены и ноутбуки. Чему здесь учат? 

Вот лишь несколько программ: «Как решать конфлик-

ты в школе», «Как работать с жалобами родителей», 

«Как повысить концентрацию ребенка на уроке», 

«Программирование», «Проектная работа со школь-

никами», «Современные  технологии воспитания», 

«Цифровая грамотность»…

Причем последняя программа — суперпопулярная. 

По словам ректора краевого института повышения 

квалификации Елены Чигановой, большинство учите-

лей региона — люди старшего возраста. И новые на-

выки для «дистанционки» им нужны именно сейчас.

Подготовили Ксения Колесникова, 
Ольга Дмитренко, Надежда Столярчук, 
«Российская газета», Самара – Красноярск

Между тем

У Российского союза ректоров появился свой телеграм-ка-

нал. Теперь все новости вузов доступны оперативно и бук-

вально «из первых рук» — в телеграм-канале Ректоры.рф 

(@rectorsofrussia). 

В России сегодня более 700 университетов. Они драйверы 

образовательного, научного и социального развития тер-

риторий. И ректоры вузов играют здесь важную роль. Ис-

следования, открытия и патенты под брендом российских 

вузов — все это сфера компетенций ректоров. По словам 

президента Российского союза ректоров, ректора МГУ им. 

Ломоносова Виктора Садовничего, в новом медиа будут 

звучать «голоса» ведущих учебных заведений России и 

лучших научных школ. В повестке канала — новости столич-

ных и региональных вузов, эксклюзивные комментарии 

ректоров и ученых, интерактивные опросы. 
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Объявление  
о проведении общественных обсуждений
Акционерное общество «Ангарская нефтехимическая ком-

пания» (АО «АНХК») совместно с администрацией Ангарс-
кого городского округа (в соответствии с Федеральным за-
коном № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом 
Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении 
Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйствен-
ной деятельности на окружающую среду в Российской Фе-
дерации») уведомляют о начале общественных обсуждений 
на этапе проведения оценки воздействия на окружающую 
среду и подготовки обосновывающих материалов по объек-
ту государственной экологической экспертизы «Комплекс 
сернокислотного алкилирования на АО «АНХК», а имен-
но предварительного варианта материалов по оценке воз-
действия на окружающую среду намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности.

Название, цель и месторасположение намечаемой де-
ятельности: строительство на территории действующего про-
изводства АО «АНХК» объекта «Комплекс сернокислот-
ного алкилирования на АО «АНХК», предназначенного для 
получения алкилата — компонента для приготовления высо-
кооктановых бензинов. Строительство намечается по адресу: 
Иркутская область, город Ангарск, второй промышленный 
массив, квартала 1, 1а, 01н, 1н, 2н, 3н, 4н, 39н, 40н, 42н, 43н, 
5н, 6н, 7н, 8н, 9н, 10н, 11н, 13н, 14н, 16н, 17н, 18н, 19н, 20н, 
21н, 22н, 23н, 24н, 25-30н, 26н, 28н, 29н, 31н, 32н, 33н, 35н, 
36н, 41н, 38н, 15н, южнее автодороги 15. Кадастровый номер 
участка 38:26:041301:711.

Наименование и адрес заказчика или его представителя: 
АО «АНХК», 665830, Иркутская обл., г. Ангарск, генераль-
ный директор Зеленский К.В.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: ноябрь 2020 — февраль 2021 года.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: администрация Ангарского городского округа 
(665830, Иркутская область, г. Ангарск, ул. Карла Маркса, 
дом 19, кабинет 401, зал заседаний) совместно с заказчиком 
или его представителем.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: в фор-
ме слушаний.

Форма представления замечаний и предложений: пись-
менная.

Сроки и место доступности предварительного варианта 
материалов по оценке воздействия на окружающую среду: 
утвержденное техническое задание по оценке воздействия 
на окружающую среду, предварительный вариант материа-
лов ОВОС и журнал учета предложений и замечаний по объ-
екту «Комплекс сернокислотного алкилирования на АО 
«АНХК» доступны для ознакомления и направления заме-
чаний и предложений по адресу: 665830, Иркутская область, 
г. Ангарск, ул. Карла Маркса, дом 19, кабинет 333, с 9.00 
до 17.00 с даты настоящей публикации до момента принятия 
решения о реализации намечаемой деятельности. Принятие 
от граждан и общественных организаций замечаний и пред-
ложений в письменном виде с указанием Ф.И.О. к техничес-
кому заданию обеспечивается Заказчиком в течение 30 дней 
с момента публикации данного объявления.

Общественные обсуждения по объекту государственной 
экологической экспертизы «Комплекс сернокислотно-
го алкилирования на АО «АНХК» пройдут 25 декабря 
2020 г. в 12.00 в здании администрации Ангарского городс-
кого округа по адресу: 665830, Иркутская область, г. Ангарск, 
ул. Карла Маркса, дом 19, кабинет 401 (зал заседаний).

Результат общественных обсуждений: окончательный 
вариант материалов по оценке воздействия на окружающую 
среду.

Исполнитель работ по ОВОС: Акционерное общество 
«Ангарскнефтехимпроект». Адрес: 665835, Иркутская область, 
г. Ангарск, ул. Чайковского, д. 58, тел.: (3955) 67-67-30.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ



11Культура
culture.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
24 ноября 2020
вторник № 264 (8318)

КультураFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ 
Читатели о новом 
покушении на поэта

Из пушек 
по Пушкину

Валерий Кичин

Телефильм «А.С. Пушкин. Разговор о нелепых подозре-
ниях» и статья Галины Седовой в «РГ», где отмечались 
нелепости основанной на слухах картины, вызвали 
живой отклик. Проблема настойчивых усилий опу-
стить наши культурные ценности на уровень обыва-
тельских пересудов признается более чем актуальной.

«Оскорбительной пошлостью дохнуло от фильма, — 
пишут кандидат филологических наук Сергей Глушков 
и журналист Марина Кротова. — Поэта в нем заслоняет 
некий бретер и обманутый муж — объект сплетен, на-
смешек и вранья. Больше всего задевает тенденция на-
растающего разрыва между масс-медиа и культурой: 
равноправными собеседниками носителей культуры 
предстают бесконечно далекие от нее личности, пред-
лагающие образцы форменного мракобесия». 

Напомним, что место главного эксперта в фильме 
занимает Татьяна Карацуба Сеид-Бурхан, фигурирую-
щая в интернете как политолог, специалист по мисти-
ческим явлениям и разоблачительница исторических 
тайн, имеющая в родословной самого Чингисхана. Уче-
ные-пушкинисты в своих нещадно обрезанных и пере-
монтированных комментариях пытаются парировать 
эти леденящие душу, давно опровергнутые наукой слу-
хи, но кто же их будет воспринимать всерьез после та-
ких головокружительных сенсаций! 

«Использование давно опровергнутых домыслов  — 
это либо недобросовестность, либо сознательное игно-
рирование фактов в угоду скандальной сенсационно-
сти, — пишет канди-
дат технических 
наук Леонид Зиль-
бербург. — Брать 
объектом для таких 
упражнений са-
кральные имена 
сродни святотатст-
ву. И спасибо газете 
за то, что дала слово 
исторической нау-
ке, чтобы разобла-
чить новые инсину-
ации. Мне кажется, 
демонстрация та-
ких поделок, возможно, призвана как-то оживить уга-
сающий интерес к телевидению, но уж точно никак не 
способствует ни развитию интереса к литературе, ни 
уважению к научному знанию».

«Поток приветствий» авторам картины не скудеет в 
интернете. Лидия Авдеева: «Как я рада, что не одинока 
в своем возмущении, в неприятии этого фильма!» 
Нина Шилоносова: «Уж сколько дряни сейчас выходит 
под видом научпопа, но и на таком фоне эта поделка 
поразила дешевым хайпом». Григорий Илугдин: «Убо-
жество фильма потрясает. Режиссер из кожи лезет, что-
бы придать бреду хоть какую-то принадлежность к те-
лекино. В результате — все невероятно провинциаль-
но». Ирина Деникина: «Татьяна Карацуба с умным ви-
дом несет полный бред! Я бы на месте родственников 
Пушкина подала на нее в суд за эту ахинею». Jan Lech: 
«Недавно по ТВ помоями окатили В.М. Шукшина — 
именно через каких-то баб всё пытаются зайти. Не о 
творчестве говорят — о бабах!»

Было и одно оправдание — не фильма, а самой пра-
ктики появления таких фильмов, оно принадлежит 
коллеге Михаилу Визелю. Согласно правилу журнали-
стики учитывать мнения оппонентов, привожу его 
главные мысли.

«Ознакомившись с гневным письмом в редакцию 
«РГ», могу только посочувствовать автору. Заслужен-
ная музейная работница, перенесенная из возвышен-
ной атмосферы благоговения перед Пушкиным в раско-
ванный телевизионный прайм-тайм, попала в неприят-
ное положение. Но возмущение ее разделить я могу 
лишь отчасти. Чего она ждала? Представьте себе трез-
венника, которого пригласили в бар, известный раз-
гульной атмосферой. Такое предложение надо или от-
клонить, или не удивляться тому, что творится вокруг. 
Трезвенника покоробит увиденное, но это его пробле-
ма, а не проблема бара… Конечно, мне лично неприят-
ны высказанные в телешоу намеки, я понимаю их сме-
хотворность. Но, будучи автором подчеркнуто неакаде-
мической книги о Пушкине, в которой «наше все» пред-
стает чуть ли не современным хипстером, я готов отста-
ивать право создателей шоу самим заботиться о собст-
венной репутации. Пускай себе снимают — чего не сде-
лаешь ради пункта рейтинга, имеющего совершенно 
конкретное материальное наполнение! А телезрителям 
напомню: вечерний 
эфир — не дистанци-
онный урок литера-
туры. Это воистину 
«канал для взро-
слых». Здесь зри-
тель вступает в зону, 
где он сам должен 
нести ответствен-
ность за свой выбор, 
руководствуясь лич-
ным вкусом».

Что ж, остается 
решить, что нас 
устраивает — «бар, 
известный разгуль-
ной атмосферой», 
или все-таки теле-
видение. Если в 
баре брякнут, что 
Земля на самом 
деле квадратная, это святое право усердных потреби-
телей пива. Но ТВ у нас зарождалось как средство про-
свещения, университет для масс, его самыми яркими 
звездами были такие эксперты, как Ираклий Андрони-
ков, академик Капица или Алексей Каплер. И, даже ска-
тившись на уровень крикливых ток-шоу, оно еще со-
хранило доверие многих — а это предполагает ответст-
венность. Как пишет в «Фейсбуке» Ксения Лученко, 
«проблема в том, что люди верят всему. Критическое 
мышление отключено у большинства. Особенно если 
им обещают рассказать, «как на самом деле».

На конференции, посвященной Достоевскому, про-
фессор Игорь Волгин упомянул о телефильме «Досто-
евский между раем и адом». «Какая там основная 
мысль? Что вся тайна Достоевского — в его эпилепсии, 
вся его гениальность — от болезни». И далее высказыва-
ет ключевую для темы мысль: «Это уровень нашего об-
щего самосознания. Что же будет с Достоевским, спро-
сите вы. С ним будет то, что будет со всеми нами. Какая 
у нас будет умственная и духовная атмосфера, таким 
будет и Достоевский — это все взаимосвязано».

Можно продолжить: каковы мы — таков у нас и Пуш-
кин. И Шукшин, который на страницах «Литературной 
газеты» восклицал: «Что с нами происходит?!» Мы уже 
не тянемся за классиками, учась у них жизни умной, чи-
стой и справедливой, мы их упорно опускаем до уровня 
простейшего обывательского сознания, где вместо эн-
циклопедии — программа «Пусть говорят».  

ФЕСТИВАЛЬ Теодор Курентзис осуществил в Перми проект «Дягилев+»

Заводская симфония
Владимир Дудин

В
есной, как известно, Дяги-
левский фестиваль в Пер-
ми не состоялся из-за пан-

демии. Однако худрук фестива-
ля Теодор Курентзис  смог про-
вести  проект под названием 
«Дягилев+». Концерты прошли 
в Пермском оперном театре и в 
цехе №5 завода Шпагина. В про-
грамме — музыка ХХ и ХХI веков 
в исполнении Теодора Курен-
т з и с а  и  о р к е с т р а  и  х о р а 
MusicAeterna.

С тех пор как Теодор Курен-
тзис  покинул Пермский опер-
ный театр, он не выходил на эту 
сцену. Точнее — в последний раз 
он выступил здесь на закрытии 
XIII Дягилевского фестиваля в 
июне прошлого года. Тогда в 
афише было 35 событий с уча-
стием 29 коллективов из 13 
стран. Просветительский же 
проект «Дягилев+» задумывал-
ся как межсезонный, позволяю-
щий доиграть то, что не вошло в 
основную большую фестиваль-
ную программу, и закинуть 
концептуальные идеи на следу-
ющий год. Четыре концерта 
проекта «Дягилев +» включили 
в себя панораму музыки от 
представителя предренессан-
сной эпохи Ars nova Гийома де 
Машо до сочинений наших сов-
ременников, двух Алексеев — 
Сюмака и Ретинского. Фести-
валь прошлого года Теодор Ку-
рентзис завершал Немецким 
реквиемом Иоганнеса Брамса и 
в этом году решил выстроить 
арку, исполнив на сцене опер-
ного театра его последнюю — 
Четвертую симфонию, а также  
российскую премьеру сочине-
н и я  А л е к с е я  Р е т и н с к о г о 
Krauseminze. 

Премьера этого сочинения 
для голоса и камерного состава 
состоялась в октябре 2020 г. на 
фестивале Donaueschinger  
Musiktage. В Перми партитура 
обрела новый объем в исполне-
нии большого симфонического 
оркестра. Точным определени-

ем содержания  этого сочинения 
ста ли слова  Ретинского  о 
«структуре сновидения, в кото-
рой музыка и поэзия становятся 
дешифровкой сна». Дивные ви-
дения, выражавшиеся в вибра-
ции причудливых тембровых 
микстов, вызывали ощущения 
все более глубокого погружения 
в утерянную Атлантиду с мира-
жами ее идеальных пропорций и 
пространства красоты. В парти-
туре слышались резонансы со 
звуковыми мирами Валентина 
Сильвестрова и Кайи Саариахо. 
Слушателя захватывало мастер-
ство композиторской звукопи-
си, ведущее своей кистью по 
канве тишины, боявшееся ее 
спугнуть. 

Предсказуемо было  ожидать 
от оркестра MusicAeterna на от-
крытии проекта «Дягилев+» 
одну из симфоний 250-летнего 
Бетховена или 180-летнего Чай-
ковского как главных юбиляров 
этого года. Но Четвертая симфо-
ния Брамса стала превосходной 
альтернативой. Преемник тра-
диции бетховенского симфониз-
ма и современник Чайковского, 
со стилистикой которого суще-
ствуют поразительные эстети-
ческие параллели, Брамс отра-
зил идеи обоих и в диалектике 
формы, и в любви к утешитель-
ным консонансам. Не говоря о 
том, что в финале с его фатализ-
мом неумолимой пассакалии 
композитор поднял на новый 
эволюционный уровень насле-
дие Баха. 

Теодор Курентзис обошелся 
без радикального своеволия в 
перечитывании Брамса, отка-
завшись от фирменных темпо-
вых и динамических контра-
стов, подойдя к тексту  даже с 
пиететом, хотя от него и ждали 
привычных интерпретаторских 
откровений. Маэстро вел ор-
кестр с присущим ему темпера-
ментом и цокотом каблуков, од-
нако на первый план выступила 
сдержанность, а кульминацией  
стала медленная часть, похожая 
на шествие пилигрима к святы-

не. Знаменитый же финал с его 
готической остротой и драма-
тизмом прошел так, как если бы 
маэстро решил повременить с 
объявлением о наступлении 
конца света. 

Два концерта в культурном 
пространстве «Завод Шпагина» 

совместили клубный формат с 
филармоническим залом. Про-
блемная акустика, не дающая 
звуку полета и большого дыха-
ния, не предназначенная для 
взаимодействия с неэлектрон-
ной музыкой, тем не менее стала 
объектом для мозгового штурма 

фестивальной команды. Не-
сколько камерных составов и 
ударную установку распредели-
ли по секторам, которые эффек-
тно выходили и уходили в тем-
ноту. Две программы представи-
ли изысканно смонтированную 
панораму старинно-современ-
ной музыки, где даже сочинение 
Дауленда звучало в аранжиров-
ке для пилы. Концерты получи-
лись для публики XXI века на-
стоящими «уроками темноты», 
каким был когда-то жанр духов-
ной музыки барокко. Учителями 
этих уроков друг за другом, в не-
делимом временном хороводе 
становились Гийом де Машо, 

Бернхард Ланг, Джон Дауленд, 
Алексей Ретинский, Джачинто 
Шельси, Янис Ксенакис, Арво 
Пярт, Алексей Сюмак, Хельмут 
Лахенман и блистательные, тон-
кие музыканты MusicAeterna. 
Интересным и вдохновляющим 
стало решение Теодора Курен-
тзиса провести своих подопеч-
ных кругами вдоль зрительных 
мест под впечатлением танца 
дервиша под «Анаит» Шельси в 
исполнении танцовщика Серка-
на Селика, словно приглашая 
присоединиться и слушателей, 
чтобы унестись в иные миры 
Вселенной подальше от скорбей 
Земли.  

Такие поделки 
потрафляют вку-
сам людей нео-
бразованных, 
склонных к деше-
вым сенсациям

Каковы мы — 
таков у нас 
и Пушкин. 
И Шукшин, кото-
рый на страницах 
«Литературной 
газеты» воскли-
цал: «Что с нами 
происходит?!» 

ЭКСПОЗИЦИЯ Музей Москвы показывает выставку «ВХУТЕМАС 100. 
Школа авангарда». Теперь онлайн

Гости из будущего

А К Ц Е Н Т

Концерты проекта прошли в Пермском 
оперном театре и в цехе №5 
завода Шпагина

Жанна Васильева

К
огда Ольга и Галина 
Чичаговы, студентки 
из мастерской Алек-
сандра Родченко, 
придумывали шуточ-
ную пьесу «Хожде-
ние по мукам вхуте-
масца», они вряд ли 
м о гл и  п р е д п о л о -

жить, насколько пророческим 
окажется ее название для вы-
пускников ВХУТЕМАСа, этого 
вольного фантастического го-
рода художников, скульпторов, 
архитекторов, полиграфистов, 
текстильщиков, дизайнеров. 

Город будущего, который вы-
рос посреди голодной Москвы 
1920 года на Рождественке, где 
до революции было Строганов-
ское училище, и на Мясницкой, 
где были общежитие, рабфак, 
квартиры преподавателей,  воз-
ник благодаря усилиям худож-
ников самых разных направле-
ний: от Василия Кандинского до 
Владимира Фаворского, от Эль 
Лисицкого до Николая Ладов-
ского, от Александра Родченко 
до Казимира Малевича и Над-
ежды Удальцовой… 

Это был фантастический го-
род, потому что сюда могли 
прийти учиться все, кто хотел, 
тут не нужно было платить за 
обучение, тут не важно было со-
циальное происхождение. Кро-
ме того, впервые (как странно 
об этом думать всего лишь сто 
лет спустя!) в высшее художест-
венное заведение принимали 
учиться женщин. 

Наконец, студенты могли 
сами выбирать преподавателя и 
предмет, который хотели из-
учать. 

Проблема в том, что город 
Будушего, в котором жили и го-
товили к работе людей будуще-
го, не взяли в настоящее. Такой 
желанный диплом ВХУТЕМАСа 
оказался для выпускников не 
счастливым билетом в профес-
сию, а свидетельством о небла-
гонадежности. 

Для многих обвинения в 
формализме в 1930-х годах обе-
рнулись невозможностью рабо-
тать, трагедией отказа от себя и 
призвания, порой арестом и ги-
белью. Лишь в 1960-е годы опы-
та ВХУТЕМАСа начали вспоми-
нать. Два тома исследования 
историка архитектуры Селима 
Хан-Магомедова стали откры-
тием нашей отечественной 
Помпеи, погребенной под пе-
плом огненного века-волкодава.

Выставка к столетию ВХУТЕ-
МАСа, сделанная Музеем Мо-

сквы, по масштабу, объему ар-
хивных изысканий и трудоем-
кости вполне сопоставима с 
проектом Третьяковской гале-
реи «Авангард. Список №1» 
(2019), который предложил 
современное видение Музея 
живописной культуры (МЖК). 
Выставка «ВХУТЕМАС 100. 
Школа авангарда» — результат 
большой архивной и исследова-
тельской работы команды кура-
торов, в которую вошли Алек-
сандра Селиванова, Рустам Габ-
басов, Надя Плунгян, Мария Си-
лина, Ксения Гусева, Алена Со-
кольникова, Анна Бокова, Илья 
Лапин, Дарья Сорокина. С про-
ектом «Авангард. Список №1» 

выставку в Музее Москвы объе-
диняет не только тема авангар-
да, но и то, что это были родст-
венные институции. Дело в том, 
что на Рождественке, собствен-
но, бок о бок с мастерскими 
ВХУТЕМАСа с 1924 по 1928 
года располагалась экспозиция 
Музея живописной культуры, в 
создании которой принимали 
участие Кандинский, Родченко, 
Попова, Клюн, Удальцова… Это 
была идея Василия Кандинского 
— музей стал не просто базой 
для учебных программ и заня-
тий, он был точкой роста, где 
формировались исследователь-
ские коллективы (например, 
Аналитическая лаборатория, 

которую возглавлял вхутемасо-
вец Соломон Никритин), ро-
ждались новые идеи, использо-
вался новый формально-анали-
тический метод. Этот «симби-
оз» музея, научного исследова-
ния и молодой образовательной 
институции сам по себе был 
очень радикальной идеей. Но 
это было только частью той си-
стемы внутренних «связок», ко-
торые формировали уникаль-
ность ВХУТЕМАСа. 

Другой связкой была опора 
на производство, обучение сту-
дентов в тесной связи с задача-

ми производства. Совершенно 
ошеломляющее впечатление 
производят разделы выставки, 
посвященные текстильному фа-
культету, полиграфическому, 
керамическому и факультету 
обработки дерева и метала. 
Стертые слова «коллективная 
работа» тут перестают выгля-
деть надгробием на братской 
могиле безвестных художников. 

Мы узнаем имена тех, кто ра-
ботал и учился на факультетах, 
видим зачетные ведомости, мо-
лодые лица дипломников, их 
коллективные снимки с препо-
давателями... К примеру, мы уз-
наем, как Людмила Маяков-
ская, сестра поэта, учила сту-
дентов «текстфака» новой тех-

нике аэрографии, как Оскар 
Грюн методично отрабатывал с 
ними создание рисунка для тка-
ни для промышленного произ-
водства, как исследователь и ху-
дожник Николай Соболев осно-
вательно обучал их технике 
ручной (!) набойки рисунка на 
ткань, как учил искусству орна-
мента Александр Куприн… 

Узнаем, как Надежда Удаль-
цова выстроила свой курс по 
«цвету» с учетом специфики 
анилиновых красителей, осо-
бенности крашения тканей, 
придумывала упражнения с 
цветом для разных технологий. 
Казалось бы, где парижские ака-
демии, «амазонки авангарда» и 
где «проза производственного 
искусства»? Оказалось, они 
равно пригодились во ВХУТЕ-
МАСе. 

Здесь учили индивидуально 
думать и коллективно работать. 
Здесь образ мастерской, где ма-
стер и ученик были соратника-
ми, был нормой жизни. Удиви-
тельно ли, что люди, прошед-
шие школу ВХУТЕМАСа, как ху-
дожники умели все?

Но не только имена препода-
вателей возвращаются  из 
«тьмы былого». В разделе, по-
священном факультету керами-
ки, где Владимир Татлин вел 
предмет «Культура материала», 
можно увидеть не только эски-
зы, но и детские поильники 

Алексея Сотникова, впечатляю-
щий функциональным решени-
ем прибор для бритья опасной 
бритвой Василия Боркина. И, 
конечно, агитационный фар-
фор, будь то тарелочки с пер-
сидской вязью к III конгрессу 
Коминтерна, созданные Огане-
сом Татевосяном, или вечно ак-
туальный стаканчик «Нефть 
стране» (1930—1931) Евгении 
Леневой.

И уж совершенно современ-
ными выглядят реконструкции 
стульев, кресел, шкафчиков и 
макеты интерьера, сделанные 
по чертежам, фотографиям и 
проектам студентов факультета 
обработки дерева и металла. Вся 
наша раскладная, встроенная и 

модульная мебель родом оттуда, 
из мастерских ВХУТЕМАСа. По-
нятно, почему и «Рабочий клуб» 
Александра Родченко, и работы 
его студентов произвели такое 
впечатление на международной 
выставке в Париже в 1925 году. 
Они и сейчас пленяют велико-
лепным чувством формы, фун-
кциональной продуманностью, 
элегантностью пространствен-
ных решений. 

Эта энергия поиска, распах-
нутого в будущее, определя-
лась, конечно, импульсом прео-
бразования старого мира. Во 
ВХУТЕМАСе эта энергия заяви-
ла о себе не только в новых 
принципах преподавания, не 
только в темах и сюжетах «агит-
ситцев» или агитфарфора, но и 
во всей бурлящей, голодной, 
трудной студенческой жизни. 
Кураторам выставки удалось 
представить яркий и многог-
ранный образ «Хутемасии», как 
по-свойски иногда именовали 
свою alma mater студенты. В ней 
стержнем была верность при-
званию и дружбе, что рожда-
лась в общежитии и работе в ма-
стерских, в общении с мастера-
ми, в диспутах, карнавалах и… 
на спортивной площадке.

Едва открывшаяся выставка 
в Музее Москвы закрылась до 15 
января из-за пандемии, но обра-
зовательные программы и эк-
скурсии идут вовсю онлайн.  

ВХУТЕМАС был целым городом, 
который вырос посреди голодной 
Москвы 1920 года.

А К Ц Е Н Т

Выставка «ВХУТЕМАС 100. 
Школа авангарда» — результат большой 
архивной и исследовательской работы 
команды кураторов
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Оповещение о проведении 
общественных обсуждений

На общественные обсуждения предоставляется 
проектная документация по объекту: «Строительство 
ХВО с установленным оборудованием ВПУ на ТЭЦ-8 — 
филиал ПАО «Мосэнерго», расположенного по адресу: 
109316, Москва, Остаповский проезд, дом 1, Юго-Восточный 
административный округ (территория ТЭЦ-8 — филиала 
ПАО «Мосэнерго»).

Место осуществления деятельности: г. Москва, 
Остаповский проезд,  дом 1,  кадастровый номер 
земельного участка 77:04:0001008:1075, Юго-Восточный 
административный округ (территория ТЭЦ-8 — филиала 
ПАО «Мосэнерго»).

Целью проведения работ по оценке воздействия 
на окружающую среду (ОВОС) намечаемой деятельности 
по объекту Строительство ХВО с установленным 
оборудованием ВПУ на ТЭЦ-8 — филиал ПАО «Мосэнерго»», 
расположенного по адресу: г. Москва, Остаповский проезд, 
дом 1, Юго-Восточный административный округ (территория 
ТЭЦ-8 — филиала ПАО «Мосэнерго»), является комплексная 
оценка возможного воздействия проектируемого объекта 
на окружающую среду.

Заказчик проекта:
ПАО «Мосэнерго», 119526, Российская Федерация, 

г. Москва, проспект Вернадского, дом 101, корпус 3, телефон 
+7 (495) 957-19-57. E-mail: mosenergo@mosenergo.ru). 

Представитель: заместитель начальника службы 
экспертизы и технического развития Захаров Илья 
Викторович, телефон: +7 (900) 900-39-60. E-mail: ZaharovIV@
mosenergo.ru.

Разработчик проекта:
ООО «МЭП», 105066, г. Москва, улица Спартаковская, 

д. 2а, стр. 2, телефон: +7 (495) 617-15-65. E-mail: mail@
mosenergoproject.ru.

Представитель: Зарудко Вячеслав Анатольевич, телефон: 
+7 (926) 560-79-11.

Ответственный за организацию проведения 
общественных обсуждений: управа Нижегородского 
района города Москвы (109052, Российская Федерация, 
г. Москва, улица Нижегородская, д. 58, корп. 1).

Общественные обсуждения проводятся в форме 
сбора замечаний и предложений заинтересованных лиц 
в электронном виде.

Материалы проектной документации доступны 
с 01.12.2020 на официальных сайтах управы Нижегородского 
р а й о н а  г о р о д а  М о с к в ы  ( n i z h e g o r o d k a @ m o s . r u ) 
и ПАО «Мосэнерго» (http://www.mosenergo.ru) в разделе 
«Охрана окружающей среды». 

Замечания и предложения от заинтересованной 
общественности по представленным материалам проектной 
документации в письменной форме с указанием контактных 
данных (фамилия, имя, отчество, место работы/учебы, 
телефон) принимаются с 02.12.2020 по 02.01.2021 по 
по электронной почте: nizhegorodka@mos.ru или ZaharovIV@
mosenergo.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

БАСКЕТБОЛ На перерыв 
Единая лига ушла 
при доминировании 
«Локо» и его игроков

От дуги до щита

Илья Соболев

Баскетбольная Единая лига взяла двухнедельную пау-
зу на отборочные матчи сборных к Евробаскету-2022. 
А значит, есть повод подвести промежуточные итоги.

Главный из них — сам факт, что сезон идет. Несмотря 
на вспышки ковидных эпидемий, переносы матчей, ог-
раничения для зрителей и прочее, баскетбольная 
жизнь не замерла. Хотя без влияния коронавируса не 
обошлось. Предсказывать результаты встреч даже 
грандов с аутсайдерами стало сложнее, и, как следст-
вие, многие вещи приобрели непривычный вид. На-
пример, турнирная таблица «регулярки», которую 
возглавляет питерский «Зенит». В прошлом сезоне пи-
терцы выглядели совсем неубедительно, а сейчас у них 
шесть побед в шести матчах. Правда, из-за ковида игры 
зенитовцев против ЦСКА и «Пармы» были отложены, 
поэтому о полной картине говорить преждевременно. 

Коронавирус «вытолкнул» на третье место и «Ни-
жний Новгород». Из-за карантина волжане провели 
всего четыре матча, зато выиграли три из них, благода-
ря чему имеют 75% побед. Столько же у идущего вто-
рым «Локомотива-Кубани», только краснодарцы сыг-
рали уже восемь матчей (6 побед — 2 поражения). Об-
ращает на себя внимание доминирование «Локо» по 
самым разным параметрам: по общему количеству на-
бранных очков «железнодорожники» уступают только 
ЦСКА, а по передачам и подборам лидируют.

ЦСКА обосновался на непривычно низкой для себя 
четвертой строчке (5-2), а вот саратовский «Автодор» 
(4-2), замыкающий Топ-5, наоборот, неожиданно высо-
ко, но заслуженно. В числе жертв саратовцев и «Локо-
мотив-Кубань», и «Химки». Подмосковная команда, 
замыкающая восьмерку, к слову, оказалась одним из 
главных заложников коронавирусной ситуации. Но не-
давняя победа над ЦСКА и «Зенитом» в Евролиге пока-
зала, что неудачи подопечных Римаса Куртинайтиса — 
явление все же временное.

В индивидуальной статистике в глаза бросается  до-
минирование игрока «Локо» Алана Уильямса. Он луч-
ший по среднему количеству за матч очков (22,4), под-
боров (13,4), блок-шотов (1,57) и эффективности.  

ФУТБОЛ «Зенит» проведет ключевой матч Лиги чемпионов в гостях против «Лацио»

В Рим не на каникулы
Артур Нанян

С
егодня «Зенит» и «Крас-
нодар» проведут матчи 
четвертого тура группо-

вого этапа Лиги чемпионов. Воз-
можно, они станут судьбоно-
сными для наших команд в ны-
нешнем розыгрыше еврокубков. 

К середине пути зенитовцы 
подошли на последнем месте в 
квартете F. Причем два из трех 
поединков «сине-бело-голубые» 
провели на своем поле. В обоих 
случаях футболисты Сергея Се-
мака могли и выиграть, но им че-
го-то не хватало. Возможно, ма-
стерства или опыта выступления 
на таком уровне. 

К примеру, в предыдущей 
встрече с «Лацио» у россиян 
были все предпосылки для побе-

ды: накануне визита в Санкт-Пе-
тербург римляне лишились не-
скольких лидеров, да и результа-
ты команды в итальянском чем-
пионате оставляли желать луч-
шего. Однако уступая 0:1, в кон-
цовке команда Симоне Индзаги 
резко прибавила и добыла ни-
чью. Очень важную с турнирной 
точки зрения. 

— Мы очень рады. «Лацио» по-
чти четыре года боролся за попа-
дание в Лигу чемпионов. Ничья в 
гостях с «Зенитом» — приемле-
мый итог, — отметил автор гола 
римлян в Санкт-Петербурге, 
бывший форвард «Локомотива» 
Фелипе Кайседо.

Если откровенно, шансов у 
«Зенита» на выход в плей-офф 
Лиги чемпионов немного. Не 
исключен вариант, при котором 

уже сегодня питерцы досрочно 
лишатся этой возможности. Про-
изойдет это в случае поражения 
команды Семака в Риме и победы 
дортмундской «Боруссии» в па-
раллельном матче с «Брюгге». 

— У нас небольшие шансы на 
выход из группы. Нужно смо-
треть, как будут играть соперни-
ки. Конечно, придется непросто, 
но мы будем бороться до конца, 
— отметил Семак. 

Как и перед первым матчем 
между этими командами, «Ла-
цио» столкнулся с большими ка-
дровыми проблемами. Пропу-
стит сегодняшнюю встречу из-за 
COVID-19 один из лидеров ита-
льянского клуба Сергей Милин-
кович-Савич. Коронавирусом за-
разился также защитник Луис 
Фелипе.  При этом лучший бом-
бардир римлян последних лет 
Чиро Иммобиле сдал  отрица-

тельный тест на коронавирус и 
готов выйти на поле. 

Решающий матч предстоит 
провести «Краснодару»: футбо-
листы Мурада Мусаева примут 
обладателя Лиги Европы «Севи-
лью».

Первый поединок этих клу-
бов в Испании надолго запом-
нится краснодарским болельщи-
кам: гости вели 2:0, на второй 
тайм испанцы вышли в мень-
шинстве после удаления Хесуса 
Наваса. Однако «Севилье» не 
только удалось сравнять счет, но 
и победить — 3:2. 

— Мы сами подарили соперни-
ку эти три очка. Я готов призна-
вать поражения, но тут совсем 
иное. Если мы хотим выигры-
вать, завоевывать титулы, то не 
должны уступать таким вот 
образом, — подчеркнул главный 
тренер «Краснодара» Мурад Му-
саев после встречи в Севилье.

Также сегодня в Лиге чемпио-
нов пройдут следующий матчи: 
«Ренн» — «Челси», «Динамо» 
(Киев) — «Барселона», «Ювен-
тус» — «Ференцварош», ПСЖ — 
«Лейпциг», «МЮ» — «Истанбул 
Башакшехир».  

Ту мяч

Ну а те-
перь слово 
Шамилю Тар-

пищеву — капитану, прези-
денту ФТР, члену Междуна-
родного олимпийского комите-
та от России.       

Шамиль Анвярович, Медведев 
назвал эту победу лучшей в 
карьере  не из-за титула, а из-
за того, как он ее добился. Со-
гласны?

ШАМИЛЬ ТАРПИЩЕВ: Медведев играл 
великолепно всю неделю. В мат-
че с Домиником Тимом он тоже 
показал очень хороший теннис, 
несмотря на неудачное начало 
(4:6, 7:6 (7:2), 6:4). В первом 
сете Даниил уступил  нелогично, 
потому что имел преимущество. 
Но один гейм не задался. Психо-
логия матча так сложилась. Во 
всяком случае, Медведев не сло-
мался, выдержал. Одержал боль-
шую победу. Спасибо ему за 
этот праздник для всех наших 
спортсменов, для всей России. В 
таком элитном виде спорта, как 
теннис, имиджевая составляю-
щая огромнейшая. Медведев вы-
играл Итоговый турнир года. 
Двое россиян стоят в восьмерке 
лучших и еще один в топ-20. Все 
это говорит о том, что россий-
ский теннис сейчас на подъеме. 
Конечно, заслуга Дани еще и в 
том, как мне кажется, что он 
возмужал и показывает ста-
бильный теннис. В принципе он 
подкрался к тому, чтобы быть 
первым в рейтинге.

Такой вывод напрашивается, 
когда четвертая ракетка 
мира обыгрывает трех лиде-
ров мирового рейтинга на од-
ном турнире…

ШАМИЛЬ ТАРПИЩЕВ: Причем уве-
ренно обыгрывает. В группе 
Медведев не отдал ни одного 
сета, в том числе Джоковичу. 
Одержал первую победу над На-
далем, который был для него не-
удобным соперником. Ну и фи-
нал против Тима был драматич-
ный, но волевой.

Вы сами не раз делали акцент 
на психологию, анализируя 
выступления Медведева. Уди-
вительно, но, уступив и Нада-
лю, и Тиму первый сет, он 
оставался невозмутимым и 
уверенным. Как ему это уда-
валось?

Ш А М И Л Ь  ТА Р П И Щ Е В :  Во-первых, 
Даня вырос в тактическом пла-
не. Практически во всех матчах 

он играл от себя в свой любимый 
теннис. А соперники вынужде-
ны  были подстраиваться под его 
манеру. Например, если гово-
рить о тактике, Джокович в этом 
аспекте считается одним из луч-
ших, если не лучшим. Он веером 
играет по всему корту. Но даже 
Джокович через 40 минут игры 
уже не знал, что сделать, потому 
что и в длинных розыгрышах, и в 
коротких, и в средних преиму-
щество имел наш теннисист. Но-
вак начал менять, рвать игру. 
Тут у него пошли ошибки, и он 
потерпел поражение. То есть 
именно с позиции умного тен-
ниса Даня действовал восхити-
тельно. Поэтому мы и увидели 
зрелищный теннис. Зверева, 

Джоковича, Надаля и Тима он 
заставил искать другие пути к 
победе. Никто из них не преу-
спел. А у Медведева получалось. 
Он искал, находил и шел дальше. 
Это уверенность в себе и ста-
бильная нервная система. А 
помните все эти скандалы на US 
Open?! Кроме того, по функцио-
нальной подготовке Даниил ре-
ально был сильнейшим. В физи-
ческом плане он выдержал весь 
турнир без перепадов.

Медведев искренне радовался, 
когда узнал, что его матч 
комментировал Николай Да-
выденко. Они душевно пооб-
щались в эфире Eurosport. Но 
на корте у Даниила вообще не 

было эмоций от победы. Поче-
му так?

Ш А М И Л Ь  ТА Р П И Щ Е В :  Здесь надо 
учесть, что он сильнейший сре-
ди равных. Не будем также за-
бывать, что на трибунах отсут-
ствовали зрители. Когда тебя 
поддерживает весь стадион, 
болеет за или против, это со-
здает дополнительный эмоцио-
нальный фон,  придает им-
пульс. А когда зрителей нет, аб-
солютно другая аура на корте. 
К этому еще надо привыкнуть. 
Вот он и держал все эмоции в 
себе. В каком-то смысле, не 
имея внешнего раздражителя, 
самому по себе радоваться, ка-
кой-то нонсенс. Поэтому пове-
дение Медведева объяснимо. 
Были бы зрители, эмоции были 
бы совсем другими.

Похоже, у Медведева будет до-
статочно времени, чтобы 
отдохнуть и насладиться по-
бедой. Судя по всему, старт 
нового сезона в Австралии от-
кладывается?

ШАМИЛЬ ТАРПИЩЕВ: Australian Open 
точно состоится, но время про-
ведения турнира будут перено-
сить на более поздние даты — 
возможно, до месяца (турнир 

был намечен на 18—31 января 
2021 года. — «РГ»). Однако сами 
организаторы пока не знают, 
как поменяются сроки.

А что касается Медведева, то 
наслаждаться победой можно 
целый год. Но сейчас уже другие 
задачи стоят перед ним. Он на-
брал очки на «Мастерсе» в Па-
риже и на Итоговом турнире. 
Надо думать о том, чтобы выиг-
рывать «Большие шлемы» и 
биться за первое место мирово-
го рейтинга. Думаю, не далек 
тот час, когда все это придет.  

Первый матч между «Зенитом» и «Лацио» в Санкт-Петербурге завершился вничью — 1:1.

А К Ц Е Н Т

Только два наших теннисиста 
смогли выиграть титул на Итоговом 
турнире  ATP. В 2009 году это был 
Николай Давыденко, в 2020-м — 
Даниил Медведев 

НОВОСТИ 

«Кубок 
Ростелеком» 
посмотрели 
34 миллиона 
телезрителей

НА ЛЬДУ БЬЮТ 
РЕКОРДЫ
Николай Долгополов

В Москве успешно завершился 
этап серии ИСУ Гран-при «Ку-
бок Ростелеком». Эти состяза-
ния были показаны по Первому 
каналу.

Великолепные выступления 
спортсменов, классные ком-
ментарии профессионалов фи-
гурного катания, прекрасно ор-
ганизованные трансляции — все 
это привлекло к экранам мно-
жество телезрителей. 34 мил-
лиона (!) посмотрели «Кубок 
Ростелеком» только за пятницу 
и субботу. А сколько еще люби-
телей фигурного катания на-
блюдали за воскресными пока-
зательными выступлениями.

Какой же будет телеаудито-
рия на чемпионате России, ко-
торый пройдет в Челябинске 
22—27 декабря на ледовой аре-
не «Трактор»? 

Как отмечалось на заседа-
нии Исполкома Федерации фи-
гурного катания на коньках 
России, интерес к чемпионату 
огромный. Билеты, поступив-
шие в продажу в Челябинске, в 
небольшом, «по ковидным пра-
вилам», количестве были мгно-
венно раскуплены.  

ФК «Химки»
поднялся
на 12-е место
в чемпионате

ВНЕ ЗОНЫ
ВЫЛЕТА
Сергей Литвинов

Накануне в последнем матче 
15-го тура чемпионата России 
встречались одни из аутсайде-
ров турнира — «Уфа» и «Хим-
ки». Победу одержала команда 
из Подмосковья (2:1).  

У обоих клубов относитель-
но недавно сменились тренеры. 
Но если «Химкам» рокировка 
на скамейке принесла пользу 
(четыре победы в семи играх 
при Игоре Черевченко), то 
уфимцы с назначением Рашида 
Рахимова так и не прибавили. 

К экватору чемпионата 
«Уфа» подошла на последнем 
месте с семью очками в активе. 
Единственную победу клуб 
одержал еще при Вадиме Евсее-
ве — в матче второго тура про-
тив тульского «Арсенала». Что 
касается «Химок», то команда 
из Подмосковья покинула зону 
вылета и поднялась уже на 12-е 
место, имея в своем активе 
15 набранных очков. 

Добавим, что лидирует в 
Премьер-лиге ЦСКА (32 очков), 
далее идут «Зенит» (31) и 
«Спартак» (29).  

Пекинский 
этап КМ
по биатлону
перенесен
в Чехию

ОСВОЯТ
НОВЕ-МЕСТО
Артур Нанян

Международный союз биатло-
нистов (IBU) опубликовал рас-
писание трех последних этапов 
Кубка мира сезона 2020/21. 

Ранее стало известно, что 
из-за пандемии коронавируса 
Пекин не сможет принять 
этап. Изменения связаны с 
введением Международным 
олимпийским комитетом, Ме-
ждународным паралимпий-
ским комитетом и оргкомите-
том Олимпиады в столице Ки-
тая адаптированной програм-
мы проведения тестовых со-
ревнований. Они должны были 
пройти в декабре этого года, 
а также в первом квартале 
2021 года, но этого не случит-
ся из-за эпидемиологической 
ситуации в мире. Олимпий-
ские игры в Пекине пройдут 
с 4 по 20 февраля. 

Согласно новому расписа-
нию, чешский Нове-Место при-
мет два этапа Кубка мира — с 4 
по 7 марта и с 11 по 14 марта. 

Новый сезон стартует в Кон-
тиолахти 28—29 ноября. Заклю-
чительный этап пройдет в нор-
вежском Холменколлене (16—
21 марта).  

А К Ц Е Н Т

Только победа в сегодняшней встрече 
позволит зенитовцам сохранить 
реальные шансы на выход из группы

Положение в группе F

И В Н П М О  
1. «Боруссия» 3 2 0 1 6—3 6

2. «Лацио» 3 1 2 0 5—3 5

3. «Брюгге» 3 1 1 1 3—5 4

4. «Зенит» 3 0 1 2 2—5 1

Положение в группе E

И В Н П М О  
1. «Челси» 3 2 1 0 7—0 7

2. «Севилья» 3 2 1 0 4—2 7

3. «Краснодар» 3 0 1 2 3—8 1

4. «Ренн» 3 0 1 2 1—5 1

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

24 ноября, вторник, 
«Матч ТВ»
20.55 «Краснодар» — «Севилья». 

Прямая трансляция.

22.55 «Лацио» — «Зенит». Прямая 

трансляция. 
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Даниил Медведев был сильнее всех 
и физически, и пcихологически. 
Показал умный, зрелищный теннис.

E
P

A

ЦИФРА

1,5 
МИЛЛИОНА 

долларов получит Даниил 

 Медведев за победу на Итого-

вом турнире ATP. Кроме того, 

он заработал максимальное ко-

личество рейтинговых очков — 

1500
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